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РАБОТА НАД ОШИБКАМИ  В рейтинге персон российского финтеха, опубликованном в «Б.О» №12  
за 2022 год, был допущен ряд неточностей. На с. 80 компанию «А3 ГРУПП» следует читать как «А3». 
На с. 84 использован неверный логотип компании «ФЕНИКС». Редакция приносит извинения  
за допущенные ошибки. Актуальный рейтинг
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Российский финансовый рынок выдержал первые 
серьезные удары и, несмотря на беспрецедентное 
давление на Россию и ее экономику со стороны 
государств Северной Америки и Европы, сохранил 
платежеспособность, ликвидность и даже продолжил 
развиваться. 

«Банковское обозрение» со дня основания журнала, 
27-й год, следит за российской финансовой отрас-
лью: мы писали про дефолт 1998-го, про банковские 
кризисы 2004-го и 2008-го, про «черный вторник» 
и начало санкционного давления на российские 
банки с 2014 года. Вот и 2022 год ушел в историю рос-
сийских экономических потрясений. 2023 год вряд 
ли будет легче, но можно точно сказать, что он тоже 
будет уникальным. 

Традиционно мы опросили экспертов финансового 
рынка по поводу итогов 2022 года и ожидаемых 
трендов наступившего 2023-го. Вы можете найти их 
в этом номере начиная со с. 10, а на сайте —  по тегу 
#Итоги года.  

Наше направление отраслевых рейтингов в прошлом 
году пополнилось новыми исследованиями рынка 
финтеха, и в этом году мы планируем обновить все 
наши ежегодные рейтинги персон индустрии: private- 
и premium-banking, МСП, финтех-компании. Про-
должится публикация интервью с руководителями 
банковских PR-подразделений и практических кейсов 
банковских специалистов и финансовых юристов. 

В планах наших конференций на 2023 год стоят те-
матические ивенты по ЦФА, платежным технологи-
ям, МСБ, Open Banking. Возможно, жизнь подскажет 
новые темы. 

Летом 2023 года пройдет очередная церемония на-
граждения премией  FINAWARD. До 1 мая вы можете 
прислать заявку на включения в ее конкурсные 
номинации. 

Наша серия исследований клиентского опыта от-
дельных банковских онлайн-продуктов также будет 
обновляться новыми релизами.  

Все наши медиаактивности на 2023 год также можно 
найти на сайте. 

Оставайтесь с нами в 2023-м! Будет интересно! Б.О 

Вся российская финансовая сфера в прошедшем 
году в очередной раз попала в большой, на этот раз 
геополитический, шторм. Аналогов ему не было раньше, 
поэтому все было, как будто в первый раз 

Все идет 
по темплану

Текст
ЯНА ШИШКИНА,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР «Б.О»

#Итоги года

Отраслевые 
рейтинги 

и рэнкинги

Разговоры 
про PR

Практические 
кейсы

Конференции 
«Б.О»

Исследования 
«Б.О»

Тематический 
план «Б.О»
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ЦБ предложил 
запретить обращение 
криптовалют
Банк России предложил ввести запреты 
на большинство операций с криптовалю-
тами — майнинг, выпуск, обращение, 
обмен. По мнению регулятора, следует 
ввести ответственность за нарушение 
законодательного запрета на использо-
вание криптовалют в качестве средства 
платежа за товары, работы и услуги, про-
даваемые и покупаемые юридическими 
и физическими лицами — резидентами.
Кроме того, Банк России предлагает 
ввести запрет на вложения финансовых 
организаций в криптовалюты и связан-
ные с ними инструменты, а также на 
использование российских финансовых 
посредников и инфраструктуры рынка 
для осуществления любых операций 
с криптовалютой (приобретение, 
осуществление платежей и переводов, 
отчуждение, содействие оказанию услуг 
хранения и принятию рисков через 
деривативы).

Госдума приняла закон 
о новых кредитных 
каникулах
Документ предоставляет кредитные 
каникулы гражданам и субъектам МСП, за-
ключившим кредитный договор до 1 марта 
текущего года. В период с 1 марта по 30 сен-
тября они смогут обратиться к кредитору 
с требованием о предоставлении кредитных 
каникул, а кабмин будет вправе продлить 
этот льготный период. 
Кредитные каникулы в России могут 
предоставляться на срок не более полугода 
и предус матривать отсрочку платежей по 
кредиту или займу либо уменьшение их 
размера. Условия предоставления новых 
каникул аналогичны тем, что уже предус-
мотрены действующим законодательством: 
падение доходов более чем на 30%, размер 
кредита не больше установленного кабми-
ном предельного уровня, отсутствие у заем-
щика действующего льготного периода.

«Регулятор говорит о развитии 
поведенческого надзора для 
обеспечения защиты прав 
потребителей финансовых услуг, 
но только сам этот надзор остается 
без регулирования».

Эльман Мехтиев, 
президент 
НАПКА, 
в итоговом 
опросе «Б.О», 
см. в этом номере 
журнала

Юрий Припачкин, 
президент 
Российской 
ассоциации 
криптоэкономики, 
искусственного 
интеллекта 
и блокчейна, РБК, 
21 января 2022 года

Жозеп Боррель,  
верховный 
представитель ЕС 
по иностранным 
делам и политике 
безопасности, на 
заседании министров 
иностранных дел ЕС, 
27 февраля 2022 года

«Вместо того чтобы заняться 
регулированием криптоиндустрии, 
ЦБ пытается просто запретить 
ее. Но ЦБ не разрешал выпуск 
криптовалюты, поэтому 
и запретить его не сможет».

«Мы не можем заблокировать 
резервы, которые находятся 
в Москве или в Китае. В последние 
годы Россия размещала больше 
и больше резервов там, где мы не 
можем их заблокировать».
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США ввели санкции 
против крупнейших 
российских банков
Минфин США ввел санкции против 
СберБанка, ВТБ, банка «Открытие», Нови-
комбанка и Совкомбанка. Предполагается, 
что санкции ограничат российский сектор 
финансовых услуг и снизят возможность 
вливания средств в значимые для России 
экономические сферы, в том числе инвести-
ционную, подчеркнули в Минфине США.
Американские санкции направлены против 
почти 80% банковских активов в России.
Под секторальные санкции также попадают 
Газпромбанк, Россельхозбанк, Альфа-Банк 
и Московский кредитный банк.
Сбербанк внесен в американский санкцион-
ный список CAPTA. При этом активы Сбер-
банка в США не замораживаются, но доступ 
к операциям в национальной американской 
валюте ограничивается.
ВТБ внесен в список SDN, что означает 
блокировку активов банка в американ-
ской юрисдикции, запрет на долларовые 
операции.

* Здесь и далее динамика максимальной процентной ставки (по вкладам в российских рублях) десяти кредитных организаций, привлекающих наибольший объем депозитов физических лиц.
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«Парадоксально, но даже в новых 
условиях эквайринг обходится 
российскому бизнесу дороже, чем 
его конкурентам из-за рубежа».

Борис Титов, 
уполномоченный при 
Президенте России 
по защите прав 
предпринимателей, 
в обращении 
к Михаилу 
Мишустину, 
премьер-министру 
России, 22 марта 
2022 года

Дмитрий Тулин, 
первый зампред 
ЦБ, в ходе за-
седания рабочей 
группы по под-
готовке к рассмо-
трению годового 
отчета, 14 апреля 
2022 года

Ольга Скоробогатова,  
первый зампред ЦБ, 
в ходе просвети-
тельского марафона 
«Новые горизонты», 
18 мая 2022 года

«Нам предстоит работа 
по переосмыслению, 
переформатированию, 
перекалибровке наших подходов 
к регулированию».
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Долг населения 
перед банками вырос 
в полтора раза
Среднедушевой долг по банковским креди-
там вырос за два года на 45% и в целом по 
стране достиг 161,7 тыс. рублей. За первые 
три месяца 2022 года он увеличился еще на 
4,7 тыс. рублей, или 3%, и достиг 166 тыс. 
рублей. Среднедушевой размер просро-
ченного розничного кредита (без учета 
ипотеки) вырос на 30%, до 6,3 тыс. рублей, 
против 4,9 тыс. на 1 апреля 2020 года. Это 
следует из данных коллекторского агентства 
«Долговой консультант».
В тройку субъектов РФ с наибольшим раз-
мером среднедушевого долга вошли Мага-
данская область (295 тыс. рублей на каждого 
из 138 тыс. жителей), Тюменская область 
(280 тыс. на 3,81 млн жителей) и Чукотский 
автономный округ (271 тыс. рублей на каж-
дого из 50 тыс. жителей). Санкт-Петербург 
обошел Москву на три позиции в рейтинге, 
заняв пятую строчку (260 тыс. рублей задол-
женности по кредитам на душу населения 
против 240 тыс. в столице).

ЦБ предложил 
механизм самозапрета 
на выдачу кредитов
«Банки и МФО перед выдачей кредитов 
и займов должны будут проверять в кредит-
ной истории заемщика наличие само-
ограничений. И если, несмотря на то что 
они действуют, кредитор все равно выдаст 
деньги, он не сможет требовать погашения 
долга», — подчеркнул руководитель Службы 
по защите прав потребителей и обеспече-
нию доступности финансовых услуг Банка 
России Михаил Мамута.
Предполагается, что ограничения могут 
быть разные: по виду кредитора, способу 
обращения, а также на все или отдельные 
виды кредитов и займов.
«При желании человек сможет бесплатно 
устанавливать и снимать такие ограниче-
ния сколько угодно раз в зависимости от 
жизненной ситуации», — отметил директор 
департамента управления данными Банка 
России Алексей Луковников.

Госдума разрешила 
проводить 
докапитализацию 
банков на средства 
ФНБ
Минфин теперь может использовать их 
для приобретения привилегированных 
акций кредитных организаций. В со-
ответствии с законом Министерству 
финансов для совершения этих сделок не 
нужно будет получать предварительное 
и последующее согласие Банка России 
и ФАС. Кроме того, на эти сделки не будет 
распространяться требование раскрывать 
информацию о существенных фактах 
и требование привлекать уполномочен-
ный орган исполнительной власти для 
определения цены размещения акций 
кредитной организации.

«Единая биометрическая система, 
которая была создана в 2018-
2019 годах, в этом и в следующем 
годах будет полностью 
„перезагружена“».
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«Рубль у нас переукреплен, 
55–60 рублей за доллар — это 
слишком крепкий курс. Тем более 
на фоне дефляции и высоких 
процентных ставок».

«Нам необходимо интенсивно 
развивать инновационные 
направления, в том числе 
заниматься внедрением цифровых 
активов».А
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Одобрен закон об 
особом порядке 
налогообложения 
операций с ЦФА
Совет Федерации одобрил Закон об особом 
порядке налогообложения операций 
с ЦФА и гибридными цифровыми права-
ми. Это создает условия для свободного 
обращения цифровых прав.
Новый порядок регулирует уплату налога 
на прибыль организаций, НДФЛ и НДС 
в отношении операций с такими инстру-
ментами. Так, российские компании — 
обладатели ЦФА должны будут платить 
13% дохода, полученного от эмитента ЦФА 
(при превышении налогооблагаемой базы 
более 5 млн рублей в год — 15%). К до-
ходам иностранных компаний будет при-
меняться ставка налога на прибыль 15%.
Доходы физических лиц будут облагаться 
НДФЛ в размере 13%. При этом важно, что 
операции с ЦФА исключены из налого-
обложения НДС, как и операции с ценны-
ми бумагами.

С помощью СБП 
совершено более 
миллиарда операций
Объем операций в СБП за шесть меся-
цев 2022 года составил 5,4 трлн рублей. 
Это больше, чем за весь прошлый год.
Во втором квартале этого года количе-
ство торговых предприятий, принима-
ющих оплату через СБП, увеличилось 
в 1,5 раза. Сумма покупок гражданами 
через СБП за это же время выросла 
вдвое.
Всего во втором квартале 2022 года 
граждане провели через СБП операций 
на 3 трлн рублей, что втрое больше 
прошлогоднего показателя за такой же 
период.

ЦБ раскрыл убыток 
банков в кризис
На фоне кризиса и санкций российский 
банковский сектор показал убытки 
впервые за семь лет. По итогам первой по-
ловины 2022 года они составили 1,5 трлн 
рубелей, рассказал в интервью РБК первый 
зампред ЦБ Дмитрий Тулин.
В январе — июне 66,7% совокупного убыт-
ка, или 1 трлн рублей, принесли операции 
банков, так или иначе связанные с ино-
странной валютой. 
До этого банковский сектор был убыточ-
ным только в некоторые месяцы кри-
зисного 2015 года: за январь — апрель 
чистые потери составили 17 млрд рублей, 
но в последующие месяцы они были ком-
пенсированы, следует из данных ЦБ. По 
итогам полугодия финансовый результат 
сектора ни разу не был отрицательным за 
все время раскрытия детальной статисти-
ки, с 2012 года.
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максимальная 
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максимальная 
процентная ставка

максимальная 
процентная ставка

9,5% — 8,0% 8,0–6,5% 7,6% 6,8% 6,8% —

Михаил Мишустин, 
премьер-министр 
РФ, на страте-
гической сессии 
по развитию 
отечественной 
финансовой си-
стемы, 30 августа 
2022 года

Максим Орешкин, 
помощник пре-
зидента России, 
на форуме «Тер-
ритория смыс-
лов», 16 июля 
2022 года

Андрей Белоусов, 
первый вице-
премьер России, 
в интервью 
ТАСС, 16 июня 
2022 года

«Со SWIFT вопрос будет решен 
очень просто — мы сделаем так, 
что в нем необходимости не будет».
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«Важной задачей является 
определение границ 
использования криптовалют, 
используемых для трансграничных 
расчетов в законном поле».

«Мы, в Банке России, задаемся 
вопросом, кто эти люди, 
обладающие таким оптимизмом. 
Тот огромный приток, который 
произошел с начала года, я не 
полагаю, что это новые инвесторы. 
<...> Все-таки доверие к рынку есть».

«Фиксацию валютных курсов и стоимости 
ценных бумаг можно не продлять. Мы 
оценивали: „в моменте“ подавляющее 
большинство банков даже при полной 
отмене мер смогут соблюдать 
требования по достаточности капитала 
с надбавками». ци
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ЬБанки зафиксировали 
рост трансграничных 
переводов
ВТБ и Тинькофф Банк зафиксировали 
в конце сентября рост числа трансгра-
ничных переводов в страны ближнего 
зарубежья через свои сервисы междуна-
родных переводов.
Клиенты ВТБ с 15 сентября по 15 октяб-
ря совершили свыше 7 тыс. переводов 
в дружественные страны на сумму 
2,1 млрд рублей с помощью внутреннего 
сервиса трансграничных переводов. Эти 
показатели выше на треть по количе-
ству и в два раза по объему значения 
за период с 15 августа по 15 сентября. 
Большинство переводов было отправлено 
в Беларусь, Казахстан и Армению. Всего 
с начала осени ВТБ зафиксировал 13 тыс. 
транзакционных переводов в страны СНГ 
на сумму более 6,3 млрд рублей.

ЦБ анонсировал план 
внедрения открытых 
API
Позиция Банка России представлена в кон-
цепции регулятора, где сформулированы 
подходы по реализации открытых API на 
российском рынке, а также по внедрению 
единых стандартов по ряду ключевых опе-
раций в этой области.
Концепцией предусмотрена поэтапность 
внедрения стандартов открытых API в за-
висимости от зрелости сегментов финансо-
вого рынка. В целом, до 2024 года использо-
вание API будет носить рекомендательный 
характер. Предполагается, что в дальней-
шем их применение по ряду операций для 
крупнейших организаций станет обяза-
тельным с последующим расширением на 
других участников финансового рынка.

Госдума приняла 
в первом чтении 
Закон о реформе 
коллекторской 
деятельности
ФССП будет вести не только реестр про-
фессиональных коллекторских организаций, 
но и перечень банков и МФО, которые будут 
заниматься возвратом просрочки физлиц.
Необходимость ведения реестра авторы 
законопроекта объясняют тем, что банки 
и (особенно) МФО допускают нарушения 
закона, а в ФССП поступает много жалоб 
граждан об угрозах жизни и здоровью.
Принятие Закона о реформе коллекторской 
деятельности увеличит количество под-
контрольных ФССП субъектов с 400 до около 
2200 единиц, в их число войдут профессио-
нальные коллекторские организации и при-
мерно 1400 МФО и 400 банков, говорится 
в пояснительной записке к законопректу.
Законопроект устанавливает технические 
требования к тем, кто работает с просро-
ченной задолженностью.
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7,5% 7,5% — 7,5% —6,6% 6,9% 6,3% 

Александр 
Данилов, глава 
департамента 
банковского 
регулирования 
и аналитики 
ЦБ, в интервью 
«Ъ», 25 ноября 
2022 года

Анатолий Аксаков,  
председатель 
комитета Госдумы 
по финансовому 
рынку, в ком-
ментарии РИА 
Новости, 5 сентября 
2022 года

Ольга  
Шишлянникова, 
директор департа-
мента инвестици-
онных финансовых 
посредников 
Банка России, 
на конференции 
НАУФОР, 13 октяб-
ря 2022 года



ПЛАТФОРМЫ

Регуляторная 
эквилибристика

ПРАВО И НАДЗОР

В традиционном итоговом ежегодном опросе «Б.О» 
попросил экспертов финансового рынка рассказать 
о своем видении прошедшего 2022 года и о том, 
чем отрасль будет жить в 2023-м

Текст
АЛЕКСАНДР САДЧИКОВ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Какие вызовы 2022 года 
ЦБ удалось решить, 
а какие еще предстоит? 
Где регулятор 
проявил излишнюю 
осторожность?

Удивительно, но 
для новых вы-
зовов — вызовов 
2022 года — ЦБ 
нашел должный 
ответ. Если же 
к вызовам 2022-го 
добавить неновые 
темы структурной 
перестройки эко-

номики и ее (перестройки) финансирования, 
то Банк России наконец-то указал на давно из-
вестную истину, что банковскими кредитами 
такую перестройку не обеспечить...

Однако все чаще выступая с инициативами, 
направленными на защиту прав потребителей 
финансовых услуг, как и в предыдущие годы, 
Банк России так и не решился высказаться за 
принятие специального закона о защите прав 
потребителей финансовых услуг, предпочитая 
латать значительное количество иных законов... 

Эльман Мехтиев, 
президент НАПКА
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В последние годы банковский рынок 
развивался под влиянием цифровиза-
ции, высокой конкуренции и ужесточаю-
щегося регулирования, включая работу 
с активами и валютами стран, ставших 
«недружественными» по отношению 
к России и ее экономике. Одновременно 
на первый план вышел эффект масшта-
ба, что привело к значительной концен-
трации банковского бизнеса.

Следствием концентрации и централизации стали сложности, 
с которыми столкнулись неподсанкционные банки, получив пере-
ток клиентов из сферы внешнеэкономической деятельности, кото-
рые ранее проводили свои расчеты через подсанкционные банки.

Действующие нормы пруденциального регулирования из-
быточно консервативны и оказывают сдерживающее действие 
на финансирование кредитными организациями экономики. 

В целом, сложившиеся подходы оценки кредитного риска 
и объема резервирования в текущей ситуации требуют пере-
смотра. Это касается как расширения возможностей отнесения 
заемщиков к инвестиционному классу, дальнейших перспектив 
использования рейтингов национальных и международных 
рейтинговых агентств в регулировании, так и учета особенностей 
текущего года с точки зрения резервирования и нахождения 
в портфелях однородных ссуд, нагрузки на капитал.

Алексей Войлуков, вице-президент 
Ассоциации банков России

В целом, как мне кажется, Центробанк 
хорошо справился с вызовами 2022 года. 
Они действительно беспрецедент-
ны — это не пропагандистский ярлык, 
это реальность. Банку России удалось 
сохранить контроль над курсом рубля. 
Удалось купировать инфляцию, которая 
начала раскручиваться в марте 2022 года. 
Удалось, как ни странно, сохранить дее-
способный, хоть и урезанный, фондовый 

рынок. Удалось сохранить «тихую гавань» в банковской индустрии — 
хотя здесь проблемы еще могут себя проявить в будущем.

Проявил ли регулятор излишнюю осторожность или жест-
кость? Не могу судить, поскольку ситуация действительно беспре-
цедентна. Невозможно оценить, насколько меры регулирования 
чрезмерны, это удастся осознать только после выхода из «горячей 
фазы» политического и экономического конфликта.

Какие вызовы предстоит решить — в целом, понятно. Как ни 
странно это может показаться на первый взгляд — те же самые, 
которые удалось решить в этом году. Потому что ни по одному 
пункту окончательно проблема не снята. Что касается курса ру-
бля — предстоит осознать, способен ли регулятор на него влиять, 
в какую сторону влиять и как это коррелирует с интересами бюд-
жета. И еще остается открытым вопрос, насколько вся эта история 
зависит от сырь евых доходов страны. Инфляция — то же самое, 
вариант с новым всплеском не исключен. Фондовый рынок — да, 
он выжил, но будет ли жить в 2023 году? Наконец, остаются те же 
проблемы внутри банковской отрасли, которые могут еще проявить 
себя в 2023 году. 

Ян Арт, главный редактор 
портала Finversia.ru

Российский 
финансовый 
сектор и ЦБ 
очень хоро-
шо ответили 
на вызовы 

2022 года: необходимые транзакции, пла-
тежные системы — все работает штатно; 
в банковском секторе есть ликвидность, 
нет проблем с платежами, экономика 
не перешла на бартерные расчеты или 
другие суррогаты. И главное, что даже 
небольшая паника вкладчиков была по-
гашена и не вызвала падения ни одного 
банка, не было кризиса неплатежей — 
все достаточно спокойно в смысле надеж-
ности работы финансовой инфраструк-
туры и с точки зрения самих участников 
финансового рынка.

Конечно же, нужно было придумывать 
механизмы борьбы с ограничениями 
санкционного режима, в частности, для 
того чтобы наладить взаимоотношения 
с другими странами, перестроить поря-
док обеспечения внешней торговли, пла-
тежей; отреагировать на резкое измене-
ние ситуации на валютном рынке, в том 
числе и с точки зрения трансграничных 
потоков валюты (на это тоже Централь-
ный банк реагировал быстро).

Может быть, сейчас, по прошествии 
времени, некоторые меры не кажутся 
идеальными — в частности, формат 
введения валютных ограничений. Но, на-
верное, в той стрессовой ситуации, когда 
все происходило, это был наилучший ме-
ханизм оперативного влияния на рынок, 
для того чтобы сбалансировать денежный 
и валютный рынок, курс рубля и денеж-
ные потоки.

Еще один вызов — это потенциальное 
принятие новых санкций, и в этом плане 
регулятор совершенно логично разрешил 
не публиковать финансовую отчетность 
как эмитентам, так и участникам фи-
нансового рынка; в какой-то степени это 
тоже, наверное, снизило давление и ри-
ски принятия новых ограничительных 
мер. Но в настоящий момент, полагаю, 
уже можно снимать эти рекомендации, 
постепенно переходить к публикации 
частично хотя бы отчетности, сейчас этот 
вопрос обсуждается. Регулятор готов дви-
гаться в сторону постепенного раскрытия 
финансовой информации и отчетности.

Павел Самиев, 
генеральный 
директор 
аналитического 
центра 
«БизнесДром»
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Удалось доволь-
но быстро сбить 
панические 

настроения в финансовой системе и предо-
ставить понятные и прозрачные механизмы 
его участникам для преодоления наиболее 
остро стоящих перед рынком проблем. 
Банку России предстоит решить сложную 
задачу по таргетированию инфляции и сти-
мулированию кредитной активности без на-
ращивания рисков в отдельных сегментах, 
чтобы экономика могла пройти последую-
щие годы с наименьшими потерями.

Основным вы-
зовом 2022 года 
стала необходи-
мость сохранения 

хотя бы относительной стабильности бан-
ковской системы в условиях массированных 
санкций против крупнейших российских 
банков и против финансовой системы РФ 
в целом. Поскольку основные инфраструктур-
ные решения, такие, например, как создание 
НСПК, были реализованы заранее, удалось 
избежать серьезных проблем с платежной си-
стемой страны после ухода международных 
карточных сервисов, введения ограничений 
в использовании SWIFT для крупнейших 
банков и т.д. Стабильность банковской систе-
мы в целом удалось поддержать благодаря 
регуляторным послаблениям, отработанным 
в период ковидных ограничений, особенно 
в 2020 году, в том числе касающихся пере-
оценки ценных бумаг, фиксации валютных 
курсов, а также возможности не ухудшать 
кредитное качество ряда заемщиков.

Руслан 
Коршунов, 
управляющий 
директор 
по банковским 
рейтингам 
агентства 
«Эксперт РА»

Александр 
Проклов, 
старший 
управляющий 
директор 
рейтингового 
агентства НКР

Насколько финансовая 
система страны 
оказалась готова 
к событиям 2022 года?

Увы, ускоренная централизация 
инфраструктуры финансового 
рынка, проводимая в целях 
минимизации рисков, привела, 
наоборот, к реализации самого 
«значимого» риска — произошло 
блокирование всего рынка введе-
нием санкций всего лишь против 
«центральных» инфраструктур-
ных институтов.

Однако в наибольшей степени готовыми к шокам 
2022 года оказались те, кто усвоили уроки 2020-го и инвести-
ровали значительные средства в онлайн-технологии.

Эльман Мехтиев, 
президент НАПКА

К началу введения санкций в фев-
рале 2022 года российские кре-
дитные организации подошли со 
значительным запасом капитала. 
Общий объем избыточных отно-
сительно минимально требуемых 
собственных средств достигал 
примерно 7 трлн рублей, а с уче-
том надбавок превышал 5,5 трлн 

рублей. Во всех группах банков фактические значения 
нормативов достаточности капитала превышали нормативы.

События 2022 года, когда санкционные ограничения 
были направлены не только против крупнейших участни-
ков финансового рынка, но и против элементов финансо-
вой инфраструктуры, обнажили проблемы и слабые места 
финансовой системы. 

Меняющаяся обстановка и срабатывание всевозможных 
рисков, а также вынужденное отступление от правил, кото-
рые вводились для стабилизации ситуации, требуют гибкого 
регулирования и надзора, оперативных коммуникаций 
органов государственной власти с банковским сообществом. 

Меры, принятые Банком России, позволяют кредитным ор-
ганизациям чувствовать себя увереннее, однако банкам важно 
понимать, насколько эти послабления будут длительны. 

По прогнозам экспертов, расширение кредитования по 
мере восстановления экономики может потребовать докапита-
лизации, которая возможна не только напрямую, но и путем 
смягчения регуляторных требований. Также этому процессу 
будут способствовать решение вопросов с заблокированными 
активами и координация этой работы на уровне Банка России. 

Алексей Войлуков, вице-
президент Ассоциации 
банков России
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Не готова, потому 
что аналогов не 
было. Но в чем-то 
оказалась и го-
това — хотя бы 
в общих чертах. 
Первый пункт — 
создана и масшта-

бирована национальная система банковских 
карт. Сегодня без нее был бы коллапс в этом 
сегменте. «Банковская чистка» прошлых лет 
привела к тому, что в строю остались самые 
стойкие — иначе мы сейчас имели бы «бан-
копад». Система быстрых платежей работа-
ет, в общем-то, безупречно и автономно от 
внешнего мира, это тоже оказалось плюсом 
в нынешней ситуации.

Ян Арт, главный 
редактор 
портала 
Finversia.ru

Финансовая систе-
ма в целом оказа-
лась в достаточной 
степени готова 
к вызовам этого 

года. Такого сценария вряд ли кто-то мог 
ожидать, но, по крайней мере, как мы видим, 
критически важные элементы, а именно 
работа платежных систем, инфраструктуры 
переводов и транзакций на финансовом рын-
ке, IT-систем, оказались защищены и даже 
заменили отключенные иностранные. 

Вряд ли можно ожидать спокойного следу-
ющего года, давление на качество кредитных 
портфелей будут оказывать общеэкономи-
ческая ситуация, ухудшение платежеспособ-
ности заемщиков почти во всех отраслях. 
Но все не так плохо: мы видим, что креди-
тование малого бизнеса показывает очень 
хорошую динамику, причем не только по 
росту объемов выдачи кредитов, но и, как ни 
странно, по снижению уровня просрочки, то 
есть повышению качества портфеля. А это 
очень интересная тенденция. Малый бизнес 
оказался хорошим заемщиком в этом году. 
Просрочка, например, достигла к концу года 
6%, что фактически равно уровню просрочки 
по кредитам крупного бизнеса. 

Павел Самиев, 
генеральный 
директор 
аналитического 
центра 
«БизнесДром»

Накопленный за предыдущие 
годы запас прочности банковского 
сектора и оперативная реакция 
регулятора на изменения в опера-
ционной среде позволили пройти 
2022 год гораздо лучше, чем многие 
ожидали. В то же время понятно, 
что система не была готова к такому 
уровню санкционного давления, 

что вылилось в значительные объемы заблокированных ак-
тивов и введение валютного контроля. Кроме того, проблема 
высокой концентрации банковского сектора, за которую часто 
ругают ЦБ, также упростила задачи для введенных санкций. 

Руслан Коршунов, управляющий 
директор по банковским 
рейтингам агентства «Эксперт РА»

В полной мере оценивать готов-
ность финансовой системы к со-
бытиям 2022 года пока рано, 
поскольку продолжает действовать 
ряд регуляторных послаблений, 
а отчетность российских банков по-
прежнему закрыта. Мы не вполне 
понимаем, что происходит сейчас 

даже не с банковской системой в целом, а с конкретными кла-
стерами российских банков — как наиболее пострадавших от 
санкций, так и фактически ими не затронутых. Все, что можно 
сказать, так это то, что наиболее жестких сценариев кризиса 
в самых уязвимых сегментах финансового рынка удалось избе-
жать благодаря эффективным действиям ЦБ. Однако в пер-
спективе еще предстоит оценить, насколько события 2022 года 
повлияли на долгосрочную динамику фондового рынка и рын-
ка fixed income, как будет меняться положение корпоративных 
заемщиков с учетом структурной трансформации экономики 
и как это будет сказываться на маржинальности банковской 
системы, способности сектора генерировать прибыль, долго-
срочной достаточности капитала.

Александр Проклов, старший 
управляющий директор 
рейтингового агентства НКР
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В 2022-м мы узнали, что те-
перь не банки создают МФО, 
а МФО покупает банк (как 
и страховую компанию). В бу-
дущем мы можем увидеть 
гораздо больше таких «вну-
тренних» инвестиций, если 
будем смотреться меньше 
в кривые зеркала популиз-
ма и больше работать над 

реконфигурацией регулирования, столь необходимой 
в текущей ситуации.

Эльман Мехтиев, 
президент НАПКА

На банки возлагаются 
большие надежды в финан-
сировании трансформации 
и модернизации страны. 
Адаптация банковского сек-
тора к сложившимся внеш-
ним условиям предполагает 
возможность использовать 
разные способы и механиз-

мы переформатирования бизнес-моделей банков. 
Во многих случаях банки будут вынуждены подстраи-

вать свои бизнес-модели под решение задач, связанных 
с необходимостью обеспечения технологического и фи-
нансового суверенитета, таких как параллельный им-
порт, соблюдение требований и рекомендаций банков-
партнеров из дружественных стран для минимизации 
рисков от возможного введения вторичных санкций.

Одним из ключевых принципов развития нашей фи-
нансовой системы должно стать достижение технологи-
ческого суверенитета, создание целостной системы эко-
номического развития, которая по критически важным 
составляющим не зависит от иностранных институтов 
и правил, устанавливаемых ими и в своих интересах.

Алексей Войлуков, вице-
президент Ассоциации 
банков России

На мой 
взгляд, 
при «ху-
торском 
принципе» 
ведения 
бизне-

са «что потопали, то и полопали». 
Необходимо отказаться от развития 
«в долг», от инвестиционных амбиций. 
Ориентироваться прежде всего на ре-
альный спрос. Развивать то, на что есть 
этот спрос, что работает «здесь и сей-
час». В идеале — формировать «фи-
нансовые подушки», корпоративные 
резервы. Провести полный аудит своих 
потребностей в продуктах нероссийско-
го производства и понять, насколько 
они критичны для бизнеса. Если кри-
тичны — попытаться на всякий случай 
подготовить альтернативу. И подгото-
вить «пучок» сценариев своих бизнес-
планов на случай тех или иных резких 
поворотов экономического сюжета, 
то есть по возможности заранее знать 
ответ на вопрос, что надо будет делать, 
если произойдет то-то и се-то?

Ян Арт, 
главный 
редактор 
портала 
Finversia.ru

В условиях высокой неопределенности 
важно, чтобы точки роста бизнеса в случае 
ухудшения операционной среды могли 
трансформироваться в точки поддержки. 
При текущих вводных, безусловно, мы ви-
дим потенциал роста в сегменте МСБ, кото-
рый возьмет на себя часть освободившихся 
в 2022 году ниш и будет наиболее активным 
участником трансформации экономики.

Возможно, имеет смысл пробовать двигаться 
на те внешние финансовые рынки, которые 
остались доступными для российских финан-
совых организаций. Это непростая задача, 
однако внутрироссийский рынок в 2023 году 
вряд ли предоставит пространство для роста 
и получения дополнительной прибыли 
с учетом ожидаемого продолжения эконо-

мического спада и стагнации доходов населения. Вероятно, в поисках 
дополнительной маржи банковскому сектору предстоят дополнительная 
оптимизация расходов, а также усиление конкуренции в самых разных 
сегментах рынка, однако вряд ли это можно считать точкой роста, ско-
рее — неизбежными мерами по поддержанию бизнеса.

Руслан Коршунов, управляющий 
директор по банковским рейтингам 
агентства «Эксперт РА»

Александр Проклов, старший 
управляющий директор рейтингового 
агентства НКР

Где участникам 
финансового сектора 
искать точки роста 
в 2023 году?
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В розничном кредитовании 
тенденции неоднозначны, 
поскольку периоды активи-
зации и быстрого роста вы-
дачи сменялись в этом году 
резким торможением.  
2023 год, вероятно, покажет 
такую же динамику: в какие-

то периоды внешние факторы будут приводить к пере-
смотру риск-аппетитов и, возможно, временному тормо-
жению кредитования, а потом оно снова будет «размора-
живаться». Можно ожидать, что ипотека снова окажется 
ключевым драйвером. В том числе продление льготной 
ипотеки, которое недавно было анонсировано, — это 
задел на следующий год; ставка по льготной программе 
будет чуть выше, чем в этом году, тем не менее останет-
ся низкой и будет привлекательной для заемщиков.

Что касается вкладов и фондирования, то банки 
по-прежнему будут пытаться удержать и, возможно, 
привлечь даже большие объемы депозитов физлиц. Ве-
роятно, ставки по депозитам будут расти даже на фоне 
сохранения ключевой ставки, как это уже происходило 
осенью 2022 года, поскольку даже на фоне сохране-
ния ключевой ставки банкам необходимо удерживать 
вкладчиков от перехода в другие активы и формы 
инвестирования. 

Павел Самиев, 
генеральный директор 
аналитического центра 
«БизнесДром»

Если говорить про сегменты управления активами, 
это, конечно же, одна из наиболее пострадавших отрас-
лей, тем не менее постепенное восстановление доверия 
к таким инструментам, к фондовому рынку — или вход 
на него на низкой базе после существенного падения 
рынка — это тоже драйвер для дальнейшего роста. 
Скорее всего, рост числа инвесторов, числа брокерских 
счетов, объема активов под управлением управляющих 
компаний продолжится и в 2023 году. 

И, конечно, одна из точек роста — ЗПИФы рент-
ной недвижимости, которые показывают двузначный 
прирост уже не первый год, и, по всей видимости, они 
также останутся ключевой точка роста в 2023 году, 
потому что здесь очень много новых проектов. Спрос 
на инструменты недвижимости в розницу через паи 
ЗПИФы — очевидный драйвер.

Страховой рынок прошел 2022 год неплохо: ни одна 
страховая компания не стала неплатежеспособной, не 
обанкротилась — все исполняют свои обязательства, 
рынок даже немного вырос. Происходили структурные 
изменения, особенно в сегменте страхования жизни, 
где быстрее растет НСЖ, снижается доля ИСЖ и в ско-
ром времени уже появится новый продукт — долевое 
страхование жизни, которого все страховые компании 
очень ждали.

Наконец, что будет с рынком облигаций? Сегмент вы-
сокодоходных облигаций, гиперактивный в 2021 году, по 
понятным причинам «притормозился» в 2022-м, но начал 
«размораживаться» к концу года. Так что нас ожидает ряд 
размещений в первом полугодии 2023 года. Б.О 

реклама
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Основной задачей банка банка «Центр-инвест» в 2022 году стала минимизация 
последствий введения санкций для наших клиентов. Мы стремились 
делать и делали все возможное, чтобы клиенты продолжали с комфортом 
пользоваться услугами банка, независимо от текущей ситуации

О пользе 
посткризисной 
стратегии

арты банка стали бессрочными и продолжили работать, 
независимо от их платежной системы. Кредиты банка по-
зволили провести весенне-полевые работы в условиях бес-
прецедентного скачка ключевой ставки и структурного 
дефицита ликвидности. Банк активно участвовал в реа-
лизации всех государственных программ поддержки биз-
неса и населения по предоставлению льготного финан-
сирования и кредитных каникул. Одновременно банк 
перешел на новое серверное и сетевое оборудование, 

новое ПО, отражая хакерские атаки на свою сетевую инфраструктуру. 
Партнерский диалог с каждым клиентом, совместное решение про-
блем и преодоление возникших барьеров позволили снизить риски 
и клиентов, и банков. 

Уходящий год разрушил много внешних связей, действующие це-
почки поставок и каналы взаимодействия, но активная позиция банка 
и клиентов еще раз подтвердила правило банка «Центр-инвест» в эко-
номике трансформаций: «Кризис — не первый, не последний, а оче-
редной, он возникает в глупых головах и заканчивается, как только 
разработана своя стратегия посткризисного развития». Уже в мар-
те банк опубликовал концепцию своего посткризисного развития 
и креативного самосознания региона, в мае — анализ программ 
антикризисной трансформации бизнеса клиентов, в июне предста-
вил стратегию развития цифрового капитала Дона, в августе — ме-
тоды управления талантами и оценку потенциала региона, в сен-
тябре — программу цифровизации суверенного ESG-банкинга, 
в октябре — развитие научного потенциала региона, в ноябре — 
первый сборник задач по экономике трансформаций. 

Бизнес-модель банка «Центр-инвест» показала устойчивость 
и адаптивность к новым условиям. В 2023 году банк продолжит 
содействие трансформации бизнеса клиентов с учетом новых ры-
ночных условий на основе модели суверенного ESG-банкинга.

Желаем вам в 2023 году устойчивой трансформации, 
а банк «Центр-инвест» успехи умножит, намеченных целей 
достигнет, достигнутым поделится! Б.О 
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«Б.О» опросил экспертов банковской IT-отрасли 
о перспективах замены иностранных решений 
отечественными

Текст
АЛЕКСАНДР САДЧИКОВ,

ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Какие стоп-факторы влияют на скорость 
импортозамещения банковских IT?
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Мы выделяем три ключевых на-
правления импортозамещения. 
1. Замена зарубежных программ-
ных продуктов — пока россий-
ские решения не могут в полном 
объеме заместить иностранные, 
а миграция сопряжена с функ-
циональными или технологиче-
скими проблемами. Например, 
при переходе с Microsoft Office 

на «МойОфис» необходимо полностью переписывать все 
макросы, поскольку в первом продукте языком програм-
мирования макросов является Visual Basic, а во втором — 
Lua. Большинству российских программных продуктов 
не хватает зрелости: во-первых, нужно больше времени 
на разработку, во-вторых, требуются меры поддержки 
и стимулирования вендоров. Так, пока нет решения, анало-
гичного Atlassian Jira, можно много говорить о недостатках 
этого продукта с точки зрения интерфейса, тем не менее 
функционально Jira покрывает многие потребности.

2. При импортозамещении системного программного обеспе-
чения наиболее остро стоит вопрос замены СУБД: раньше 
чаще всего использовались Oracle и Microsoft SQL. На се-
годняшний день лидером является PostgreSQL — в целом, 
решение хорошо себя зарекомендовало, но пока еще про-
игрывает в производительности.

3. В направлении аппаратного импортозамещения также 
есть трудности — для полноценной замены у отечествен-
ных производителей должна быть представлена широкая 
линейка оборудования, но пока приходится комбинировать 
решения разных компаний, чтобы решить сложные задачи. 
И, конечно, импортозамещение сопряжено с решением ряда 

задач по интеграции — все IТ-системы тесно переплетены.

Больше всего проблем я ожидаю 
в сегменте аппаратного обеспе-
чения и замещения базового ПО. 
Основная же часть классических 
сервисных продуктов и платформ 
или уже имеет локальные ана-
логи (пусть и неполноценные), 
которые сейчас фокусно и очень 
быстро дорабатываются до тре-
бований крупных коммерческих 

заказчиков, или может быть за несколько лет разработана 
крупными софтверными альянсами или инхаус-лаборатория-
ми системообразующих банков.

Сильная школа разработки всегда была преимуществом 
российских IT-компаний, и наибольшими рисками для реа-
лизации импортозамещающих мероприятий являются отток 
из страны квалифицированных IТ-кадров, тренды на запрет 
удаленной работы специалистам банковского IТ и витающие 
в воздухе инициативы по ужесточению налогового законода-
тельства для IТ-специалистов, продолжающих работать из дру-
гих юрисдикций с российскими компаниями-работодателями.

Могу отметить следу-
ющие стоп-факторы: 
отсутствие сиюминут-
ных заменителей Oracle 
и СУБД, которые они 
предлагали, нишевых 
продуктов — ERP 

и CRM-систем, которые были глубоко интегрирова-
ны в организацию процессов в банковских разра-
ботках. На скорость работы влияют необходимость 
перехода на иные системы трекинга, отказ от Jira, 
Slack, Trello, Microsoft Teams, замена их аналогами, 
которые далеко не всегда соответствуют своим функ-
ционалом иностранным продуктам. 

Отдельным фактором возникновения сложно-
стей являются затруднения публикаций мобиль-
ных приложений для банков, оказавшихся под 
санкциями. Им приходится идти на различные 
ухищрения, искать посредников для распростра-
нения ПО — в основном это касается iOS и App 
Store, но проблемы могут возникать и с Google.

Затруднения возможны и в вопросе «железа»: 
когда основные производители базовых комплек-
тующих, чье качество и надежность не оставляли 
сомнения, находятся за рубежом, а отечественные 
аналоги либо отсутствуют, либо существуют не 
в тех мощностях, в которых имеется рыночная 
потребность, то встает серьезный вопрос обеспе-
чения бесперебойности работы оборудования. 
И пока налаживается импортозамещение «желез-
ной части», придется либо поддерживать работу 
машин самостоятельно какими-то ухищрениями, 
либо прибегать к параллельному импорту, где это 
возможно, но и в том, и в другом случае времен-
ные издержки неизбежны. 

Илья Парамонов, операционный 
директор iFellow

Николай Адеев, борт № 1 
Abanking

Михаил Мостяев, 
генеральный 
директор студии 
мобильной 
разработки AppCraft

Главный стоп-фактор — 
это масштаб работ, 
которые должны быть 
проведены для полного 
импортозамещения. 
Поскольку банки стро-

или свою IT-архитектуру годами, выбирая реше-
ния без учета перспективы импортозамещения, 
закономерно, что зарубежное ПО очень сильно 
«проросло» внутрь банков. Его замена в приклад-
ных решениях требует выполнения большого 
объема доработок.

Станислав Шилов, 
директор по развитию 
продуктов Центра 
цифровых решений 
для бизнеса 
компании BSS



ПЛАТФОРМЫ

22    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ | январь 2023

Одним из главных стоп-факторов 
в развитии отечественных 
IT-продуктов остается низкая до-
ступность капитала, прежде всего 
венчурного. В первом полугодии 
2022 года, по оценке Dsight, 
российские компании привлекли 
всего 258 млн долларов венчур-
ных инвестиций (–39% год к 
году). Это очень мало. В среднем 

примерно столько инвестиций в Китае или США высоко-
технологичный сектор привлекает за день. По сути, в России 
нет квалифицированых венчурных инвестиций. Сравнивая 
показатели отечественных компаний с иностранными с 
аналогичными показателями выручки, количества клиентов 
и т.д. на Западе и Востоке, видим, что недоинвестирован-
ность нашего IT-сектора колоссальная. И наверное, мы 
единственный крупный рынок, на котором отечественные 
инвесторы открыто отказываются инвестировать в компа-
нии, которые работают только на домашнем рынке. После 
февраля этого года ситуация, конечно, только ухудшилась.

Алексей Толстик, 
CEO компании Mandarin

Во-первых, отсутствие практики 
для глубокого исследования по за-
менителям. Обычно исследования 
делают маркетологи, но заказчик 
на системы — IТ-подразделение. 
Здесь стоит отметить разрыв в их 
мышлении: маркетологи в целом 
оценивают маркетинговую инфор-
мацию, а нужно уметь анализиро-
вать в том числе и техническую 

составляющую — с необходимым просмотром самих систем 
и качественной оценкой для IТ. IТ, в свою очередь, не при-
выкло делать комплексный обзор решений.  

Во-вторых, отсутствие мотивации к импортозамещению. 
Банки разными способами решили самые горящие задачи 
по функционированию западного ПО и немного успокои-
лись в силу приоритетности других задач.

Современные АБС разрабатыва-
лись большими коллективами 
не год и не два. И оттачивались 
в эксплуатации много лет. Соз-
дать сейчас новую АБС на россий-
ской СУБД за короткий срок — 
архисложная задача. Это ресурсы, 
время. Простая миграция таблиц, 
данных и кода не решает задачу 

получения высокопроизводительной и отказоустойчивой 
системы на другой платформе.

Владимир Залеский, 
управляющий партнер FIS

Олег Кузьмин, заместитель 
генерального директора 
компании «ИНВЕРСИЯ»

Во-первых, это недо-
статочная осведомлен-
ность заказчиков о ПО 
отечественной разра-
ботки и его возможно-
стях. Мировые бренды 
«на слуху» в каждом 

банке, а со многими отечественными решениями 
широкий круг банкиров серьезно знакомится 
только теперь. Во-вторых, скорость импортоза-
мещения лимитируется возможностями банков 
выделять на это бюджет, а также дефицитом IТ-
специалистов, с которым кредитные организации 
и IТ-компании столкнулись еще до февральских 
событий. В-третьих, не у всех «недружественных» 
продуктов имеются равнозначные аналоги. Нако-
нец, остро встает вопрос совместимости ПО, разра-
ботанного в России, с отечественными технологи-
ческими компонентами: СУБД, ОС и пр. Работа по 
миграции локальных разработок на разрешенный 
стек технологий ведется, но она требует времени. 

Основной стоп-фактор, 
объединяющий все 
сложности, с которыми 
столкнулись россий-
ские банки, — это 
время, необходимое 
для создания каче-
ственного продукта, 
переноса данных 

и работы со сложными системами. Банки не хотят 
рисковать потерей клиентов при том же тестиро-
вании продукта, когда есть наработанное годами 
решение. Одной из главных проблем является 
готовое адаптированное под финансовый сектор 
иностранное ПО с автоматизацией внутренних 
производственных процессов. То есть банки поку-
пали апробированное готовое решение и внедря-
ли его. На российском рынке таких продуктов нет, 
необходимо адаптировать имеющиеся решения 
для банковского сегмента, а это большой объем 
работы по кастомизации, что увеличивает сроки 
проекта и бюджет. Еще один вопрос, который от-
носится к импортозамещению, — это сложность 
и скорость переноса данных, из-за чего банки 
стараются максимально использовать иностран-
ные системы.

Юлия Амириди, 
заместитель 
генерального 
директора компании 
Intersoft Lab

Настасья Сторчак, 
руководитель отдела 
развития RDN Group



В банковском IТ-секторе не так много 
уникальных решений, поскольку здесь 
также применяются антивирусы, DLP-
системы, SIEM-платформы и многое 
другое, что необходимо сегодня для 
защиты любой крупной организации. 
Когда мы говорим об импортозаме-
щении этих массовых продуктов, мы 
в целом можем рассуждать о пробле-
мах, актуальных для любой отрасли. 

Какие слагаемые необходимы для появления массового решения 
на рынке? Люди + капитал + рынок. В реальности людей мало, 
капитала мало, рынок очень узкий для массового решения. Про-
блема с отсутствием адекватных специалистов в этом году стала 
еще острее, дефицит сегодня оценивается в несколько десятков 
тысяч человек. Однако допустим, что для этого ключевого направ-
ления ее удастся как-то решить. Вопросы капитала частично могут 
быть закрыты через системы льгот, грантов и пр. Но вот с узостью 
рынка очень сложно что-то сделать. 

Какому вендору интересно вкладываться ресурсами в продукт, 
который пойдет в узкий сегмент? Как можно бороться за качество 
такого решения, если нет конкурентной среды, нет ориентиро-
ванности на мировой рынок, на лучшие практики? Именно эти 
факторы сдерживают развитие крупных продуктов с широким 
функционалом от российских разработчиков. Аналоги есть, но им 
не хватает универсальности. В принципе, эту проблему можно 
решить за год-два. 

Что же касается специфических IТ-продуктов, используемых 
в банковской среде, то они и так в большинстве своем отечествен-
ные, поскольку банки изначально ставили задачу вендорам создать 
решения исключительно под них. Поскольку в России сегодня около 
330 банков, в случае успеха у разработчиков таких продуктов оказа-
лось бы 100–150 клиентов. Это крайне узкий рынок. Западные игро-
ки, конечно, не хотели входить в него, им было просто неинтересно, 
а российские разработчики предложили свои продукты, которые 
уже обкатаны и широко используются, проблем здесь нет. 
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Почти все наши заказчики ожидают 
от российских продуктов функцио-
нальности, которую ранее им обеспе-
чивали проприетарные решения от 
Microsoft, Oracle, IBM и других миро-
вых флагманов. Как следствие сегодня 
при выборе отечественных техноло-
гий для внедрения представители на 
стороне IT сталкиваются с неготов-

ностью бизнеса к снижению функциональности используемых 
систем. При таком подходе оптимальной стратегией становятся: 
во-первых, фиксация скоупа текущего функционала у заказчика; 
во-вторых, выявление функционала, который критически значим 
для него и который вендор готов доработать в фиксированные 
и приемлемые сроки; в-третьих, разработка и согласование до-
рожной карты внедрения этого функционала.

Главным 
стоп-фактором 
импортозамеще-
ния ПО является 
многолетнее 
использование 

СУБД иностранного производства (в первую 
очередь — Oracle и MicrosoftSQL) и развитие 
IТ-инфраструктуры банков на их основе. При 
этом большое число АБС — отечественные, 
однако созданы они также для работы с за-
рубежными технологиями.

Очень непросто отказаться от иностран-
ных СУБД после многих лет развития на 
их основе всей IТ-инфраструктуры. Альтер-
нативой является PostgreSQL, и для банков 
приоритетным направлением в следующем 
году станет ее встраивание в российский 
IТ-ландшафт. При этом нужно понимать, 
что под новую СУБД также придется пере-
работать и АБС. Это очень объемная работа, 
и несмотря на то что некоторые банки уже 
пошли по этому пути, успешный переход 
всей отрасли на отечественные решения зай-
мет несколько лет.

Евгений Царев, 
управляющий RTM Group

Алексей Савельев, директор 
департамента по работе с банками 
компании Rubytech

Александр 
Иванников, 
коммерческий 
директор 
компании 
«МойОфис»

Российские 
разработчики 
ПО на данный 
момент не смогли 
полностью обе-
спечить рынок 
продуктами, спо-

собными полноценно заместить продукты 
ушедших зарубежных программных гиган-
тов. Поэтому сохраняются механизмы парал-
лельного импорта и определен переходный 
период до 2025 года. Однако по некоторым 
темам, например по аппаратному обеспече-
нию, срок может быть продлен. Тем не менее 
мы видим растущее количество вакансий 
и много новых успешных IТ-стартапов, к ко-
торым относим и себя.

Валерий 
Ледовской, 
менеджер 
по развитию 
бизнеса Spacebit
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Если говорить про банков-
ские мобильные приложе-
ния, то таким стоп-фактором 
стала закрытость экосистемы 
iOS. После удаления при-
ложений из общепринятых 
сторов банки быстро сориен-
тировались и нашли другие 
варианты их доставки до 
пользователей: альтерна-

тивные сторы Huawei AppGallery, Samsung Galaxy Apps, 
Xiaomi GetApps, новые сторы российского производ-
ства — NashStore, RuStore. Все это работает, однако есть 
одно большое НО. Эти варианты подходят для Android. 

Не все банки приспособились к установке своих при-
ложений на устройство пользователя с операционной 
системой iOS. Хотя в сети появляется информация, что 
Apple через некоторое время может пересмотреть свои 
правила и разрешить использовать другие сторы, эта 
проблема тормозит во многих банках развитие своих 
приложений. 

Кроме того, банки тратят большие бюджеты на со-
держание инхаус-команд iOS-разработки (к примеру, 
команда из 50 разработчиков обходится банку при-
мерно в 187 млн рублей ежегодно), которые на данный 
момент простаивают, вместо того, чтобы вложить эти 
ресурсы в развитие других проектов.

Особенность банковского 
бизнеса — это транзакцион-
ность с высокой нагрузкой. 
Поэтому для замещения 
необходимо проводить 
набор испытаний, в основе 
которых лежат загрузочные 
тесты. С 10 декабря вступи-

ла в действие отложенная регуляторика ЦБ об операци-
онной надежности. Уверен, эти нормативные требова-
ния положительно скажутся и на темпах импортозаме-
щения в банковской сфере.

Первый фактор — истори-
ческий: подавляющее боль-
шинство средств защиты 
информации, применяемых 
в банковском IТ-секторе, 
изначально строилось по 
западным стандартам и ба-
зировалось на высокопро-

изводительных решениях. И они на текущий момент 
встроены в базовые бизнес-процессы компаний, а «про-
сто так взять и заменить» чревато не только снижением 
производительности, но и порой потерей работоспособ-
ности инфраструктуры. 

Второй фактор связан с первым: раз предпочтение от-
давалось иностранным решениям, развитие отечествен-
ных аналогов было не настолько стремительным, как 
многим хотелось бы. Поэтому не все решения способны 
соответствовать. Хотя попытки и подходы, разумеется, 
были и есть, но, к сожалению, не всех классов решений.

Третий фактор — человеческий. Это надежда. На-
дежда, что, если подождать, то иностранные решения 
вернутся и можно будет продолжать жить на привычном 
и внедренном. Это сэкономит деньги, ресурсы и время. 

Хотя стоит отметить, что мы, в «АйТи БАСТИОН», ви-
дим: банки сейчас ведут активный поиск ИБ-решений, 
способных дать конечному заказчику нужный функци-
онал, надежность и спокойный сон.

Темпы импортозамещения 
упираются в масштабы, 
дефицит кадров, готовность 
самих продуктов и гео-
политическое давление, 
которое сделало 2022 год 
испытанием на прочность. 
IT-департаменты поставле-
ны в условия, когда им-

портозамещать приходится все. И если отечественные 
ИБ-решения отличаются высокой степенью зрелости, 
то рынок продуктов для управления IТ представляет 
большое лоскутное одеяло, где бреши от иностран-
ных разработок закрываются российскими вендорами 
и опенсорсными аналогами.

Российские разработчики заполняют ниши, не имея 
глобальной инфраструктуры поддержки, которая была 
у иностранных вендоров. Цепочки поставок и логи-
стика перестраиваются фундаментально, конечная 
конфигурация пока неясна. Ситуация осложняется не-
достатком IТ-специалистов, поскольку зависимость от 
зарубежных решений привела к оттоку разработчиков 
и профильных инженеров из России.

Владимир Макеев, 
директор Surf

Роман Карпов, директор 
по стратегии и развитию 
технологий Axiom JDK 
компании «БЕЛЛСОФТ»

Константин Родин, 
руководитель направления 
развития продукта 
компании «АйТи БАСТИОН»

Сергей Лахин, 
коммерческий директор 
SolidSoft

ПЛАТФОРМЫ



Основной сдерживающий 
фактор — это отсутствие 
единства мнений или стан-
дарта наподобие Gartner в ча-
сти того, какие отечествен-
ные решения на сегодня 
являются зрелыми и закроют 
потребности бизнеса. 

Раньше в этом не было необходимости, сейчас не-
которые российские IТ-продукты только начинают свой 
трек развития. Заказчикам приходится самостоятельно 
изучать рынок, тестировать решения, участвуя парал-
лельно в построении дорожной карты по их развитию. 
Все это требует времени и ресурсов, которых тоже 
больше не стало.

Есть и финансовая сторона вопроса. С одной сторо-
ны, никто не закладывал в бюджеты 2022 года замену 
всего стека IТ-решений (или, по крайней мере, наиболее 
критичных для бизнеса). С другой стороны, некоторые 
российские производители еще не выстроили модель 
ценообразования, понятную рынку и принятую им. 

При этом под конец года в каждом функциональном 
направлении начали вырисовываться очевидные фаво-
риты и лидеры для банковской отрасли.

Александр Филиппов, 
директор по развитию 
бизнеса в финансовом 
секторе IT-компании «КРОК»
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Среди ключевых стоп-
факторов можно отметить 
длительный процесс разра-
ботки сложных технологиче-
ских решений, которые ста-
ли бы полноценной заменой 
ранее использовавшимся 
зарубежным продуктам. Это 

касается в первую очередь крупных информационных 
систем класса ERP. Еще одним аспектом является отстава-
ние в развитии инфраструктурных решений: магазинов 
приложений, платежных решений для оплаты телефо-
ном (аналоги ApplePay и Google Pay). В настоящее время 
идет процесс совершенствования продуктов, например 
Mir Pay, но пока они не достигли уровня универсальных.

На текущий момент 
у банковского сообще-
ства возникают вопросы 
и к производительности, 
и к надежности системно-
го openware — как СУБД 
PostgreSQL, так и ОС на 
основе Linux. 

В результате главный 
стоп-фактор — банки не очень хотят испытывать на 
себе новое программное обеспечение, соответствующее 
критериям импортозамещения. Большая часть рынка 
ждет, пока крупные банки перейдут на freeware и на 
новые версии АБС, соответствующие критериям им-
портозамещения. И уже после того, как крупные банки 
выполнят основную работу по тестированию новых 
решений, у них в кильватере пойдут все остальные.

Отдельное направление — кибербезопасность 
openware. В текущей ситуации здесь не исключены 
неожиданные «закладки». Обнаружение и нейтрализа-
ция этих угроз — новая задача, которая встанет перед 
службами ИБ банков в ближайшие два года.

При этом банки ждут от вендоров, чтобы они гаран-
тировали, что их решения соответствуют критериям им-
портозамещения и включены в Реестр российского ПО.

Антон Якимов, 
заместитель гендиректора 
по технологическому 
развитию Группы T1

Виталий Занин, директор 
по работе с клиентами 
компании «ПрограмБанк»

Недостаток времени и трудо-
вых ресурсов. Путь развития 
своих IТ-систем, которые 
проходили иностранные 
компании в течение многих 
лет, российские компании 
должны пройти в 2-3 раза 
быстрее. Б.О 

Роман Исаев, партнер 
ГК «Современные 
технологии управления»
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Андрей Абашин (А3):
Важно предвосхитить потребности 
конкретного пользователя

— Андрей, какие направ-
ления сотрудничества 
банков и разработчиков 
вы ожидаете увидеть 
в 2023 году? Где банки 
будут действовать само-
стоятельно?
— В 2023 году одним 
из трендов развития 
финансового рынка по-
прежнему будет трансфор-
мация с адаптаций к но-
вым условиям существова-
ния банковской системы 
в России и с акцентом на 
повышение уровня защиты 
от внешних угроз, минимиза-
цию рисков и сохранение устойчи-
вости текущей инфраструктуры. В этом 
направлении большинство банков будет про-
должать действовать самостоятельно, так как уро-
вень угроз каждый банк определяет по-своему. Пока 
IT-подразделения банков будут сосредоточены на 
глобальных вопросах трансформации и реализации 
новых проектов, таких как цифровой рубль, откры-
вается возможность для продуктивного сотрудниче-
ства IT-компаний с бизнес-подразделениями банков.

Востребованы будут продуктовые решения, 
которые направлены на развитие отдельных функ-
ций — например, решение А3 в области платежей, 
в рамках которого полностью реализованы необ-
ходимые бизнес-процессы платежа, с сохранением 
логики и настроек процесса на нашей стороне. Банку 
достаточно одной интеграции, чтобы встроить это 
готовое решение в свое мобильное приложение или 
свой интернет-банк и запустить все необходимые 
бизнес-процессы. В условиях бережного отношения 
к временным и человеческим ресурсам сотрудни-
чество с продуктовыми IT-компаниями в развитии 
бизнес-направлений может стать конкурентным пре-
имуществом для банков.
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О трендах финансового рынка и перспективных диджитал-направлениях 
в 2023 году рассказал Андрей Абашин, генеральный директор платежного 
сервиса А3 и участник первого рейтинга персон российского финтеха 
от Sk Fintech Hub и «Банковского обозрения» 

Текст
АЛЕКСАНДР САДЧИКОВ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

— Развитие какого диджитал-направления 
перспективно в 2023 году?

— Перспективным направлением 
на 2023 год является развитие 

ИИ и машинного обучения, 
которое приводит к персо-
нализации предложения. 
Привлекательной стано-
вится возможность пред-
восхитить потребности 
конкретного пользователя 
на основе данных о про-
веденных транзакциях 
и анализа потребительско-
го поведения.

Пока обучение ИИ 
концентрируется вокруг 
продвижения крупных 
финансовых продуктов 

и в первую очередь выража-
ет интересы банка. Сейчас кли-

енты большинства банков регулярно 
получают рассылку предложений, которые 

не входят в круг их  интересов. Настоящий про-
рыв смогут осуществить те компании, которые по-
ставят интеллект на службу интересам физического 
лица, делая взаимодействие конкретного человека 
с банком максимально удобным и полезным.

Благодаря развитию технологий ИИ становится 
возможным развитие персонализированных серви-
сов, которые увеличивают число контактов физиче-
ского лица с банком. В сфере повышения персона-
лизации взаимодействия с физическими лицами 
компания А3 уже выпустила на рынок готовое 
продуктовое решение — сервис уведомлений, кото-
рый настраивает гибкую коммуникацию на основе 
данных о регулярных транзакциях пользователя.

Тонкая настройка уведомлений, ориентирован-
ная на потребности пользователя, снижает негатив-
ное отношение к уведомлениям и уменьшению 
случаев их блокировки в мобильных приложениях. 
Такой сервис уведомлений не только наращивает 
долю контактов банка с физическим лицом, но 
и делает повседневную жизнь конечного пользова-
теля более комфортной. Б.О 





ПЛАТФОРМЫПЛАТФОРМЫ

28    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ | январь  2023

Цифровая платформа 
как основа новых бизнес-моделей

С компьютеризацией офиса давно закончено
Что такое ЦП и как с ее помощью можно вести биз-
нес? В ходе Международного форума Kazan Digital 
Week 2022, прошедшего осенью, ключевой в повестке 
дня оказалась панельная дискуссия «Цифровые плат-
формы как инструмент трансформации бизнеса». Ее 
модератор Ольга Бледнова, директор практики по 
оказанию консультационных услуг компаниям фи-
нансового сектора KEPT, привела ключевое определе-
ние: «Первый шаг к успеху цифровизации зависит от 
трансформации сознания человека и принятия им того 
факта, что ЦП — это новая бизнес-модель цифровой 
экономики, а не этап компьютеризации офиса. А раз 
так, то ЦП в зависимости от сферы экономики можно 
разделить на четыре типа: транзакционные, инноваци-
онные, интеграционные и инвестиционные».

Применительно к финансовой сфере, являющейся 
инфраструктурной компонентой экономики и государ-
ственного управления в целом, ЦП присущи элементы 
всех приведенных четырех типов. Это позволяет на-
зывать многие финансовые платформы поставщиками 
«суперсервисов».

ще в сентябре 2021 года пред-
седатель Банка России Эльви-
ра Набиуллина заявила, что 
пришло время искать новые 
бизнес-модели, базирующиеся 
на технологических, климати-
ческих и социальных факторах. 
2022 год в целом не изменил 

дорожную карту, скорее, наоборот, придал новый 
импульс развитию цифровых платформ (ЦП). 

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Мощный тренд 2022 года в финансовом секторе заключался в том, 
что цифровые платформы стали технологической основой для 
построения экосистем, объединяющих разные секторы экономики
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Общим является и архитектурный подход: ЦП со-
стоит из трех ключевых компонентов — цифрового 
ядра, развитой и гибкой периферии с различными 
сервисами и услугами, а также объединения и бесшов-
ного взаимодействия независимых участников сферы 
деятельности в единой среде. Юлия Носенко, директор 
по развитию открытых данных и экосистем Ассо-
циации ФинТех, предложила в этой связи повысить 
роль инфраструктуры Open API, назвав ее «ключевым 
звеном развития цифровых платформ завтрашнего дня 
и трансформации бизнеса».

Таким образом, главный тренд 2022 года в цифрови-
зации финансового сектора — ЦП становятся техноло-
гической основой для построения экосистем, объединя-
ющих разные секторы экономики.

Госуслуги
Несколько кейсов взаимодействия финансов и госу-
дарства на базе ЦП было анонсировано в сентябре 
2022 года в ходе круглого стола «Банки и госуслуги» 
в рамках XIX Международного банковского форума АБР 
«Банки России — XXI век».

Например, Росреестр в распоряжении № Р/0256 от 
15 сентября 2022 года утвердил «Основы электронного 
взаимодействия ведомства с кредитными организаци-
ями и застройщиками». В документе указаны механиз-
мы сокращения сроков осуществления государственной 
регистрации прав, а также предоставления сведений, 
содержащихся в ЕГРН, в срок не более одного часа. Кро-
ме того, запуск суперсервиса «Цифровой помощник» 
привнесет в работу Росреестра ИИ и позволит провести 
реинжиниринг и оптимизацию технологических про-
цессов.

В письме ЦБ ИН-04-13/131 от 14 ноября 2022 года 
содержится рекомендация регулятора банкирам обе-
спечить электронное взаимодействие с Росреестром для 
вывода бизнес-процессов цифровой ипотеки на иной 
качественный уровень.

Еще один кейс связан с проведением реформы 
Российского экспортного центра, в частности, с от-
лаживанием механизмов взаимодействия с банками 
посредством экосистемы «Одно окно» экспортера. 
Проект выполнялся во исполнение требований ФЗ-353 
от 14 июля 2022 года и Приказа Минфина по согласова-
нию с Банком России «Об утверждении порядка взаи-
модействия банков, иных кредитных организаций с ИС 
“Одно окно” в сфере внешнеторговой деятельности».

По словам Алексея Никитина, директора по проекту 
«Одно окно» Российского экспортного центра, задача 
проекта состояла в построении бесшовной цифровой 
среды для потенциальных экспортеров и предпри-
нимателей за счет реализации полного процесса по 
выставлению счетов и формированию распоряжений 
плательщиков на оплату в электронной форме, а также 
их последующей моментальной оплате с приходом от 
банков получателям платежей юридически значимых 
подтверждений.

«Долгожданное облегчение в борьбе с социальной 
инженерией банкиры должны получить от реализации 
законопроекта о противодействии мошенничеству 
с подменой абонентского номера», — сообщил в де-

кабре на XIII Национальном форуме AntiFraud Russia 
сенатор, руководитель секции «Обеспечение техноло-
гического суверенитета и информационной безопас-
ности РФ» при Совете Федерации Артем Шейкин. Всем 
операторам предлагается вменить в обязанность предо-
ставление в Минцифры сведений, необходимых для 
выявления всей цепочки операторов связи, участвую-
щих в установлении соединения, и непосредственного 
оператора, подтвердившего номер. Тем самым ускорит-
ся получение данной информации. Сам же ЦБ в соот-
ветствии с Указом № 250 Президента РФ организовал 
взаимодействие с Генеральной прокуратурой по бло-
кировке фишинговых сайтов. Таким образом, в сфере 
ИБ также наблюдается использование платформенного 
подхода в борьбе с угрозами различного типа.

Финансовые экосистемы
Приведенные выше кейсы призваны обеспечить в пер-
вую очередь взаимодействие финансистов с госструкту-
рами, но есть инициативы, направленные на поддерж-
ку клиентов банков и страховых компаний.
• Банк России разработал проект порядка взаимодей-

ствия между потерпевшим в ДТП и страховщиком 
при электронном урегулировании убытка по ОСАГО. 
Cтраховщики должны будут внедрить данный сервис 
с 1 января 2025 года. Появление Проекта обусловлено 
принятием 14 июля 2022 года ФЗ № 327-ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные законодательные 
акты РФ», которым внедряется полностью удаленное 
электронное взаимодействие между потерпевшим 
и страховщиком во всех обязательных видах имуще-
ственного страхования. Отдельное Указание посвяще-
но внесению изменений в Указание ЦБ от 10 апреля 
2015 года № 3620-У «О порядке создания и эксплуата-
ции единой автоматизированной системы и перечнях 
видов информации, предоставляемой страховщика-
ми». Документ вступает в силу с 15 июля 2023 года.

• В рамках цифровой экосистемы Россельхозбанка за-
пущена платформа «Всё Своё». Она включает в себя 
полезные информационные сервисы, учитывающие 
интересы и потребности жителей села, владельцев 
загородных домов, дачных участков и личных под-
собных хозяйств, а также управляющих СНТ и ТСЖ. 
Главными компонентами платформы являются 
маркетплейс товаров и доска объявлений. 
Что же будет в 2023 году? На этот вопрос ответили 

в ходе FINOPOLIS 2021/2022 Ольга Скоробогатова, 
первый зампред  ЦБ РФ, и Максут Шадаев, министр 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций. 
Нас ждет:
• создание ГИС идентификации;
• перезагрузка и дальнейшее развитие ЕБС;
• движение в сторону появления полноценной экоси-

стемы Open Data;
• развитие ЦП «Управление согласием»;
• окончание работы над инфраструктурным сервисом 

«Цифровой профиль юридического лица»;
• превращение платформы «Госключ» в более клиен-

тоориентированную; 
• создание платформы ЦФА и запуск «Цифрового 

рубля». Б.О
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ИБ держит удар
Так, в конце июня Алексей Войлуков, вице-

президент АБР, в интервью «Б.О» по итогам 
заседания Ассоциации, посвященного вопро-
сам кибербезопасности, отметил: «Основные 
сложности возникают при импортозамеще-
нии вычислительных систем и сетевого обору-
дования. Отечественных аналогов, применяе-
мых для банковских систем, сейчас нет».

В частности, по его словам, оказался крайне 
актуальным вопрос создания межсетевых экра-
нов экспертного уровня (NGFW). Российские 
разработки межсетевых экранов формально 
закрывают базовые требования к функциона-
лу, но реализовать с их помощью привычные 
для банковского сектора комплексные задачи 
не представляется возможным. Если пере-
вести эти слова в привычные для банкиров 
термины, то к концу 2022 года выяснилось, 
что необходимые инвестиции в создание оте-
чественного NGFW для высоконагруженных 
финансовых систем составляют около 750 млн 
рублей. Именно такой бюджет озвучила ком-
пания Positive Technologies, которая занима-
ется разработкой собственного межсетевого 
экрана. Выпуск первой коммерческой версии 
намечен только на конец 2023 года.

При этом речь идет о создании исключи-
тельно ПО, про «железную» компоненту пока 
конкретики никто не озвучивает. Серьезные 
инвестиции в R&D в NGFW осуществляют 
компании UserGate, InfoWatch ARMA и другие.

2022 год выдался для банковских «безопасников» 
противоречивым и турбулентным. С одной стороны, 
ИБ в целом — наиболее технологически независимая 
отрасль отечественной экономики, а с другой — это не 
всегда спасает, например, от DDoS-атак, утечек кон-
фиденциальных данных или негативного влияния на 
банковский бизнес умышленных и случайных фактов 
воздействия пресловутого человеческого фактора, вклю-
чая саботаж и социальную инженерию. Это если гово-
рить о противоречивости. Турбулентность же вызвана 
ураганом кибератак на финансовые институты, а также 
уходом западных вендоров.

А кто же был по ту сторону баррикад? Совет безопас-
ности РФ в январе 2023 года дал четкий ответ на этот 
вопрос: «Ситуация в прошлом году характеризовалась 
существенным возрастанием масштаба и интенсив-
ности деструктивного информационно-технического 
воздействия на информационную инфраструктуру 
страны, осуществляемого специальными службами 
иностранных государств и международными 
преступными сообществами».

Об импортозамещении
Как уже отмечалось, решения для ИБ у нас 
во многом отечественные и по разным 
оценкам закрывают до 90% требуемого 
функционала. Это в среднем. Но с учетом 
специфики крупных финансовых организа-
ций и тех условий, в которых оказались бан-
киры после февраля 2022 года, приходится 
констатировать, что все не так радужно.

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Первую волну атак 
банковская система 
ИБ выдержала, но 
удары продолжаются 
и претерпевают 
качественные 
изменения. Нам 
есть чем ответить, 
но некоторые 
аспекты обеспечения 
безопасности требуют 
проработки

Эта статья на сайте  
www.bosfera.ru
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Об отраслевой специфике
Почему так дорого и нельзя ли в решениях 
классов NGFW, DLP и Cloud Security использо-
вать open-source, удешевив разработку? Иван 
Чернов, менеджер по развитию UserGate, 
объяснил в интервью «Б.О», почему это 
тупиковый путь: «Многие разработчики 
в начале своего развития в качестве основы 
решений имеют системы с открытым кодом. 
Такой подход оправдан на начальных этапах, 
мы тоже начинали с этого много лет назад, 
но быстро поняли, что продукты, разрабо-
танные с использованием такого подхода, 
могут содержать серьезные ограничения, 
неприемлемые для зрелых решений. Среди 
этих ограничений — проблемы, связанные 
со стабильностью и непредсказуемостью 
работы при масштабировании системы или 
росте инфраструктуры, ограничения в произ-
водительности. Главная же проблема связана 
с наличием уязвимостей в открытом исход-
ном коде. В проектах используются целые це-
почки сторонних зависимостей и библиотек, 
для которых крайне сложно провести аудит 
безопасности».

Добавим еще то, что от отдельно стоящего 
технологически независимого NGFW толку 
не так много. Любому банку требуется экоси-
стема продуктов кибербезопасности, которая 
содержит необходимые инструменты для 
комплексной защиты современной финансо-
вой IT-инфраструктуры.

Подобный подход поможет соблюсти тре-
бования нового ГОСТ Р 57580.1-2017 и пока 
еще действующих норм PCI DSS, а также 
помочь при сборе и передаче информации 
об инцидентах ИБ через ФинЦЕРТ в НКЦКИ. 
Кроме того, станет технически реализуемым 
выполнение Указа Президента РФ № 250 
в области предоставления удаленного досту-
па ФСБ для мониторинга информационных 
систем кредитных организаций.

Поэтому вполне вероятно, что создание 
10% недостающего функционала средств оте-
чественных ИБ будет затратным и сложным 
вызовом для всей финансовой отрасли.

Нормативное регулирование
«С начала 2022 года вступило в силу По-
ложение Банка России № 716-П по управ-
лению операционными рисками. Суть 
документа заключается в том, что банки 
должны оценивать риски, в том числе 
риски ИБ, а также резервировать собствен-
ные средства на случай их реализации. Но 
в реальности к отчетности банков по этому 
положению много вопросов», — рассказала 
«Б.О» Анастасия Харыбина, председатель 
Ассоциации АБИСС.

Помимо этого в октябре 2022 года вступи-
ли в силу положения Банка России № 787-П 

и № 779-П по операционной надежности (для кредит-
ных и некредитных финансовых организаций), что 
делает процесс управления операционными рисками 
идеологически связанным с обеспечением операцион-
ной надежности.

В результате на фоне внешних потрясений финан-
систы столкнулись с ситуацией, когда им нужно было 
перестраивать часть внутренних процессов и встраи-

вать их в общую систему 
управления операционны-
ми рисками. Плюс к этому 
Банк России требует под-
тверждать безопасность не 
только средств защиты ин-
формации, но и приклад-
ного ПО, которое обеспечи-
вает проведение платежей. 
До последнего времени это 
требование обеспечивалось 
анализом уязвимостей ПО 
(ОУД 4). Сейчас же боль-
шинство банков склоняют-
ся к внедрению процессов 
безопасной разработки ПО 
(БРПО), благодаря чему 

минимизируется вероятность появления уязвимостей 
во всем жизненном цикле ПО за счет периодического 
проведения проверок безопасности.

Отдельного внимания заслуживает законотворчество 
о защите персональных данных и борьбе с социальной 
инженерией с использованием подменных телефонных 
номеров.

Какие кейсы можно выделить?
Все перечисленное выше определило состав кейсов, 
которые приведены в таблице «Б.О» «202 проекта 
в 2022 году» (см. в этом номере). Из них можно выде-
лить следующие:
• МКБ стал полноценным участником среды открытых 

банковских интерфейсов и получил опыт работы 
со стандартом безопасности Банка России СТО БР 
ФАПИ.СЕК-1.6-2020;

• Почта Банк внедрил защиту от биометрических мо-
шенничеств с использованием готовых фотографий 
и изображений с экранов мобильных устройств. Ал-
горитмы Liveness от VisionLabs проверяют, действи-
тельно ли человек находится перед камерой, а не его 
изображение;

• РСХБ завершил уникальный по своим масштабам 
и срокам реализации проект по внедрению DLP-
системы от компании Zecurion.
Что будет дальше? Атаки на банковский сектор про-

должатся. Это значит, что с новой силой будут прово-
диться технологические и научные изыскания в об-
ласти ИБ. Для этого нужны профессиональные кадры, 
нужно собственное «железо». А Банк России и другие 
регуляторы наверняка приготовили что-то новое в об-
ласти регулирования, в частности в области цифрового 
рубля, Open API, биометрии, антифрода, а также защи-
ты объектов критической информационной инфра-
структуры. Б.О

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Основные сложности 
возникают при 
импортозамещении 
вычислительных 
систем и сетевого 
оборудования. 
Отечественных 
аналогов, применяемых 
для банковских систем, 
сейчас нет
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Выяснилось, что последним по-прежнему 
нужны финансовые услуги, оттока клиент-
ской базы в целом из финансовой системы 
не случилось. Поэтому отключение от SWIFT 
и т.д. потребовало оперативной перенастрой-
ки некоторых платежных бизнес-процессов 
на альтернативные варианты. Это в какой-то 
степени вызвало торможение текущих IT-
проектов. Параллельно шел бум подключе-
ний банков к СБП.

К сентябрю 2022 года ситуация относи-
тельно прояснилась, что позволило Дмитрию 
Первухину, на тот момент вице-президенту 
банка «Открытие», на форуме по управле-
нию данными, организованному компанией 
DIS Group, дать, на наш взгляд, максимально 
точное описание того, что будет происходить 
во второй половине года. По словам эксперта, 
будут доминировать три тренда развития IT, 
связанные с модернизацией продуктового 
ряда, ростом качества обслуживание клиен-
тов, а также с повышением эффективности 
бизнес-процессов. Так оно и случилось.

условиях, когда топовые западные 
вендоры массового ушли из России, 
поначалу основная задача CIO в фи-
нансовом секторе состояла в выборе 
того, на чем именно в условиях 
крайней ограниченности во вре-
мени и ресурсах сфокусироваться 
в первую очередь.

При этом цифровая трансформация бизнеса, что 
с западными вендорами, что без них, требовала про-
должать изменения и оптимизацию бизнес-процессов 
вслед за потребностями клиентов банков. Вектор изме-
нений был понятен еще до февраля 2022 года, поэтому 
проекты первых двух месяцев не выбиваются даже 
сегодня из общей канвы развития финансовых IT.

В первой половине года пришлось определяться
Особенностью первой половины 2022 года стало то, что 
крупнейшие банки страны, попав под санкции, хотели 
они того или нет, успешно провели стресс-тесты своих 
текущих бизнес-процессов в реальных «боевых» усло-
виях в части возможности выполнения своей основной 
деятельности — обслуживания клиентов. 

В
Стресс-тесты  
поневоле

По итогам 2022 года 
проблема импортозамещения 
сместилась к обеспечению 
цифрового суверенитета, 
а внедрения IT-решений, 
собранные «Б.О», показали, 
что драйвером развития 
IT оказались потребности 
клиентов

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ, 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Эта статья на сайте  
www.bosfera.ru
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Кроме того, как полагают аналитики, отече-
ственные IT-специалисты оказались способны 
самостоятельно сопровождать многие запад-
ные решения, что сняло существенную часть 
рисков экстренного импортозамещения. Все 
уже перешли в нормальный режим работы. 
Теперь предстоит игра «вдолгую» по достиже-
нию технологического суверенитета в части 
оборудования, чипов, системного ПО, а также 
стека прикладных решений. Все эти вопросы 
попали и в список приоритетов Минцифры.

Проектирование клиентского опыта
Диверсифицируя риски и выбирая возможно-
сти банков, клиенты стали чаще и с большей 
легкостью менять основной обслуживающий 
банк или открывать счета сразу в несколь-
ких. Это стало дополнительным драйвером, 
способствующим развитию финансистами 
продуктовой линейки за счет развития про-
дуктовых фабрик.

Основным же мотивом создания и модер-
низации таких фабрик осталось развитие ме-
тодологии Agile, которая привела к появлению 
в финансовых учреждениях множества разроз-
ненных продуктовых команд. Но зачастую при 
проектировании ими продуктов потребитель, 
а также его клиентский путь и целевой опыт 
далеко не всегда оказываются в основном фоку-
се будущего владельца сервиса, а оказываются 
некие KPI. Отстройка продуктов-близнецов раз-
ных банков потребовала изменить ситуацию, 
поставив потребности конкретного клиента 
конкретного банка во главу угла.

Сделать это можно за счет изменения бизнес-
процессов создания продуктов, а также за счет 
глубокой интеграции в них продвинутых ана-
литических механизмов, позволяющих в итоге 
предиктивно и персонифицированно предла-
гать клиенту тот продукт или сервис, который 
нужен или может понадобиться здесь и сейчас. 
Это причина появления в таблице «Б.О» проек-
тов, связанных, с одной стороны, с BPM и Low-
code, а с другой — с созданием корпоративных 
хранилищ данных вплоть до «озер данных» 
(Data Lake), а также внедрением BI-систем с ис-
пользованием искусственного интеллекта. 

Но финансы — зарегулированная отрасль, 
которая обязана учитывать риски как отдель-
ных продуктов, так и их совокупности. В этом 
плане выделяются проекты внедрения систем 
раннего предупреждения кредитного риска. 
Они позволяют консолидировать разрозненные 
источники данных и автоматизировать алгорит-
мы мониторинга для быстрого реагирования на 
внешние изменения. Это яркий пример подхо-
да к управлению бизнесом, который основыва-
ется на умении собирать и обрабатывать данные 
(Data Driven). На отечественном рынке в рамках 
рассмотренного тренда выделяются проекты 
ВТБ, МКБ, Сбера и банка «Дом.РФ».

Качество обслуживания клиентов
2022 год можно смело назвать временем массового 
внедрения новых технологий в контакт-центрах всех 
без исключения сфер финансового рынка.

Например, компания «Альфа-Капитал» заверши-
ла проект по внедрению омниканального решения 
в свой контакт-центр. Платформа позволила объ-
единить все цифровые каналы в рамках единого 
решения и перевести большинство операторов на 
удаленную работу. Благодаря новым инструментам 
86% входящих запросов клиентов решаются при 
первом обращении, а скорость обслуживания вырос-
ла на 23%.

ВТБ реализовал в контакт-центре пилотный 
проект по геймификации, позволивший повысить 
эффективность работы сотрудников и уровень вовле-
ченности работников, их мотивацию и показатели 
эффективности. Пилотная группа при сокращении 
времени обслуживания клиентов продемонстрирова-
ла рост количества удовлетворенных клиентов.

А Сбер завершил проект «Колизей», инфраструкту-
ра которого синхронизирует и систематизирует звон-
ки клиентам от всех колл-центров на территории РФ, 
тем самым снижая расходы партнеров Сбера и уве-
личивая лояльность клиентов благодаря отсутствию 
повторного привлечения на продукты банка.

Понятно, что на качество обслуживания клиентов 
влияют устройства самообслуживания, навыки голо-
сового ассистента с фирменным голосом, качество 
веб-сайтов, наличие экосистемы, а также повышение 
удобства в офисах банков. Всего этого было в избытке 
в прошедшем году. 

Повышение эффективности
В последние годы ярко наметился тренд на центра-
лизацию, что позволяет избавиться от дублирования 
функций. В 2022 году к этому добавилось продвинутое 
управление бизнес-планированием, бюджетированием 
и расходами.

В частности, в МФК «Миг Кредит» при участии 
компании «ПрограмБанк» все элементы бизнес-про-
цесса бюджетирования в разных подразделениях более 
100 центров финансовой ответственности бесшовно ин-
тегрированы между собой, а также налажена двусторон-
нюю связь решения с внешними сервисами: платеж-
ными сервисами, биллинговыми системами, системой 
расчета зарплаты и т.д.

Кроме сокращения издержек проекты подобного 
рода позволяют управлять операционными рисками 
за счет снижения роли человеческого фактора. Так, 
решение «СберОРМ» позволило Сберу в четыре раза 
сократить расходы на управление операционным ри-
ском, в том числе за счет того, что 80% решений теперь 
принимается автоматически.

Понятно, что кроме трех основных рассмотренных 
трендов существует масса иных сил, движущих раз-
витием IT в финансовом секторе, например действия 
Банка России и Минцифры. Но, похоже, в 2023 году 
в центре внимания останутся клиент с его потреб-
ностями, а также обеспечение безопасности отрасли 
в целом. Б.О
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202 проекта 2022 года
ЯНВАРЬ

«Гознак»
Партнер: Postgres Professional 

«Гознак» намерен приобрести 
лицензии на отечественную систему 
управления базами данных (СУБД) 
Postgres Pro, разработанную 
российской компанией Postgres 
Professional. На эти цели органи-
зация выделила 21,4 млн рублей. 
Данная закупка СУБД осуществляет-
ся, чтобы предоставить государ-
ственным заказчикам возможность 
размещать информационные 
системы на ресурсах ЦОД «Гознака» 
c использованием отечественной 
инфраструктуры

«РБ трейдинг»

«РБ трейдинг»
Партнер: «Синтегро ОСБУ»

Новая финансовая компания 
Росбанка «РБ трейдинг» получила от 
Банка России лицензию професси-
онального участника рынка ценных 
бумаг на дилерскую деятельность. 
При лицензировании компания 
использовала программы бухгалтер-
ского учета и XBRL-отчетности от 
«Синтегро ОСБУ» и «Фабрику XBRL». 
Данные решения применяются дру-
гими компаниями в составе Группы 
«Росбанк»

Сбер
Партнер: МИСиС

Создан универсальный шаблон 
приложений для вузов с помо-
щью инструментов на платформе 
Smartmarket. Это типовое решение 
позволит студентам или сотрудникам 
любого вуза создать собственное 
приложение (смартап), доступ-
ное в мобильных приложениях 
и устройствах, где есть виртуальные 
ассистенты «Салют»

Сбер
Партнер: —

Новый сервис СберБанка позво-
ляет клиентам снимать наличные 
в банкомате без использования 
пластиковой карты или гаджета 
с бесконтактным модулем NFC. 
Понадобится лишь телефон с уста-
новленным мобильным приложени-
ем «СберБанк онлайн». Новая опция 
особенно актуальна для владельцев 
смартфонов без модуля NFС: теперь 
они смогут получить деньги в банко-
мате, даже если забыли банковскую 
карту дома

Сбер
 Партнер: —

Сбер запускает новый способ 
защиты близких от мошенников — 
подтверждение операций «второй 
рукой». Суть сервиса — в том, 
что онлайн-переводы клиента 
перед тем, как их исполняет банк, 
попадают на дополнительную про-
верку помощнику, который одобряет 
или отклоняет их исходя из цели 
операции

Dataline
Партнер: «Кардсек»

Облачный провайдер Dataline 
подтвердил соответствие стандарту 
ГОСТ Р 57580. 1-2017. Документ со-
держит требования к обеспечению 
защиты информации, установлен-
ные нормативными актами Банка 
России. С 2021 года требования 
ГОСТ Р 57580. 1-2017 являются обяза-
тельными для финансовых компа-
ний, а Положение 757-П от 20.04.2021 
сделало стандарт обязательным 
также для некредитных финансовых 
организаций

Sbercloud
Партнер: «Инфосистемы Джет»

Компания «Инфосистемы Джет» 
объявила о том, что совместно со 
Sbercloud администрирует кластеры, 
создаваемые с помощью сервиса 
Managed Openshift облачного 
провайдера. Инженеры IT-компании 
сопровождают клиентские кластеры 
в режиме 24х7. Специалисты от-
вечают за бесперебойную работу 
кластеров Red Hat Openshift 

Банк ВТБ
Партнеры: Ростелеком, 
«Системы распределенного 
реестра»

ВТБ и «Ростелеком» провели 
первую сделку на блокчейн-плат-
форме «Мастерчейн» по выдаче 
банковской гарантии с участием 
представителей среднего и малого 
бизнеса. Гарантия выдана по 
поручению ООО «Орбита». Выдача 
прошла полностью в цифровом 
формате. «Ростелеком» подклю-
чился к платформе «Мастерчейн» 
с собственным узлом, что позволило 
в режиме реального времени полу-
чить выданную ВТБ гарантию с по-
мощью программного обеспечения 
«Цифровые банковские гарантии» 
от компании «Системы распреде-
ленного реестра»

Банк ВТБ
Партнер: «Ростелеком»

ВТБ первым среди российских 
банков начал тестировать новый 
продукт «Сервис-бюро СПФС», кото-
рый нацелен на обмен финансовы-
ми документами с пользователями 
Системы передачи финансовых со-
общений Банка России (СПФС) без 
прямого подключения к ней. Первым 
клиентом, который опробовал 
данный продукт, стал «Ростелеком». 
Благодаря внедренному цифровому 
процессу компаниям больше не 
нужно интегрировать свою систему 
с Банком России и самостоя-
тельно проходить специальную 
регистрацию. Услуга оказывается 
непосредственно в системе дистан-
ционного банковского обслужива-
ния без дополнительных расходов 
на интеграцию сервиса
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Медиапроект «Банковского обозрения» 
собрал традиционную выборку значимых 
IT- и ИБ-проектов в финансовом секторе 
за 2022 год. Проекты ранжированы 
по дате выхода релизов (помесячно, 
далее — в алфавитном порядке)202 проекта 2022 года

ФЕВРАЛЬЯНВАРЬ

Собранные данные позволяют, опираясь на кон-
кретные факты, проанализировать стратегии 
финансовых организаций в области IT, а также 
выявить зарождающиеся новые тренды в области 
автоматизации и цифровой трансформации сектора. 
Кроме того, приведенная ниже таблица является 
лонг-листом для принятия решения организа-
торами ежегодной премии в финансовой сфере 
FINAWARD о выборе номинантов в области IT и ИБ.

Банк ВТБ
Партнер: Tarantool

Tarantool от VK упростил для 
клиентов ВТБ управление своими 
персональными данными. Теперь 
клиент может видеть, какая инфор-
мация о нем есть у банка, и само-
стоятельно добавлять, удалять или 
корректировать ее в личном каби-
нете «ВТБ онлайн». Также Tarantool 
помог интегрировать банковские 
системы ВТБ с цифровым профилем 
гражданина на портале госуслуг 
и с системой межведомственного 
электронного взаимодействия 

ОТП Банк
Партнер: Innovative People

Компания Innovative People 
реализовала функциональность, 
позволяющую ОТП Банку проводить 
обработку заявок на кредитные 
каникулы от граждан в соответствии 
с Федеральным законом от 3 апреля 
2020 года No 106-ФЗ. Доработки 
выполнены в системе обработки об-
ращений клиентов BPMOnline Claims 
на базе платформы «Террасофт»

ОТП Банк
Партнер: «Рексофт»

Завершен первый этап внедрения 
системы управления корпоративной 
архитектурой финансовой органи-
зации. Технологическим партнером 
проекта выступила компания 
«Рексофт». Проект был выполнен 
на базе платформы iServer от Orbus 
Software. В проекте были также 
учтены и использованы все текущие 
наработки команды банка в об-
ласти управления IT-архитектурой, 
учитывающей влияние каждой 
продуктовой команды на общую 
картину

Почта Банк
Партнер: —

Банк запустил HR-бота в Telegram-
канале. Он поможет оформить 
отпуск или узнать остаток отпускных 
дней, предупредит компанию об 
отсутствии при болезни и оформит 
справку 2НДФЛ, подскажет контакты 
технической поддержки, даст ссыл-
ку на систему мотивации и оплаты 
труда и другие полезные внутренние 
ресурсы для сотрудников. Благо-
даря его запуску время решения 
кадровых вопросов сократилось до 
нескольких секунд

РОСЭКСИМБАНК
Партнер: «Диасофт»

РОСЭКСИМБАНК (входит в Группу 
РЭЦ, ВЭБ.РФ) при поддержке 
компании «Диасофт»  успешно 
автоматизировал форму отчетности 
0409310 «Сведения о предметах за-
лога, принятых кредитными органи-
зациями в качестве обеспечения по 
ссудам», которую с 1 июля 2021 года 
обязаны подавать в Банк России на 
ежемесячной основе все кредитные 
организации Российской Федера-
ции. При этом РОСЭКСИМБАНК стал 
одним из первых банков, который 
сдал новую форму с положительным 
протоколом от ЦБ

Челябинвестбанк
Партнер: «Инфосистемы Джет»

В отношении системы дистанцион-
ного банковского обслуживания Че-
лябинвестбанка InvestPay проведен 
анализ уязвимостей по требованиям 
к оценочному уровню доверия 4 
(ОУД 4) в соответствии с требовани-
ями ГОСТ Р ИСО/МЭК 15408-3-2013. 
Анализ проводился специалистами 
компании «Инфосистемы Джет»

«Газпромбанк мобайл»
Партнер: GlowByte

Завершен проект по созданию 
аналитической инфраструктуры 
виртуального оператора связи. Си-
стема предоставляет современные 
средства и сервисы исследования 
данных и моделирования и постро-
ена с использованием открытого ПО 
в облачном окружении

Сбер
Партнер: «Тензор»

Сбер реализовал прямую интегра-
цию с крупнейшим российским 
IT-холдингом «Тензор» на основе 
технологии SberBusiness API. Это 
позволит клиентам холдинга, исполь-
зующим решение СБИС, мгновенно 
отправлять платежные поручения 
в банк

«Сбер»
Партнер: «Росреестр»

В расчетах с аккредитивами по 
сделкам с недвижимостью внедрен 
канал электронного взаимодействия 
между Сбером и «Росреестром». 
По типовым сделкам без дополни-
тельных условий в расчетах банк 
может самостоятельно получать 
информацию о переходе прав 
собственности к покупателю или 
о регистрации договора участия 
в долевом строительстве 
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Сбер
Партнер: «АктивБизнесКонсалт»

Автоматизирован процесс урегу-
лирования кассовых клиентских 
просчетов с использованием ИИ. 
Уникальность проекта заключается 
в IT-симбиозе использования инно-
вационных технологий ИИ + синтез 
и распознавание речи от внутрен-
него и внешнего поставщиков для 
решения массовых транзакционных 
задач в офисах банка

SBI Банк
Партнер: «КРОК»

Компания «КРОК» внедрила 
Microsoft Teams в инфраструктуру 
SBI Банка. Решение позволило 
заменить сторонние сервисы, 
существенно упростило работу над 
повседневными задачами и сде-
лало рабочее пространство более 
эргономичным. Взаимодействие 
экспертов «КРОК» со службой без-
опасности банка позволило учесть 
все ключевые моменты

Банк «Дом.РФ»
Партнер: Yadro

Банк «Дом.РФ» значительно увели-
чил вычислительные мощности ЦОД 
и начал процесс перехода на отече-
ственно оборудование. В сентябре 
2021 года компания Yadro поставила 
серверы Vegman S220, которые 
используются в гиперконвергентной 
инфраструктуре института развития. 
Приобретенные серверы полностью 
закрыли потребность института 
развития в инфраструктуре для 
размещения виртуальных рабочих 
мест, обеспечив переход на режим 
удаленной работы.

Банк «Открытие»
Партнер: «Синтеллект»

Завершен проект по внедрению си-
стемы хранения электронных досье 
клиентов банка и вспомогательной 
ECM-подсистемы для хранения 
разнопланового контента на плат-
форме Tessa. В рамках проекта было 
сформировано централизованное 
хранилище уникальных электронных 
досье клиентов (ЭДК) банка. Важным 
результатом проекта является не 
имеющий аналогов в других банках 
блок функциональности по направ-
лению «Валютный контроль», реали-
зованный по принципу собственной 
закрытой экосистемы 

Банк ВТБ
Партнер: Yandex Cloud

Банк ВТБ представил бренди-
рованный голос для цифровых 
коммуникаций с клиентами, раз-
работанный с помощью технологии 
от Yandex.Cloud — SpeechKit Brand 
Voice. Теперь голосовой ассистент 
банка может консультировать поль-
зователей по вопросам, связанным 
с финансовыми услугами, уникаль-
ным, полностью синтезированным 
голосом

Банк ВТБ
Партнер: —

В целях оптимизации бизнес-про-
цессов ВТБ разработал и внедрил 
технологию, которая позволила уско-
рить обмен, обработку и подписание 
юридически значимых электронных 
документов банка. Внедрение дало 
возможность сократить время обра-
боти документов в два раза, а также 
повысить долю электронного хозяй-
ственного документооборота

Газпромбанк
Партнер: GlowByte

«Газпромбанк мобайл» и GlowByte 
завершили проект по созданию 
аналитической инфраструктуры 
виртуального оператора связи. Для 
работы с данными, поступающими 
со стороны инфраструктуры мо-
бильного оператора в пакетном ре-
жиме и режиме реального времени, 
потребовалось создание системы, 
предназначенной для обработки 
данных. Цель разработки такой 
системы — определение качества 
предоставляемых услуг, автоматиче-
ский подбор лучшего предложения 
и повышение лояльности клиентов 
экосистемы Газпромбанка 

ИК «АкБарс Финанс»
Партнер: «ДиБ Системс»

Завершен комплексный проект 
смены IT-платформы. Одна из за-
дач — максимально автоматизиро-
вать рутинную ручную деятельность, 
в том числе за счет запуска блока 
автоматического принятия решений

Модульбанк
Партнер: —

Модульбанк запустил сервис об-
лачных чеков и агрегатор платежей 
на базе «Модулькассы». Сервис 
предназначен для начинающих 
предпринимателей, которым важно 
организовать продажи с минималь-
ными вложениями на старте

РГС Банк
Партнер: FIS

Банк сообщил о том, что запустил 
конвейер автокредитования и систе-
му управления партнерами на базе 
конструктора бизнес-приложений 
платформы FIS Platform. В целях по-
вышения управляемости кредитным 
конвейером на стороне банка 
и более гибкой настройки бизнеса 
под ключевых партнеров из автомо-
бильной сферы было разработано 
специальное технологическое 
решение. Созданная платформа 
полностью поддерживает сквозной 
процесс автокредитования — от 
оформления заявки до выдачи 
кредита — и содержит в себе все 
необходимые программные модули

Росбанк
Партнер: «АМТ-груп»

Компания «АМТ-груп» завершила 
модернизацию сети корпоративной 
телефонной связи в Росбанке 
и объединила ее с подсистемой 
видеоконференцсвязи. В результате 
сформирована единая система для 
совместной работы сотрудников 
банка

РСХБ
Партнер: —

Россельхозбанк запустил цифровой 
банк «Свой Бизнес» в мобильной 
версии и веб-версии. Сервис 
позволяет юридическим лицам 
и индивидуальным предпринима-
телям управлять своими счетами 
и совершать операции с помощью 
мобильных устройств или компьюте-
ра в удобное время без посещения 
отделения банка
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Сбер
Партнер: —

Внедрена Единая CRM для об-
ращений корпоративных клиентов 
компаний Группы Сбера, которая по-
зволяет создать «портрет» клиента 
с точки зрения использования всех 
продуктов всех компаний и сокра-
тить время по обработке обращений 
клиентов, повысить их удовлетво-
ренность и сократить расходы на 
обслуживание обращений

«Солид»
Партнер: «Синтегс»

Завершился проект по внедрению 
в систему ИФК «Солид» программы 
«Синтегс ОСБУ». Раньше брокер вел 
бухгалтерский и налоговый учет 
в двух разных системах, которые не 
решали всех необходимых задач 
(например, не давали возможности 
отражать срочные сделки) и требо-
вали проведения около 50 операций 
вручную ежемесячно. Пользователи 
перешли на более удобное ПО, 
упростив за счет автоматизации 
ведение учета

«Эвотор»
Партнер: —

Компания «Эвотор» вывела на 
рынок Power — многофункциональ-
ное компактное устройство «три 
в одном» с сенсорным экраном 
на платформе Android 10. Power 
заменяет полноценную POS-систему 
(с системным блоком и монито-
ром) для предприятий розничной 
торговли и может использоваться 
как фискальный регистратор или 
смарт-терминал. Дизайн, конструк-
ция, схемотехника и программное 
обеспечение Power разработаны 
командой «Эвотора». Устройство со-
бирается на нескольких российских 
заводах 

«Эксперт-Лизинг»
Партнер: Napoleon IT

Компания Napoleon IT автома-
тизировала бизнес-процессы 
сервиса и обслуживания клиентов 
лизинговой компании «Эксперт-
Лизинг» и разработала мобильное 
приложение. Теперь пользователи 
могут получить всю необходимую 
информацию о сделках онлайн 
в веб-версии личного кабинета 
и в мобильном приложении «Экс-
перт-Лизинг»

Банк «Открытие»
Партнер: БКИ «Эквифакс»

Банк в рамках совершенствования 
системы управления рисками 
кредитования клиентов сегмента 
МСБ провел тестирование специ-
ализированной скоринговой модели 
от БКИ «Эквифакс». Полностью 
готовое индустриальное решение 
построено на базе данных бюро 
и интегратора данных о юридиче-
ских лицах — компании «Интегрум». 
Его внедрение позволит получить 
высококачественное аналитическое 
решение в виде интегральной 
модели скоринга

Банк «Ренессанс 
Капитал»
Партнер: UBS

Компания UBS сообщила, что 
в рамках инициативы по усилению 
кибербезопасности бизнеса 
инвестиционный банк привлек 
ее к разработке оригинальных 
материалов для повышения осве-
домленности персонала в области 
информационной безопасности. 
Результатом работы UBS стали спе-
циально разработанные материалы 
по информационной безопасности 
на русском и английском языках, 
учитывающие специфику обе-
спечения информационной безопас-
ности в офисах банка «Ренессанс 
Капитал» по всему миру

ВТБ
Партнер: «Наносемантика»

ВТБ внедрил в свой защищенный 
контур сервис для разметки данных 
«Маркер». Сервис «Наносемантики» 
позволит ВТБ максимально со-
кратить время работы специалистов 
по подготовке данных и количество 
ошибок при формировании на-
бора обучающих данных. «Маркер» 
гарантирует контроль качества 
подготовки данных и защиту 
персональных данных, поскольку 
платформа развернута в защищен-
ном контуре ВТБ

«ВТБ Факторинг»
Партнер: GreenData

«ВТБ Факторинг» внедрил функци-
онал компании GreenData, позво-
ляющий упростить распознавание 
бухгалтерской отчетности, предо-
ставленной в отсканированном 
виде, путем замены ручного ввода 
данных отчетности в систему на 
автоматическое распознавание из 
PDF-файлов и файлов графических 
форматов. Распознавание одной 
страницы происходит за секунды, 
а всего документа — за несколько 
минут в зависимости от количества 
страниц

МКК SimpleFinance
Партнер: «Кредо консалтинг»

Компания «Кредо консалтинг» 
сообщила о начале реализации вто-
рого этапа внедрения российской 
ERP-платформы «Ма-3», разрабо-
танной компанией «Национальная 
платформа», для финтех-компании 
МКК SimpleFinance. На данном этапе 
внедрения продолжается реали-
зация в системе «Ма-3» основных 
бизнес-процессов компании, свя-
занных с выдачей и обслуживанием 
кредитов и займов, финансовым 
учетом и анализом кредитного порт-
феля. В эксплуатации уже находится 
блок формирования финансовых 
операций и отчетности

Модульбанк 
Партнер: —

Модульбанк запустил API для 
удаленной фискализации платежей 
с расчетного счета на карты фи-
зических лиц. Сервис Carcraft стал 
первым клиентом, для которого банк 
настроил интеграцию и установил 
выделенную удаленную онлайн-кас-
су. В автосалонах стоит разное кас-
совое оборудование, у каждого свои 
требования для интеграции. Для 
решения этого вопроса Модульбанк 
поставил в своем дата-центре вы-
деленную облачную кассу, которая 
обслуживает все операции

Московская биржа
Партнер: «Айтеко»

Разработаны и внедрены две не-
зависимые системы виртуальных 
рабочих мест для всех сотрудников 
компании (VDI Office) и для сотруд-
ников, обеспечивающих управление 
торгами (VDI Trade), позволяющие 
полностью переносить рабочие 
места между площадками с учетом 
требований устойчивости к ката-
строфам и локальным сбоям

РСХБ
Партнер: «Реалти Клауд»

Команда развития экосистемы 
«Свое жилье» совместно с резиден-
том «Сколково» компанией «Реалти 
Клауд» запустила в тестовом режи-
ме сервис дистанционной проверки 
объекта недвижимости и его вла-
дельца. На платформе «Свое жилье» 
представлен сервис для проверки 
любых типов объектов недвижи-
мости и их владельцев в режиме 
онлайн за 50 минут. Пользователь 
получает электронное заключение 
о возможных рисках и способах 
защиты от возможных негативных 
последствий
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РСХБ
Партнер: —

Запущена цифровая платформа RSHB 
DIGITAL. Новая площадка — собствен-
ная разработка команды банка, на 
которой собраны развивающие про-
екты в сфере IT, информация о про-
дуктах и технологиях. Для стартапов 
и других участников инвестиционного 
рынка на сайте будет создан инфор-
мационный хаб, который позволит 
участникам повысить эффективность 
проектного взаимодействия как 
между собой, так и с банком, рас-
ширяя возможности пилотирования 
инновационных решений.

РСХБ
Партнер: —

Банк запустил мобильное при-
ложение для своих сотрудников 
«Мой офис». Приложение позволяет 
быстро оптимизировать бизнес-про-
цессы и содержит все необходимые 
инструменты для эффективной 
работы: от информационных серви-
сов и защищенного мессенджера 
до сервисов управления задачами 
и календаря. Приложение, которое 
объединяет в одном цифровом про-
странстве 30 тыс. сотрудников банка 
по всей стране, реализовано на 
основе российских IT-решений

СК «Ингосстрах»
Партнер: MAINS Lab

«Ингосстрах» совместно с командой 
MAINS Lab сообщил о внедрении 
искусственного интеллекта в процесс 
согласования услуг по добровольному 
медицинскому страхованию для кли-
ентов компании. Данное программное 
обеспечение включает в себя два 
модуля: первый унифицирует текст за-
проса клиники, приводит название ус-
луг к  стандартному виду и распознает 
коды диагнозов, а второй анализирует 
запрошенные услуги с точки зрения 
действующих нормативных актов 
(медико-экономические стандарты 
Минздрава РФ и клинических реко-
мендаций) и наполнения программы 
страхования пациента

УК «Альфа-Капитал»
Партнер: Naumen

УК «Альфа-Капитал» завершила 
проект по внедрению омниканаль-
ного решения на базе Naumen 
Contact Сenter в контакт-центр 
компании.  Платформа позволила 
объединить все цифровые каналы 
в рамках единого решения и пере-
вести большинство операторов 
на удаленную работу. Благодаря 
новым инструментам 86% входящих 
запросов клиентов решаются при 
первом обращении, а скорость 
обслуживания выросла на 23%. Все 
это позволило компании справиться 
с возросшей на контакт-центр на-
грузкой без увеличения штата

Финансовый университет
Партнер: VK

Около 60 тыс. сотрудников и уча-
щихся Финансового университета 
начали пользоваться сервисами 
облачной платформы VK WorkSpace. 
Теперь им доступны такие инстру-
менты, как корпоративная почта, 
цифровое рабочее место сотруд-
ника, где пользователи могут вести 
переписку и проводить аудио- и ви-
деоконференции, а также облачное 
хранилище данных

Фора-Банк
Партнер: BSS

Фора-Банк запустил интернет-
банк для предпринимателей 
на основе системы ДБО для 
бизнеса — Digital2SME. Команда BSS 
сопровождала внедрение, помогая 
сделать все в срок: консультировала 
и вносила доработки по требованию 
банка, оказывала поддержку в ходе 
тестовой и опытной эксплуатации

Райффайзенбанк
Партнер: UserGate

Проведение успешного пило-
тирования прокси-сервера для 
веб-приложений для 4 тыс. пользо-
вателей. «Пилот» проходил в рамках 
импортозамещения

Сбер
Партнер: —

Онлайн-сервис доставки продуктов 
и товаров «СберМаркет» обновил 
мобильные приложения для iOS 
и Android, предложив ряд функций. 
Стандартную выдачу результатов 
заменили персонализированной, 
она учитывает предпочтения 
пользователей

Банк «Аверс»
Партнер: BSS

На базе решений компании 
BSS в банке «Аверс» запущены 
интернет-банк и мобильные банков-
ские приложения на платформах iOS 
и Android

Банк «Дом.РФ»
Партнеры: Yadro, ICL

Банк «ДОМ.РФ» полностью перехо-
дит на отечественное оборудование 
и программное обеспечение на базе 
опорной IT-инфраструктуры для обе-
спечения непрерывности рабочих 
процессов. В связи с этим банк 
реализует серию последовательных 
мероприятий по импортозамеще-
нию элементов IT-инфраструктуры. 
В частности, вместо иностранной 
продукции компания внедряет 
серверное оборудование и системы 
хранения данных компании Yadro. 
В ближайшей перспективе про-
дукты Microsoft будут заменены 
российским офисным пакетом 
и операционными системами в паре 
с российскими ПК производства ICL

Банк «Центр-инвест»
Партнер: —

Банк «Центр-инвест» запускает 
новую версию сайта centrinvest.ru. 
Полномасштабный редизайн обес-
печит функциональное преимуще-
ство и удобство для клиентов

МКБ
Партнер: DIS Group

МКБ совместно с DIS Group 
реализовал проект по внедрению 
ETL-платформы. Новая интеграцион-
ная платформа объединила более 
30 систем и значительно упростила 
построение аналитической и управ-
ленческой отчетности розничного 
и корпоративного блоков

МС Банк Рус
Партнеры: «Диасофт», «Биорг»

Банк внедрил функционал автомати-
ческого распознавания документов 
клиентов при подаче заявки на 
кредит. Автоматически распознавать 
и анализировать кредитные до-
кументы с применением технологий 
искусственного интеллекта банку 
помогает отечественный облачный 
сервис Beorg Smart Vision от 
компании «Биорг», резидента фонда 
«Сколково». Для автоматизации про-
цессов принятия решений и выдачи 
кредитов в МС Банк Рус использует-
ся решение «Кредитный конвейер» 
от компании «Диасофт», входящее 
в состав платформы развития Digital 
Q.Omnichannel. Специалисты «Диа-
софт» интегрировали «Кредитный 
конвейер» с системой распознава-
ния документов

АПРЕЛЬ



ИТОГИ ГОДА

январь  2023 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    39

АПРЕЛЬ

МС Банк Рус
Партнер: «Диасофт»

Внедрен функционал по получению 
информации о заемщиках банка, 
которые по решению суда были 
признаны банкротами. Данный 
функционал решил ряд задач, 
в частности в соответствии с требо-
ваниями закона в автоматическом 
режиме не начислять неустойки, 
а также ограничивать распоряжение 
по счетам для предотвращения 
возникновения неблагоприятных 
последствий для кредиторов долж-
ника. Кроме того, разработанный 
функционал позволил своевременно 
направлять информацию в арби-
тражные суды для соблюдения за-
конодательства и интересов банка. 
В реализации нового функционала 
существенную поддержку оказала 
компания «Диасофт» 

Новикомбанк
Партнер: BSS

Новикомбанк запустил обновленный 
чат-бот. Обновленный виртуальный 
помощник создан на основе чат-
платформы сервиса Webim и омни-
канальной диалоговой платформы 
Digital2Speech компании BSS

РГС Банк
Партнер: BSS

Упрощенная регистрация новых кли-
ентов и предоставление банковских 
сервисов реализованы в рамках 
внедрения системы ДБО Digital2SME 
для клиентов — предпринимателей 
из числа МСБ

РСХБ
Партнер: Zecurion

Завершено внедрение решений 
российского разработчика для 
защиты информации от внутренних 
и внешних угроз. Для реализации 
DLP-системы и SWG-системы 
(для обеспечения безопасности 
веб-доступа) выбрано программное 
обеспечение от компании Zecurion. 
Полный цикл работ по внедре-
нию занял менее пяти месяцев. 
Основной целью работы системы 
являются снижение рисков наруше-
ния информационной безопасности 
за счет оперативного выявления 
и устранения угроз, а также 
блокировка возможной утечки 
конфиденциальной информации, 
коммерческой и банковской тайн. 
В связи с тем, что банк ежедневно 
обрабатывает большое количество 
данных на десятках тысяч рабочих 
станций, важнейшими требованиями 
к системе были устойчивая работа 
при высоких нагрузках, возмож-
ность анализа конфиденциальной 
информации и ее блокировка 
непосредственно на агенте рабочей 
станции

РСХБ
Партнер: —

Внедрена современная система для 
ведения мониторинга кредитных 
сделок «Н2.0». Система ориенти-
рована на пользователя с любым 
уровнем подготовки, благодаря чему 
уменьшает текучесть специалистов, 
упрощает выполнение их задач

СК «Кредит Европа Лайф»
Партнер: «АКСИОМА-СОФТ»

Бухгалтерский учет, страховой учет, 
бухгалтерско-финансовая отчет-
ность, надзорно-статистическая 
отчетность переведены с информа-
ционной базы, реализованной на 
устаревшем продукте, на целевую 
конфигурацию «1С:Страховая компа-
ния 8 КОРП»

Банк «Итуруп»
Партнер: ГК ЦФТ

Завершен проект перевода 
IT-инфраструктуры кредитной 
организации на комплекс решений 
ЦФТ. В рамках проекта состоялись 
миграция карточного бизнеса банка 
на процессинговый центр «Карт-
Стандарт», переход на платформу 
банковского самообслуживания» 
«Золотая Корона» для взаимодей-
ствия с Системой быстрых платежей, 
а также смена ДБО на Faktura.ru

Прио-Внешторгбанк
Партнер: R-Style Softlab

Стартовал проект по внедрению 
АБС RS-Bank V.6. Внедрению пред-
шествовал проект обследования 
банка, в ходе которого команда 
R-Style Softlab уточнила требования 
банка к системе и провела оценку 
трудозатрат будущего проекта

Сбер
Партнер: —

«СберУслуги» запускает FinTech-
платформу, где можно получить 
кредит на ремонт, провести расчеты, 
а также отследить выполнение лю-
бого этапа работ в онлайн-формате. 
Платформа, разработанная на осно-
ве актуальных FinTech-технологий, 
выступит агентом между заказчиком 
и исполнителем ремонтных услуг, 
а также обеспечит безопасность 
онлайн-сделок

«Тинькофф» 
Партнер: —

Сервис «Тинькофф Инвестиции» 
объявил о запуске Tinkoff Invest 
API — обновленного программного 
интерфейса для алгоритмического 
трейдинга (автоматизированной 
биржевой торговли). Сервис Tinkoff 
Invest API позволяет клиентам — 
разработчикам торговых роботов 
интегрироваться с платформой 
сервиса «Тинькофф Инвести-
ции». К примеру, с помощью API 
можно выставлять все виды 
торговых поручений, настраивать 
собственную систему аналитики, 
создавать торговых роботов, а также 
тестировать торговые гипотезы на 
основе исторических данных или 
в специальной песочнице без риска 
потерять деньги

Yandex Cloud 
Партнер: —

Облачная платформа Yandex Cloud 
расширила возможности для 
безопасного хранения финансовых 
данных в облаке. Провайдер полу-
чил подтверждение соответствия 
международным стандартам 
безопасности данных PCI PIN 
Security и PCI 3DS. Помимо этого 
платформа Yandex Cloud запустила 
предоставление аппаратного 
модуля безопасности (HSM) как 
сервиса — это специализированное 
вычислительное устройство с высо-
ким уровнем шифрования данных. 
Теперь клиенты платформы смогут 
повысить уровень защиты чувстви-
тельной информации, в том числе 
данных банковских карт, в платеж-
ных приложениях и сервисах

Ак Барс Банк
Партнер: «Диасофт»

Ак Барс Банк и компания «Диасофт» 
завершили проект по автома-
тизации управления пакетными 
продуктами и услугами банка

МАЙ
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МАЙ ИЮНЬ

Банк «Центр-инвест»
Партнер: BSS

Решения BSS на платформе 
Digital2Go теперь предоставляют 
возможность самостоятельной 
разработки и развития банком 
дистанционных сервисов на основе 
SDK back, REST API и SDK front для 
розничных клиентов

Газпромбанк
Партнер: «АМТ-груп»

Реализован комплексный проект 
по модернизации контакт-центра 
банка, обслуживающего физических 
и юридических лиц. Внедренные 
решения позволили оптимизировать 
уровень автоматизации обработки 
обращений за счет использования 
современных сервисов самооб-
служивания клиентов, тем самым 
изменив не только качество их 
обслуживания, но и удобство работы 
операторов контакт-центра с помо-
щью автоматизированного рабочего 
места оператора

Казначейство России
Партнер: Naumen

Компания Naumen совместно с IT-
филиалом ФКУ «Центр по обеспе-
чению деятельности Казначейства 
России» запустила интеллекту-
ального помощника на платформе 
Naumen Erudite в чате личного 
кабинета на портале ГАС «Управ-
ление».  Он помогает участникам 
бюджетного процесса и процессов 
по выполнению национальных про-
ектов в режиме диалога получать 
техническую поддержку, узнавать 
решения по заявкам и отправлять 
их на доработку за счет интеграции 
с ITSM-системой Федерального 
казначейства, построенной на плат-
форме Naumen Service Desk

Казначейство России
Партнер: —

Федеральное казначейство 
заказало работы по апробации 
автоматизированных рабочих мест 
(АРМ) на отечественной операцион-
ной системе. На эти цели ведомство 
выделило 150 млн рублей

МС Банк Рус
Партнер: «Диасофт»

Банк завершил внедрение решения 
«Взаимодействие с ФССП», раз-
работанного компанией «Диасофт», 
для автоматизации электронного 
документооборота с Федеральной 
службой судебных приставов 
(ФССП) России

Банк «Уралсиб»
Партнер: SafeTech

Благодаря внедрению PayControl 
в мобильный банк и интернет-банк 
клиенты банка «Уралсиб» получили 
быстрое и безопасное подтвержде-
ние финансовых транзакций через 
«Уралсиб Онлайн»

«Гознак» 
Партнер: Postgres Professional

«Гознак» переводит свою систему 
документооборота с Microsoft SQL 
Server на российскую СУБД Postgres 
Pro. На переход выделено 24,7 млн 
рублей. Система закупается для 
Санкт-Петербургского монетного 
двора, а также других дирекций 
и филиалов

Сбер
Партнер: «РТК-Солар»

СберБанк и «РТК-Солар» объявили 
об успешном завершении вне-
дрения системы защиты от утечек 
Solar Dozor. Проект, ставший самым 
масштабным в стране, реализован 
специалистами СберБанка при 
поддержке компании «РТК-Солар». 
Система обеспечивает безопасность 
информационных активов всех 
подразделений банка на территории 
РФ и осуществляет мониторинг 
более 250 тыс. рабочих станций. Это 
крупнейшая инсталляция в Европе

Сбер
Партнер: —

Сбер завершил перевод 80% ПО 
сети устройств самообслуживания 
на собственную разработку. Банк 
отказался от использования вен-
дорских инструментов управления 
инфраструктурой сети, внедрил 
онлайн-инструменты мониторинга 
и восстановления работоспособ-
ности устройств самообслуживания. 
Вся логика работы банкомата и ин-
струменты отражения клиентского 
и сервисного интерфейса функци-
онируют с помощью собственных 
разработок Сбера, в том числе на 
базе open-source-решений

Сбер
Партнер: —

Сбер запустил новый сервис 
расчетов между контрагентами на 
блокчейн-платформе с возможно-
стью использовать смарт-контракты 
для заключения сделок. Его первым 
партнером стала цифровая торговая 
площадка GrainChain ГК «Белая 
дача»

Сбер
Партнер: —

Завершен проект «Billing» — уни-
версальный сервис расчета 
и списания комиссии. Разрабо-
танное решение позволяет гибко 
настраивать требуемую продуктом 
тарификацию (стандартную/льгот-
ную, дифференцируемую и прочие), 
механику (авансовую, постоплатную) 
и форму списания (банковский 
ордер, счета на оплату и другие)
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ИЮНЬ

Банк «Открытие»
Партнер: —

Завершен масштабный проект по 
консолидации данных в едином 
хранилище (ЕХД) с переводом 
всех аналитических процессов на 
хранилище. Изначально было 13 раз-
розненных хранилищ. Больше двух 
лет понадобилось именно на сам 
перевод процессов в ЕХД с одно-
временным их развитием. Особое 
внимание уделялось построению 
процесса Data Governance

ВТБ
Партнер: «Мой офис»

ВТБ заключил с платформой «Мой 
офис» сделку на 1,2 млрд рублей 
на поставку 100 тыс. лицензион-
ных офисных пакетов «Мой офис 
профессиональный». Контракт 
подписан в рамках отказа банка 
от американского Microsoft Office. 
Это крупнейшая в истории закупка 
российского ПО 

ВТБ
Партнер: «Т1 Интеграция»

Осуществлен переход на оте-
чественную платформу RPA 
Primo. Роботизация процессов 
выполнялась параллельно с транс-
формацией ландшафта банка. Это 
потребовало от команды проекта 
четкого планирования разработки 
роботов в период миграции и за-
мены ИС банка

ВТБ
Партнер: —

Реализован проект «Безопасный 
вход в интернет-банк ВТБ Онлайн» 
с помощью технологии распоз-
навания лица или по отпечатку 
пальца. ВТБ первым на российском 
финансовом рынке реализовал 
механизм аутентификации клиентов 
с помощью технологии распозна-
вания лица или по отпечатку пальца 
в WEB-канале. В основе лежит 
технология Webauthn — междуна-
родный веб-стандарт аутентифи-
кации от консорциума World Wide 
Web (W3C)

ВТБ
Партнер: —

Пользователям «ВТБ Онлайн» 
стала доступна быстрая проверка 
интернет-ссылок на безопасность. 
С помощью нового сервиса клиенты 
смогут понять, является ли адрес 
мошенническим или фишинговым. 
Воспользоваться услугой можно 
в мобильном приложении «ВТБ Он-
лайн» на Android.

СК «АльфаСтрахование»
Партнеры: Abanking, SafeTech

Компания «АльфаСтрахование» 
подключила сервис мобильного 
документооборота Nopaper для 
оптимизации обмена документами 
со страховыми агентами. Теперь 
партнеры компании смогут еще 
более комфортно вести докумен-
тооборот удаленно и отчитываться 
по агентскому договору без визита 
в офис, что позволит им уделять 
больше времени своим клиентам

Прио-Внешторгбанк
Партнер: R-Style Softlab

Компания R-Style Softlab авто-
матизировала взаимодействие 
Прио-Внешторгбанка с ЦБ России 
для подключения к платформе 
«Знай своего клиента» (в основе 
решения — новый модуль «RS-
Connect. Обмен с платформой ЗСК»), 
а также с Центральной избиратель-
ной комиссией (на базе модуля 
«RS-Connect. Обмен с ЦИК»)

«Росбанк Авто», Росбанк
Партнер: «Диасофт»

В целях организации единого бух-
галтерского учета и общего баланса 
филиала «Росбанк Авто» и Росбанка 
реализована интеграция данных 
о клиентах, первичных документах, 
счетах и счетах-фактурах из реше-
ний «Диасофт» в IT-систему голов-
ного банка. Для создания механизма 
одностороннего зеркалирования 
данных внедрен продукт «Адаптер 
СУВ» и создан интеграционный слой, 
обеспечивающий взаимодействие 
программных продуктов «Диасофт» 
и внешних систем

Сбер
Партнер: —

Сбер внедрил собственную плат-
форму принятия кредитных решений 
в розничном процессе, отказавшись 
от вендорского программного 
обеспечения. Система принятия кре-
дитных решений «Сбер.Кредитная 
Машина» (СберКМ) — это собствен-
ная разработка на основе решений 
цифровой облачной платформы 
Сбера Platform V, позволяющей раз-
рабатывать бизнес-приложения

Сбер
Партнер: —

Внедрен сервис MDO (machine driven 
opinion). Это автоматизированный 
процесс подготовки залогового 
заключения по стандартным активам 
без участия эксперта (выборочное 
подключение верификатора). На день 
окончания проекта аналогичных 
сервисов не было ни у одного банка 
на российском рынке

Альфа-Банк
Партнер: Smart Engines

Альфа-Банк запустил сканер QR-
кодов в «Альфа-Онлайн» — теперь 
оплачивать покупки в офлайн- или 
онлайн-магазинах, счета в рестора-
не, квитанции ЖКУ, штрафы и налоги 
можно с любого смартфона, даже 
если на нем нет приложения банка, 
а также с планшета, ноутбука или 
обычного компьютера

Банк «Бланк»
Партнер: Yandex Cloud

Банк «Бланк» выбрал облачную 
платформу Yandex Cloud для 
разработки и эксплуатации своих 
сервисов. Банку важны скорость 
запуска обновлений сервиса, а также 
оптимизация инвестиций. С помощью 
Yandex Cloud компания смогла на 
старте сократить срок разработки 
приложения до девяти месяцев 

Банк «Бланк»
Партнер: «Контур.Бухгалтерия»

Веб-сервис «Контур.Бухгалтерия» 
и банк «Бланк» настроили интегра-
цию. Это облегчит предприятиям 
малого и среднего бизнеса работу 
с банковской выпиской и платежны-
ми поручениями. Данные о движении 
денег по счетам автоматически пере-
даются в бухгалтерию, а «платежки» 
импортируются в интернет-банк

ИЮЛЬ
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Банк «Союз»
Партнер: «Диасофт»

Специалисты компании «Диасофт» 
внедрили в IT-ландшафт банка 
«Союз» программный продукт 
«Управление маркетплейсом», 
интегрировали его с платформой 
«Финуслуги» и продуктом «Депози-
ты» компании «Диасофт», который 
был установлен в банке ранее. Про-
дукт «Управление маркетплейсом» 
входит в состав платформы раз-
вития Digital Q.Omnichannel, продукт 
«Депозиты» — в состав платформы 
развития Digital Q.Consumer

ВТБ
Партнер: ГК «Иннотех»

Платформа API ВТБ переведена на 
российское ПО. Команда проекта не 
только создала платформу API, но 
и разработала единый подход и пре-
доставила командам банка набор 
инструментов, которые позволяют 
спроектировать, разработать, выве-
сти в среду тестирования и провести 
автоматизированное тестирова-
ние, чтобы выявить и устранить 
недочеты, а затем запустить цикл 
интеграционного тестирования и вы-
вести в ПРОМ (программируемую 
постоянную память) полностью гото-
вый продукт.  Настройки позволяют 
отслеживать и активно управлять 
как потоками внутри контура банка, 
так и входящими потоками данных 
от партнеров 

ВТБ
Партнер: —

ВТБ внедрил платформу in-memory 
вычислений Tarantool при пере-
ходе бэкенд-системы мобильного 
приложения «ВТБ Бизнес Lite» на 
микросервисную архитектуру. Плат-
форма используется как хранилище 
для прогретого кэша предподготов-
ленных данных и взаимодействует 
со всеми системами, хранящими 
пользовательские данные

ВТБ
Партнер: —

Завершен пилотный проект по 
использованию инструментов 
машинного обучения. Технология 
поможет банку эффективнее оцени-
вать стоимость строящихся объектов 
и в ускоренном режиме принимать 
решения по выдаче кредитов на 
жилищное строительство. Новый 
сервис протестирован в 30 городах 
России

МКБ
Партнер: Smart Engines

МКБ внедрил технологию распозна-
вания телефонных номеров, разра-
ботанную компанией Smart Engines, 
в свое мобильное приложение «МКБ 
онлайн». Применение функциональ-
ности распознавания номеров 
телефона значительно повысило 
удобство и скорость ввода данных 
для совершения оплат через СБП

МС Банк Рус
Партнер: «Диасофт»

Для автоматизации обмена данными 
с платформой Банка России в МС 
Банк Рус был установлен про-
граммный продукт от компании 
«Диасофт» — «Взаимодействие 
с платформой “Знай своего 
клиента”» Банка России, входящий 
в состав платформы развития Digital 
Q.Risk&Compliance

Новикомбанк
Партнер: —

Новикомбанк перевел собственный 
процессинговый центр обработки 
операций с пластиковыми картами 
с иностранного на отечественное 
программное обеспечение. Техно-
логическая платформа процессин-
гового центра теперь работает на 
базе российского программного 
обеспечения. Особенностями 
данного решения являются его 
широкие функциональные возмож-
ности, высокая производительность 
и быстрая масштабируемость

Почта Банк
Партнер: FIS

Почта Банк запустил автоматизиро-
ванную систему анализа текста (FIS 
АСАТ) на базе no-code-платформы 
FIS Platform. Она предназначена для 
автоматизации работы специалистов 
службы безопасности с входящими 
запросами правоохранительных 
органов. FIS АСАТ позволяет на 30% 
сократить использование ручного 
труда, на 25% уменьшить сроки 
получения информации из смежных 
подразделений, на 47% увеличить 
контроль доступа к информации

Почта Банк
Партнер: «Философия.ИТ»

Почта Банк реализовал проект 
по рефакторингу корпоративного 
хранилища данных (КХД). Он за-
ключался в полной переработке 
архитектуры, создании оператив-
ного слоя данных и их унифици-
рованной модели, выстраивании 
процессов Data Governance. В ходе 
проекта создана качественно новая 
архитектура КХД, которая позволяет 
получать данные из ключевых 
систем-источников в режиме онлайн 
и обеспечивает инкрементальное 
обновление всех слоев хранилища 

Росбанк
Партнер: «Инфосистемы Джет»

После завершения проекта по 
внедрению в Росбанке оркестратора 
управления приватным облаком на 
открытой платформе ManageIQ ком-
пания «Инфосистемы Джет» взяла 
его на техническое обслуживание

СК «АльфаСтрахование»
Партнер: HFLabs

Компания «АльфаСтрахование» 
усовершенствовала работу с кли-
ентскими согласиями на обработку 
персональных данных и рекламные 
сообщения. Теперь управление 
этими документами полностью 
автоматизировано. Проект реа-
лизован совместно с российской 
IT-компанией HFLabs с использова-
нием программного продукта «Центр 
управления согласиями» (ЦУС). Он 
позволяет проконтролировать, на 
какие цели и кому предоставлены 
согласия, источники их получения, 
сроки действия, а также дает воз-
можность хранить текстовые версии 

Энергобанк
Партнер: BSS

Энергобанк внедрил речевую 
аналитику компании BSS, которая 
призвана дать дополнительный 
импульс росту банка, повышению 
эффективности контакт-центра 
и работы его операторов
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Банк «Дальневосточный»
Партнер: Компания «Динамика»

Банк внедрил решение «Dynamika — 
кредитный конвейер». За счет 
внедрения решения банк ускорил 
обработку кредитных заявок в три 
раза, а также сделал процедуру 
выдачи кредитов в целом более 
прозрачной и управляемой с точки 
зрения бизнес-процесса

Сбер
Партнер: —

Осуществлен переход сервиса 
«Сбербанк Онлайн» на продукты 
Platform V, которые позволили 
обеспечить технологическую неза-
висимость от западных вендоров на 
уровне ПО, а также дали ряд бизнес-
преимуществ: сокращение времени 
вывода продуктов и обновлений на 
рынок в семь раз, ускорение и уде-
шевление процесса разработки, 
сокращение совокупной стоимости 
владения продуктом в два раза

Алмазэргиэнбанк
Партнер: «Инфосистемы Джет»

Компания «Инфосистемы Джет» 
создала централизованную систему 
мониторинга IT-инфраструктуры 
в Алмазэргиэнбанке. Построен-
ное на платформах с открытым 
исходным кодом Zabbix и Grafana 
решение обеспечивает непрерыв-
ный контроль и прогнозирование 
состояния более 1 тыс. объектов 
IT-инфраструктуры банка, а также 
мониторинг работы банкоматов

Алмазэргиэнбанк (АЭБ)
Партнер: BSS

Банк начал использовать речевую 
аналитику от компании BSS. Это ста-
ло продолжением сотрудничества по 
внедрению речевых решений BSS 
на базе омниканальной диалоговой 
платформы Digital2Speech. Ранее 
в банке был запущен виртуальный 
ассистент от BSS, и сейчас идет 
работа по расширению тематики 
и созданию новых сценариев, по 
которым он может консультировать 
клиентов АЭБ

Банк «Кубань кредит»
Партнер: Smart Engines

Внедрена новая функциональность 
по распознаванию QR-кодов на 
электронных документах с по-
мощью технологий Smart Engines. 
Воспользоваться решением можно 
в мобильном приложении банка

Банк «Санкт-Петербург»
Партнер: ГК «Корус консалтинг»

ГК «Корус консалтинг» расширила 
функциональные возможности 
интранета банка «Санкт-Петербург», 
добавив инструменты для учета ра-
бочего времени. Благодаря доработ-
кам удалось внедрить планирование 
графиков, снизить вероятность 
ошибок и сделать процесс более 
прозрачным и управляемым

Банк «Точка»
Партнер: Smart Engines

Банк «Точка» интегрировал 
технологию Smart Engines для 
автоматического распознавания 
баркодов в свое приложение на 
Android. Теперь клиенты «Точки» 
могут сканировать QR-коды, AZTEC 
и другие баркоды

Банк «Уралсиб»
Партнер: —

Завершено внедрение BI-системы 
FineBI. Необходимость перехода на 
новую BI-систему была обусловлена 
уходом предыдущего поставщика — 
Tableau — с российского рынка. 
В сложившихся обстоятельствах 
банк предпочел найти поставщика 
из дружественных стран. FineBI раз-
вернута на собственных серверах 
банка. Программой пользуются 
более 1 тыс. сотрудников, и их 
количество быстро растет

ВТБ
Партнер: —

ВТБ разработал и внедрил соб-
ственное технологическое решение 
для работы сайта банка и сайтов 
группы ВТБ. Разработка позволила 
отказаться от решений зарубежных 
производителей, сократить среднее 
время загрузки страниц, повысив 
удобство использования сайта, 
а также обеспечить повышенную 
защиту от хакерских атак

Газпромбанк
Партнер: BSS

Банк запустил в мессенджере 
Telegram новый канал обслуживания 
юридических лиц со встроенным 
виртуальным бизнес-ассистентом 
по имени Андрей. Интеллектуальный 
помощник реализован на базе ом-
никанальной диалоговой платформы 
Digital2Speech компании BSS

Группа «Синара»
Партнер: R-Style Softlab

R-Style Softlab объявила о за-
вершении проектов в кредитно-
финансовых учреждениях группы 
«Синара» — банке «Синара» и Газ-
энергобанке. Оба эти банка теперь 
рассчитывают налог на прибыль 
с помощью специализированного 
модуля из состава программного 
комплекса для автоматизации 
операций на финансовых рынках 
RS-FinMarket

Банк «Ренессанс Кредит»
Партнер: HFlabs

Заменена система по управлению 
клиентскими данными в банке. 
Главная цель проекта — усовер-
шенствовать работу с клиентскими 
данными в банке, автоматизировать 
ее и привести в соответствие 
с актуальными законодательными 
требованиями. Замена действующей 
MDM-системы в банке — уникаль-
ный проект, не имеющий аналогов 
на отечественном рынке

РНКБ
Партнер: БКИ «Эквифакс»

РНКБ доработал систему принятия 
кредитных решений, включив в нее 
механизм автоматизированного ана-
лиза исполнительных производств 
физических лиц, разработанный 
БКИ «Эквифакс»
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Росбанк
Партнер: «Диасофт»

Росбанк и «Диасофт» завершили 
очередной этап масштабного проек-
та по замене core-системы для авто-
матизации кредитного обслуживания 
юридических лиц. В ходе проекта 
решение «Кредиты для юридических 
лиц», ранее установленное в Росбан-
ке, было успешно тиражировано на 
все филиалы кредитной организации

Росбанк
Партнер: Arenadata

Завершен первый этап по созданию 
единого централизованного храни-
лища данных. В связи с созданием 
единого корпоративного хранилища 
данных с единой моделью данных 
появилась необходимость вырабо-
тать универсальные стандарты, про-
цессы разработки, а также сервисы 
поддержки для разных команд

Сбер
Партнер: —

Сбер представил собственное 
решение, которое основано на тех-
нологии Server-Driven UI и позволяет 
быстро вывести в корпоративный 
интернет-банкинг новые сервисы 
и услуги. Это решение называется 
Back 2 Front и позволяет выпускать 
продукты и доработки из веб-версии 
интернет-банка в мобильном при-
ложении «Сбербизнес»

Сбер
Партнер: —

Внедрен DocAnalyzer собственной 
разработки для ускорения процесса 
рассмотрения договоров с контр-
агентами, повышения числа догово-
ров, которые прошли анализ. Кроме 
того, снижено влияние человеческо-
го фактора при поиске киберрисков 
в договорах с контрагентами

Банк «Абсолют»
Партнер: Yandex Cloud

Банк выбрал облачную платформу 
Yandex Cloud для гибкой разработки 
и масштабирования ведущих 
банковских продуктов. За счет 
переезда в облако банк ускорит вы-
ход клиентских решений на рынок 
и минимизирует риски при проверке 
новых бизнес-идей. На сегодня уже 
более 50% новых разработок банка 
«Абсолют» тестируются на облачной 
платформе Yandex Cloud. В 2023 году 
банк планирует использовать облач-
ные технологии в каждом проекте

Банк «ДОМ.РФ»
Партнер: GlowByte

GlowByte завершила внедрение 
проекта консолидированного биз-
нес-планирования в банке на базе 
российской платформы Optimacros. 
Новая система охватывает весь про-
цесс подготовки бизнес-плана — от 
сбора плановых бизнес-парамет ров 
до финальной визуализации 
прогнозных финансовых отчетов 
в разрезе всех дочерних компаний 
группы «ДОМ.РФ»

Банк «Итуруп»
Партнер: «АФС»

В рамках предоставления продо-
вольственной помощи малоимущим 
гражданам в Сахалинской области 
была внедрена технология элек-
тронного социального сертификата. 
В банке данная технология была 
реализована на базе информа-
ционной системы нефинансового 
процессинга «ИС НФП» от компании 
«АФС»

ВТБ
Партнер: —

ВТБ разработал и внедрил собствен-
ное технологическое решение для 
обработки информации и верифика-
ции качества данных, используемых 
для подготовки аналитической 
отчетности, — «Портал интерактив-
ной работы с сегментами» (ПИРС). 
Разработка позволила банку на 30% 
сократить затраты на обработку ин-
формации из первичных источников 
данных, в несколько раз уменьшить 
риск операционных ошибок при 
подготовке финансовой отчетности, 
а также минимизировать время 
ручной обработки данных

ВТБ
Партнер: GRG

ВТБ завершил тестирование бан-
коматов китайского производства 
и в сентябре установил в Москве 
первые пять устройств в качестве 
пилотного проекта. Летом ВТБ про-
вел тестирование банкоматов GRG 
из КНР серии H68VL. Тестовая экс-
плуатация позволила адаптировать 
их функциональность к нуждам 
российского потребителя и начать 
работу в условиях реального обслу-
живания клиентов

ВТБ
Партнеры: Glowbyte Consulting,  
ГК «Иннотех»

Завершен проект «Единый 
расширенный аналитический 
профиль клиента». Реализовано 
150+ поведенческих характери-
стик, которые используются для 
сегментации в рамках кампаний 
и персонализации в процессах на 
основе расширенного профиля 
одновременно с непрерывно 
меняющимся IT-ландшафтом банка 
и активной реализацией цифровой 
трансформации ВТБ

ВТБ
Партнер: —

Внедрен адаптивный интернет-банк 
«ВТБ Онлайн» в целях трансформа-
ции сайта с услугами и продуктами 
банка до уровня мобильного при-
ложения. Главная задача — внедрить 
и масштабировать технологию PWA 
(Progressive Web Application) для 
предотвращения оттока аудитории 
и нейтрализации негатива, связан-
ного с потерей привычного канала 
решения ежедневных финансовых 
задач клиентов — приложения 
в магазине, а также внедрить на 
web-сайте вход по биометрии 
(распознавание лица или отпечатка 
пальца)

СЕНТЯБРЬ
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ВТБ
Партнер: «Яндекс»

Стало возможно проведение финан-
совых операций через ассистента 
ВТБ в Алисе от «Яндекса». В про-
екте впервые применено решение 
платформы «Яндекс.Диалоги», 
позволяющее маркировать запро-
сы пользователей, содержащие 
конфиденциальную информацию. 
Безопас ность платежей обеспечи-
вается за счет процедуры связыва-
ния аккаунтов клиента в сервисах 
«Яндекса» и «ВТБ Онлайн» по 
протоколу OAuth 2.0

ВТБ
Партнер: RevGames

ВТБ реализовал в контакт-центре 
пилотный проект по геймифи-
кации, позволивший повысить 
эффективность работы сотрудников. 
Проект позволил повысить уровень 
вовлеченности сотрудников контакт-
центра, их мотивацию и показатели 
эффективности. Пилотная группа 
при сокращении времени обслужи-
вания клиентов продемонстриро-
вала рост количества удовлетво-
ренных клиентов. Опыт проведения 
подобной геймификации признан 
успешным

ВТБ
Партнер: —

ВТБ разработал проект системы для 
защиты клиентов от оформления 
кредитов под воздействием мошен-
ников, которая будет отслеживать 
возможное участие злоумышленни-
ков на всех этапах кредитного про-
цесса — от подачи клиентом заявки 
до получения денежных средств. 
Если угроза для клиента будет 
выявлена, то технология остановит 
выдачу кредита, предотвратив вы-
вод денег на счета мошенников 

ВТБ, Московский 
метрополитен
Партнер: —

ВТБ и Московский метрополитен 
запустили возможность оплаты про-
езда по биометрическим данным на 
31 станции Московского центрально-
го кольца (МЦК). Всего для прохода 
пассажиров с помощью технологии 
Face Pay оборудовано 85 турникетов

ИК «АкБарс Финанс»
Партнеры: «Генклауд», 1С

Внедрена CRM-система на базе 
платформы «Битрикс24». Уникаль-
ность проекта определяется 
крайне сжатыми сроками запуска 
требуемого функционала на базе 
российской платформы вследствие 
рисков эксплуатации иностранного 
ПО, а также большим количеством 
необходимых интеграций с текущи-
ми системами компании

Кредит Европа Банк
Партнер: «Диасофт»

Завершен проект по автоматизации 
информационного взаимодействия 
с ЕИИС «Соцстрах» через систему 
«Социальный электронный до-
кументооборот» (СЭДО). Оператором 
СЭДО является ФСС РФ. В ходе 
проекта в банке был установлен 
программный продукт «Социальный 
электронный документооборот», 
входящий в состав платформы раз-
вития Digital Q.HR. Продукт позволил 
автоматизировать бизнес-процессы 
кредитной организации в рамках 
проактивного способа назначения 
и выплаты пособий по обязательно-
му социальному страхованию

МКБ
Партнер: eKassir

После завершения пилотного 
проекта по внедрению Open API 
Adapter и успешного прохождения 
сертификации МКБ стал полно-
ценным участником среды открытых 
банковских интерфейсов в роли 
поставщика платежных услуг для 
сценария «Получение информации 
о счете клиента третьей стороной». 
Банк также получил опыт работы 
со стандартом безопасности Банка 
России СТО БР ФАПИ.СЕК-1.6-2020

Московская биржа, НРД
Партнер: НКЦ

Автоматизированы STP-процессы 
листинга по обработке корпоратив-
ных действий Группы «Московская 
биржа». Главными целями проекта 
стали объединение информацион-
ных потоков, выстраивание авто-
матизированных кросс-групповых 
процессов для реагирования на 
корпоративные события

Московская биржа,
Санкт-Петербургская 
биржа
Партнер: «Диасофт»

Разработан функционал, расширя-
ющий возможности автоматизации 
биржевых технических сделок 
РЕПО в продукте «Учет сделок на 
биржевом рынке ценных бумаг» 
(входит в состав платформы раз-
вития Digital Q.FinancialMarkets). 
Новый функционал предназначен 
для автоматизации процесса 
добавления клиентских сделок 
урегулирования, заключаемых на 
Московской и Санкт-Петербургской 
биржах для исполнения обяза-
тельств центрального контрагента 
по поставке ценных бумаг по 
нетто-требованиям добросовестных 
участников клиринга 

Почта Банк
Партнер: VisionLabs

Почта Банк внедрил высокоточ-
ную защиту от биометрических 
мошенничеств с использованием 
готовых фотографий и изображений 
с экранов мобильных устройств. 
Алгоритмы Liveness от VisionLabs 
проверяют, действительно ли чело-
век находится перед камерой, а не 
его изображение

СЕНТЯБРЬ
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Коммерческий Индо Банк

Коммерческий Индо Банк
Партнер: «Диасофт»

Банк автоматизировал электронный 
документооборот с Федеральной 
службой судебных приставов 
(ФССП) России с помощью про-
граммного продукта «Взаимодей-
ствие с ФССП», разработанного 
компанией «Диасофт». В результате 
банк ежедневно обрабатывает око-
ло 100 тыс. входящих документов от 
ФССП и оперативно предоставляет 
ответы на запросы судебных при-
ставов-исполнителей в режиме 24/7

Сбер
Партнер: —

Залоговая служба Сбербанка за-
пустила процесс автоматической 
сборки залогового заключения 
с использованием искусственного 
интеллекта. За счет применения 
технологии при наличии полного 
пакета документов заключение 
формируется всего за 10 минут

Сбер
Партнер: —

СберБанк запустил автоматиче-
ское формирование платежных 
поручений в интернет-банке для 
предпринимателей. Раньше данные 
приходилось переносить вручную, 
что занимало много времени и по-
рой приводило к ошибкам. Теперь 
скорость перевода средств между 
контрагентами вырастет, а число 
платежей по неверным реквизитам 
сократится

Сбер
Партнер: —

Создано Единое рабочее место 
(ЕРМ) для сотрудников офлайн-
линий контактного центра (КЦ) 
для корпоративных клиентов. ЕРМ 
выполняет всю «черновую» работу 
за оператора, который теперь может 
сосредоточиться на решении вопро-
са. Гибкий интерфейс адаптируется 
под действия оператора. Обращения 
классифицируются при помощи ML, 
чтобы не тратить время на то, что 
неважно для клиента. Механизм 
GetNext управляет «стаканом» об-
ращений и их приоритизацией

Сбер
Партнер: —

Запущен модуль подготовки 
контента SberNBA.Creator — онлайн-
сервис, объединяющий заказчиков 
и исполнителей контента в одном 
пространстве для создания персо-
нализированных коммуникаций на 
клиентов в разных каналах (SMS, 
PUSH, e-mail, баннеры, лендинги 
и пр.). Внутрикорпоративный сервис 
доступен для сотрудников Группы 
«Сбер»

Сбер
Партнер: —

Реализован сервис «Задолженность 
онлайн», который покроет все по-
требности клиента по вопросам при-
нудительного взыскания или ареста 
денежных средств: получение 
исчерпывающей информации по 
долгу, рекомендации, как исправить 
ситуацию и не допустить ее в бу-
дущем, взаимодействие должника 
с судебными приставами. У клиента 
не возникнет необходимости тратить 
время на звонки в колл-центр или 
посещать отделения банка

«Сберлизинг»
Партнер: —

Внедрен новый сервис — подписа-
ние некоторых документов с помо-
щью простой электронной подписи 
(по SMS-коду). Чтобы воспользо-
ваться новой опцией, участники 
сделки должны зарегистрироваться 
в личном кабинете. После подтверж-
дения регистрации необходимо 
присоединиться к электронному 
документообороту и выбрать один 
или оба способа: подписание с по-
мощью SMS-кода или усиленной 
квалифицированной электронной 
подписью (УКЭП). В процессе могут 
участвовать не только лизингополу-
чатели, но и поставщики

Банк «Приморье»
Партнер: «РТК-Солар» 

Компания «РТК-Солар» обеспечила 
защиту онлайн-ресурсов банка 
с помощью сервиса Web Application 
Firewall (WAF) экосистемы Solar MSS. 
Сервис обеспечивает защиту сайта 
и веб-приложений банка, включая 
личный кабинет клиента, от атак 
уровня L7 (DDoS и атак из списка 
OWASP Top-10)

Банк «Россия»
Партнер: Smart Engines

Банк «Россия» совместно с рос-
сийской компанией Smart Engines 
разработал и внедрил технологию 
распознавания QR-кодов в адап-
тивную версию интернет-банка ABR 
DIRECT, созданную в качестве аль-
тернативы мобильного банковского 
приложения на платформе iOS

Банк «Синара»
Партнер: —

Банк модернизировал систему 
управления IT-инфраструктурой, 
расширив использование линейки 
продуктов Naumen: Naumen Service 
Desk, Naumen Business Service 
Monitoring и Naumen Project Ruler. 
Решение Naumen SD автоматизиро-
вало широкий пул процессов — от 
управления конфигурациями и со-
бытиями до обработки запросов на 
услуги IT-службы. Благодаря реше-
нию банк ведет учет операционных 
рисков, связанных с информаци-
онными системами организации, 
в соответствии с требованиями 
регулятора

Банк «Уралсиб»
Партнер: GlowByte

Завершен масштабный проект по 
переносу маркетинговых кампаний 
в aCRM HCL Unica Campaign на 
новую витрину данных. Потребность 
в миграции возникла в связи с вне-
дрением в банке нового хранилища 
данных. Важной особенностью 
проекта является динамичность 
состава и логики маркетинговых 
кампаний банка 

Банк «Центр-инвест»
Партнер: «Цифровые 
технологии»

Завершен проект по запуску 
полного цикла удаленного оформ-
ления потребительских кредитов 
КБ «Центр-инвест» в сервисах фи-
нансового маркетплейса «Банки.ру»
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Банк «ЦентроКредит»
Партнер: «Диасофт»

Завершен проект, в результате 
которого расчет нормативов 
достаточности капитала банка 
ведется по финализированному 
подходу в соответствии с Инструк-
цией Банка России от 29.11.2019 
No 199-И. Для расчета нормативов 
по финализированному подходу 
в банке используется программный 
продукт «Диасофт» «Отчетность ЦБ 
РФ», входящий в состав платформы 
развития Digital Q.Reporting

ВТБ
Партнер: ГК «Иннотех»

ВТБ переводит онлайн-заседания 
управляющих комитетов стратеги-
ческих программ развития банка 
в новую технологическую среду. 
Такое решение позволит проводить 
онлайн-встречи во внутреннем 
контуре банка с полной защитой 
передачи данных. Это стало воз-
можным благодаря совмещению 
двух сервисов, разработанных 
технологическим партнером ВТБ — 
ГК «Иннотех»: сервиса видеокон-
ференций «Дион» и приложения 
«Комитет Онлайн»

ВТБ
Партнер: ГК «Иннотех»

Завершен важный этап развития 
Сервисной платформы ВТБ. Соз-
дание и развитие Сервисной плат-
формы — первый шаг к реализации 
концепции platform-as-a-service 
(PaaS) в банке, которая способна из-
менить подход к масштабированию 
технологических решений, а также 
их монетизации за пределами 
ВТБ. Платформа создает единый 
бесшовный пользовательский опыт 
для клиентов банка во всех каналах 
присутствия с возможностью начать 
операцию в одном канале и про-
должить в другом

ВТБ
Партнер: —

Завершен проект «Умное рабочее 
место для операторов контактного 
центра», который ведет оператора 
по процессу и самостоятельно 
выполняет те шаги, для которых 
может получить информацию из 
голоса клиента, от оператора или 
банковских систем

ВТБ
Партнер: T1

Создана инфраструктура «Техноло-
гическая лаборатории ВТБ», которая 
позволяет отбирать, исследовать 
и пилотировать технологические ре-
шения с открытого рынка в контуре 
банка, создавать собственные про-
дукты, запускать MVP и др., а также 
создавать «цифрового двойника» 
инфраструктуры банка

ВТБ
Партнер: «Раунд»

Внедрен новый цифровой продукт: 
виртуальная таможенная карта 
платежной системы «Раунд» для 
клиентов МСБ, ведущих внешне-
экономическую деятельность. Карта 
выпускается в цифровом формате 
и сохраняет весь функционал пла-
стикового носителя, экономя время 
и расходы предпринимателей на 
оформлении бумажных документов 
и посещение офиса банка

ВТБ
Партнер: —

ВТБ запустил собственный сервис 
трансграничных переводов по 
номеру телефона в дружественные 
страны, первой из которых стала 
Армения. Российские клиенты ВТБ 
смогут мгновенно отправлять деньги 
на счет или карту клиенту — физи-
ческому лицу в банк ВТБ (Армения) 
по номеру его мобильного телефона

«ВТБ Недвижимость»
Партнер: 1С

Завершен проект автоматизации 
бизнес-процессов. Внедрение за-
тронуло несколько компаний группы, 
участвующих как в автономных, так 
и в сквозных бизнес-процессах. 
В результате внедрения автомати-
зировано свыше 20 бизнес-про-
цессов, включая делопроизводство, 
бюджетирование, казначейство, 
управление закупками, командиров-
ки, уход в отпуск и работу архива

Росбанк
Партнер: «Диасофт»

Завершен проект по внедрению 
программного продукта «Касса» для 
работы операционных работников 
и работников кассовых подраз-
делений банка. В результате около 
200 отделений банка по всей терри-
тории России получили обновленное 
программное обеспечение для 
осуществления внутрибанковских 
и клиентских кассовых операций 
для физических и юридических лиц. 
Программный продукт «Касса» вхо-
дит в состав платформы развития 
Digital Q.Consumer

НОЯБРЬ

Газпромбанк
Партнер: VK Tech

Осуществлено подключение 
пользователей ДБО к кэшу на базе 
БД Tarantool. В итоге клиенты в дис-
танционных каналах и сотрудники 
контактного центра могут получать 
необходимую информацию мгновен-
но даже в часы пиковой нагрузки 

Сбер
Партнер: —

Система управления операционным 
риском «СберОРМ» позволяет ав-
томатизировать процесс выявления 
и обработки информации об инци-
дентах, формировать прогноз потерь 
по рискам, отслеживать фактический 
уровень рисков и давать рекоменда-
ции по их минимизации. Собственное 
решение, которым сейчас пользуют-
ся более 30 тыс. человек, позволило 
Сберу в четыре раза сократить рас-
ходы на управление операционным 
риском, в том числе за счет того, что 
80% решений теперь принимаются 
автоматически

Сбер
Партнер: —

Создано решение «ATM.Store. 
Управление ПО на устройствах само-
обслуживания». Продукт позволяет 
в режиме реального времени обе-
спечить актуальность версий ПО, 
используя оптимальную и индиви-
дуальную стратегию обновления 
для каждого устройства с учетом 
географии присутствия, клиентской 
активности, текущей и прогнозной 
нагрузки в каналах связи, с мини-
мальным негативным влиянием на 
бизнес-показатели
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Сбер
Партнер: —

Завершен проект «Колизей», инфра-
структура которого синхронизирует 
и систематизирует звонки клиентам 
от всех колл-центров на территории 
РФ, тем самым снижая расходы 
партнеров Сбера и увеличивая 
лояльность клиентов благодаря 
отсутствию повторного привлечения 
на продукты банка

Сбер
Партнер: —

Создана интеллектуальная система 
управления киберугрозами, которая 
выступает платформой техноло-
гического ядра Операционного 
центра кибербезопасности Сбера 
и единым рабочим пространством 
для его подразделений. В от-
личие от других платформ (Threat 
Intelligence Platform) система не 
только собирает информацию 
о киберугрозах, но и автоматически 
оценивает ее, а также проецирует 
на IT-инфраструктуру банка

Сбер
Партнер: —

Завершен проект по созданию 
механизма предиктивных комму-
никаций, который автоматически 
отправляет клиенту уведомление 
с ссылкой на специальные страни-
цы на сайте, где размещены самые 
популярные вопросы и ответы к ним 
по продукту, которым воспользовал-
ся клиент в конкретной жизненной 
ситуации. Система направляет 
уведомление именно в тот момент, 
когда клиент становится целевой 
аудиторией

Сбер
Партнер: —

Разработано первое в мире управ-
ляющее ПО устройств самообслу-
живания, поддерживающее работу 
на Linux. Внедрение проекта — это 
важный шаг на пути к импортозаме-
щению и вендерной независимости

Банк «Абсолют»
Партнер: —

Банк «Абсолют» завершил про-
ект по замещению зарубежного 
шлюза веб-безопасности (SWG), 
осуществив переход на российское 
решение Solar webProxy. К контролю 
веб-трафика с помощью Solar 
webProxy подключены 3 тыс. рабо-
чих станций, а также серверы банка. 
Решение обеспечивает безопасный 
доступ сотрудников к веб-ресурсам

Банк «Зенит»
Партнер: —

Закончен проект реорганизации 
офисных приложений банка в рам-
ках импортозамещения (3,5 тыс. 
автоматизированных рабочих мест). 
Качество отечественного программ-
ного обеспечения недостаточное, 
нет единого решения, способного 
закрывать все потребности. В связи 
с этим приходилось решать задачу 
не одного большого, а нескольких 
мелких внедрений, обеспечивая 
интеграцию и временную совмести-
мость старых и новых систем

Банк «Левобережный»
Партнер: «Динамика»

В результате внедрения нескольких 
компонентов IT-экосистемы 
Dynamika банк сократил время 
обуче ния операционистов почти 
в три раза за счет реализации 
интуитивно понятного интерфейса 
и подсказок для сотрудников, 
а также в два раза ускорил процесс 
обслуживания клиентов  

Банк «Открытие»
Партнер: —

Завершена миграция на отече-
ственную платформу PIX RPA. Осу-
ществлены переход с иностранной 
платформы UiPath на отечественное 
ПО и миграция более 250 роботов 
с эффектом более 350 FTE, разрабо-
танных с 2019 по 2022 год

Банк «Тинькофф»
Партнер: —

Центр технологий ИИ банка «Тинь-
кофф» разработал и запустил в мо-
бильном приложении «Тинькофф» 
первый в России сканер номера 
телефона, который распознает 
любые номера телефонов — напеча-
танные и написанные от руки. С его 
помощью клиенты могут быстро 
совершить денежный перевод, от-
сканировав любой номер телефона 
в любом виде

Банк «Тинькофф»
Партнер: —

«Тинькофф» разработал и запустил 
собственный корпоративный мес-
сенджер TiMe (Tinkoff Messenger). 
Основой для собственной разра-
ботки стал мессенджер Mattermost 
с открытым исходным кодом. На 
текущий момент им пользуется уже 
весь штат штаб-квартиры «Тинь-
кофф» — больше 20 тыс. сотрудни-
ков. С подключением операционных 
подразделений «Тинькофф» число 
пользователей составит более 
50 тыс. человек

БыстроБанк
Партнер: Naumen

Банк внедрил российскую облачную 
платформу для управления рабочей 
нагрузкой Naumen Workforce 
Management (WFM). С новым 
решением организация автоматизи-
ровала процессы прогнозирования 
нагрузки и планирования рабочих 
смен операторов. Теперь контакт-
центр обрабатывает 80% входящих 
звонков в течение 20 секунд, 
а трудозатраты на построение 
рабочих графиков сократились 
в четыре раза

ВТБ
Партнер: Smart Engines

ВТБ начал использовать российское 
решение в процессе распознавания 
штрих-кодов. Технология позволит 
повысить качество и скорость 
считывания данных при платежах 
в «ВТБ Онлайн». До конца 2022 года 
в приложении также заработает 
функция распознавания данных 
банковских карт при переводах 
и пополнении счета
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ВТБ
Партнер: —

Реализован проект построения 
и управления архитектурой данных, 
что помогает владельцам данных 
правильно определить, какие 
данные и для каких сущностей 
«производит» их сервис, определить 
место этих данных в ландшафте 
банка, в том числе для будущих 
потребителей

ВТБ
Партнер: —

Запущена программа OpsNext, спо-
собная обеспечить высокую надеж-
ность, масштабируемость и эффек-
тивность операционных процессов 
в условиях роста транзакционной 
нагрузки. В основе платформы авто-
матизации бэк-офиса — микросер-
висная IT-архитектура, обеспечива-
ющая высокую скорость внедрения 
технологических решений

ВТБ
Партнер: —

ВТБ в рамках форума Finopolis-2022 
первым из российских банков 
представил прототип сервиса 
в мобильном приложении «ВТБ 
Онлайн» по открытию и пополнению 
цифрового кошелька на платформе 
Банка России, а также по переводу 
цифровых рублей между клиентами 
С2С и С2В

МКБ
Партнер: «Мастерчейн»

МКБ присоединился к сервису 
«Цифровые банковские гарантии» 
(ЦБГ), который работает на 
блокчейн-платформе «Мастер-
чейн». Решение на базе цифровых 
контрактов обеспечивает выпуск 
достоверных гарантий в короткие 
сроки за счет отсутствия потерь 
времени на этапах ожидания, заклю-
чения и исполнения контракта

МТС Банк
Партнер: —

Банк объявил о запуске виртуальной 
корпоративной карты «МТС 
Business» платежной системы 
«МИР», которую можно бесплатно 
оформить в три клика в интернет-
банке или в мобильном приложении 
«МТС банк бизнес»

«Росгосстрах»
Партнер: «Синимекс»

Реализован комплексный проект 
по разработке новых сервисов для 
оценки рисков, прогнозирования 
крупных убытков и мониторинга 
портфелей агентов, брокеров 
и партнеров. Модель может показать 
территорию для потенциального 
роста продаж

СК «Согласие»
Партнер: «Диасофт»

В страховой компании «Согласие» 
автоматизирован учет архивных 
реестров, содержащих информацию 
о документах агентов. Для решения 
этой задачи был выбран ранее уста-
новленный в страховой компании 
и доработанный специалистами 
«Диасофт» программный продукт 
«Журнал работы с агентами». 
Продукт входит в состав платформы 
развития Digital Q.Insurance

СМП Банк
Партнер: Intersoft Lab

СМП Банк перевел в режим про-
мышленной эксплуатации выпуск 
форм обязательной отчетности 
0409122, 0409157, 0409302, 0409401 из 
корпоративного хранилища данных. 
Помимо снижения трудозатрат на 
подготовку форм банк получил 
возможность обеспечить детальный 
контроль за качеством отчетных 
данных и минимизировать операци-
онные риски

«Балтийский лизинг»
Партнер: —

Компания «Балтийский лизинг» 
успешно запустила собственный 
контакт-центр. Компания отказалась 
от услуг сторонних организаций для 
приема и распределения звонков. 
Это позволило улучшить качество 
обслуживания клиентов и повысить 
эффективность их взаимодействия 
с компанией с первого контакта

«Тинькофф»
Партнер: —

«Тинькофф» запустил новый сервис 
для электронной коммерции. Это 
интеллектуальная платформа для 
коммерции, использующая техно-
логии ИИ и машинного обучения, 
которая исключит посредников из 
процесса продажи сразу на всех 
площадках, в том числе на между-
народных рынках, в соцсетях и на 
собственных сайтах

Алмазэргиэнбанк
Партнер: «Инфосистемы Джет»

Завершен проект по обновлению се-
тевой инфраструктуры, являющейся 
основой для бесперебойной работы 
IT-систем. Ранее она строилась на 
разнородном оборудовании, и ее 
архитектура не соответствовала 
текущим требованиям банка в части 
масштабирования
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Банк «Долинск»
Партнер: «Динамика»

Компания «Динамика» за два 
месяца реализовала Dynamika 
колл-центр в банке «Долинск». 
Сотрудники контактного центра 
стали оперативнее консультиро-
вать клиентов — физических лиц 
по основным вопросам и быстро 
выполнять ряд распространенных 
операций, например блокировку 
карт и консультации по счету

Банк «Дом.РФ»
Партнер: —

Банк в рамках программы по импор-
тозамещению внедрил платформу 
для омниканального клиентского 
обслуживания, предоставляющую 
сервис голосовых роботов. Внедрен-
ное всего за три месяца новое 
IT-решение позволило успешно 
справиться с возросшим потоком 
обращений и ростом клиентского 
портфеля на 30% в сравнении 
с 2021 годом. Голосовой помощник 
на входящей линии принимает на 
себя 20% всех входящих звонков 
и в 68% случаев существенно 
сокращает время обслуживания. 
Например, консультации робота 
по вопросам оформления ипотеки 
экономят операторам до 80 часов 
рабочего времени в месяц

Банк «Дом.РФ»
Партнер: «Росреестр»

Благодаря совместной работе 
банки-партнеры смогут составлять 
электронную закладную, вносить 
в нее изменения и передавать на 
подпись заемщику с использо-
ванием собственных систем дис-
танционного обслуживания. Теперь 
кредитные организации и заемщики 
смогут оформлять электронную 
закладную, даже если ипотека была 
зарегистрирована на основании 
бумажных документов. Также банк 
внедрил обновления систем «Рос-
реестра», оптимизировав работу 
регистраторов с электронными 
закладными 

Банк «Открытие»
Партнер: DIS Group

Оптимизированы ключевые про-
цессы с помощью новой платформы 
управления данными. Платформа 
нацелена на повышение качества 
данных и ускорение работы с ними 
в среднем на 50–60%. По состоянию 
на конец 2022 года точность 
комплаенса и оценки рисков воз-
росла на 20%. Единая платформа 
управления данными также рас-
ширила возможности предиктивной 
аналитики, результаты которой 
используются в принятии ключевых 
решений, в том числе по клиентским 
операциям

Банк «Союз»
Партнер: «Диасофт»

Успешно завершен масштабный 
проект по миграции программных 
продуктов, установленных в банке, 
с СУБД Sybase ASE на СУБД MS SQL 
Server. Это позволило заменить 
серверное оборудование, которое 
более не отвечало растущим по-
требностям банка, более современ-
ным, производительным и простым 
в обслуживании. В рамках проекта 
была проведена сложная реинтегра-
ция СУБД с IT-системами банка без 
остановки их работы

Банк «Союз»
Партнер: НРД, BSS

Банк подключился к мультибанков-
ской платформе «Транзит 2.0» Наци-
онального расчетного депозитария. 
Интеграция реализована совместно 
с технологическим партнером 
банка — компанией BSS

Банк «Тинькофф»
Партнер: —

«Тинькофф» первым из россий-
ских банков выпустил банкомат 
собственного производства — 
«Один». Это первый запущенный 
в эксплуатацию банкомат, который 
не только спроектирован, но и со-
бран в России с использованием 
отечественного оборудования и оте-
чественных комплектующих

ВТБ
Партнер: —

ВТБ разработал и реализовал по 
всей сети новую фронтальную си-
стему для обслуживания розничных 
клиентов. ВТБ Pro включает в себя 
ключевые финансовые услуги 
и позволяет оперативно внедрять 
новые сервисы, существенно 
ускорив их работу для клиентов. 
Это собственная разработка банка, 
которая позволит обеспечить в его 
периметре полный технологический 
суверенитет

ВТБ
Партнер: ГК «Иннотех»

Создан сервис самообслуживания 
«Платформы данных». Сокращено 
время на подготовку продуктовой 
отчетности розничного бизнеса за 
счет внедрения ускоренного тракта 
доставки данных. Ускоренный тракт 
доставки позволяет доставлять 
данные в хранилище от источника 
с актуальностью пять часов. Реше-
ние обеспечивает неограниченное 
масштабирование потребителей 
оперативных данных

ВТБ
Партнер: —

ВТБ запустил сервис на базе 
технологии SoftPOS для клиентов 
среднего и малого бизнеса. С помо-
щью «ВТБ касса Lite» предпринима-
тели могут использовать смартфон 
с операционной системой Android 
в качестве POS-терминала и онлайн-
кассы. Решение поддерживает 
все виды платежей и не требует 
дополнительного оборудования
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ВТБ
Партнер: —

Банк разработал универсальное мо-
бильное приложение по инкассации 
и кассовым операциям для крупных 
компаний. Приложение на базе 
Android предназначено для работы 
кассиров с заявками на выдачу, раз-
мен и сдачу наличных. Сотрудники 
в точках продаж — кассиры — че-
рез смартфон получат доступ 
к основным документам инкассации 
в электронном виде

Газпромбанк
Партнер: «Динамика»

Компания «Динамика» в кратчайшие 
сроки внедрила Dynamika фронт-
офис в IT-ландшафт банка: за четы-
ре месяца запустили MVP-версию. 
На данный момент идет процесс 
тиражирования по отделениям 
банка. Решение Dynamika фронт-
офис позволит объединить всю не-
обходимую информацию о клиентах 
в едином интерфейсе. Сотрудники 
операционного подразделения полу-
чат актуальные данные о клиентах 
и их представителях из АБС, CRM 
и внутренней базы знаний банка 
в удобном интерфейсе, не переклю-
чаясь между различными системами 
и не проходя авторизации в каждой 
из них отдельно

Генбанк
Партнер: Positive Technologies

Генбанк в 2022 году выбрал для 
защиты сетевого периметра 
и контроля внутреннего трафика 
систему поведенческого анализа 
трафика Positive Technologies — PT 
Network Attack Discovery (PT NAD). PT 
NAD позволяет оперативно выявлять 
и расследовать сложные целевые 
атаки на предприятия и предостав-
ляет инструменты для проактивного 
обнаружения действий злоумышлен-
ников в сети (threat hunting), делая 
сетевую инфраструктуру прозрачной 
для аналитика SOC

Модульбанк 
Партнер: —

Модульбанк реализовал сервис для 
аналитики продаж на Ozon. Сервис 
доступен в личном кабинете банка. 
Он разработан на базе алгоритмов 
AML Technology и входит как услуга 
в состав тарифов Модульбанка для 
продавцов на маркетплейсах

Модульбанк 
Партнер: —

Модульбанк запустил бесплатную 
аналитику по продажам на маркет-
плейсах Ozon на Wildberries на базе 
своего продукта «Маркетметрика». 
Теперь предприниматели могут 
анализировать статистику продаж 
конкурентов на маркетплейсах, 
оценивать рыночную ситуацию 
и прогнозировать продажи соб-
ственных товаров. Сервис доступен 
прямо в личном кабинете банка. Он 
разработан на базе алгоритмов AML

МФК «Миг Кредит»
Партнер: ПрограмБанк

На основе решений «Програм-
Банк.БизнесАнализ» и контура 
«материального учета» банковской 
системы «ПрограмБанк.АБС» в МФК 
«Миг Кредит» удалось успешно ав-
томатизировать задачу управления 
расходами. Особенностью проекта 
было то, что организация обладает 
трехуровневой сетью, включающей 
в себя примерно 100 центров финан-
совой ответственности, в том числе 
региональные ЦФО, и отдельные 
офисы

РСХБ
Партнер: —

В рамках цифровой экосистемы 
Россельхозбанка запущена плат-
форма «Все Свое». Она включает 
в себя полезные информационные 
сервисы, учитывающие интересы 
и потребности жителей села, вла-
дельцев загородных домов, дачных 
участков и личных подсобных 
хозяйств, а также управляющих СНТ 
и ТСЖ. Главными компонентами 
платформы являются маркетплейс 
товаров и доска объявлений. Еще 
одно направление платформы — 
финансовые сервисы

СК «Ингосстрах»
Партнер: GlowByte

«Ингосстрах» совместно с компани-
ей GlowByte создает аналитическую 
систему по противодействию мо-
шенничеству на базе open-source-
технологий. Это первый масштабный 
проект на российском страховом 
рынке, в котором используется про-
граммное обеспечение с открытым 
исходным кодом. Новая платформа 
позволит уменьшить размер выплат 
по мошенническим схемам благо-
даря более точной оценке убытков 
в автоматическом режиме. Такая 
возможность появится вследствие 
применения моделей машинного 
обучения и скоринга с использова-
нием графовой аналитики



начала 2020 года инвесто-
ры постепенно теряли все 
больше возможностей для 
вложения средств с хорошей 
доходностью, что логично 
привело к переходу людей 
на сберегательную модель 
поведения. При этом о том, 
чтобы откладывать день-

ги, задумалось значительно больше людей, 
чем раньше. По данным ВЦИОМ, с 2010 по 
2022 год в полтора раза выросла доля соотече-
ственников с накоплениями — с 30 до 44%.

Один из последних опросов Аналитическо-
го центра НАФИ показал, что пять последних 
лет жители нашей страны считают самым 
надежным инвестиционным инструментом 
покупку недвижимости. От 36 до 45% опро-
шенных ежегодно называют ее выгодным 
вложением. В топ-3 также попали покупка 
золота и открытие вклада. 

Если говорить про более сложные инвести-
ции, например на фондовом рынке, то к ним 
интерес у россиян тоже есть, но он значитель-
но снизился в связи с чередой кризисных си-
туаций на протяжении трех лет. Например, 
один из самых распространенных инстру-
ментов инвестирования — брокерский счет, 
открываемый физлицами для торговли цен-
ными бумагами или валютой на бирже через 
посредника. Такой счет есть у 19% россиян 
(данные НАФИ). При этом 10% владельцев 
таких счетов пользуются ими активно, а еще 
10% не пользуются в принципе. Хотя многие 
все же не исключают открытие брокерского 
счета в обозримом будущем.

РЫНОК

За событиями на классическом инвестиционном рынке еще с начала 
пандемии коронавируса пристально наблюдают многие жители России. 
Но как обстоят дела на рынке нетрадиционных инструментов, в частности — 
вложений в предметы искусства? Разбираемся с актуальными трендами 
и отдельно заглядываем в новое перерождение этого рынка — NFT

Живописные 
инвестиции

Текст
АННА ДУБРОВСКАЯ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Тяга к прекрасному
Параллельно с классическим рынком инвестирования существует 
еще один — альтернативный. Здесь объектом инвестиций могут 
являться произведения искусства, цифровые активы, антиквар-
ные вещи, элитный алкоголь, а иногда даже племенные жеребцы. 

В случае с арт-банкингом необычные активы поможет выбрать 
и приобрести сотрудник Private Banking (нередко с узкоспециали-
зированным образованием или большим опытом работы в сфере 
искусства), но это можно сделать и самостоятельно. Правда, не-
зависимого консультанта себе в пару все равно придется поис-
кать — чтобы случайно не купить подделку. Поэтому зачастую 
консультационная поддержка банка обходится дешевле. 

Например, с ПСБ Private Banking сотрудничают профессиональ-
ные арт-консультанты. Они сопровождают клиента при покупке, 
оценке подлинности и организации транспортировки приобре-
тенного произведения искусства, а также помогают обеспечить 
его безопасное хранение. 

«Инвестиции в предметы искусства являются хорошей альтер-
нативой долгосрочного вложения и приумножения капитала для 
тех клиентов, которые проявляют интерес к искусству и разбира-
ются в нем. Минимальная цена предметов искусства необязатель-
но измеряется десятками и сотнями миллионов рублей. Суще-
ствуют достойные произведения искусства, стоимость которых 
начинается от нескольких сотен тысяч рублей, но в перспективе 
она может существенно вырасти, — рассказал Евгений Сафонов, 
директор департамента частного капитала ПСБ. — Картины 
и предметы искусства являются уникальной инвестицией, достав-
ляющей коллекционеру также эстетическое удовольствие, а это 

С

Более чем в 30 раз вырос за последние 20 лет объем продаж 
современного искусства.

Около 3 млрд долларов — именно на такую сумму в год в среднем 
продаются в мире произведения современного искусства (оборот 
глобальных продаж). 

С 1 июля 2021-го по 30 июня 2022 года на аукционах по всему 
миру было продано 119 400 работ 39 880 художников, из них 
5300 авторов впервые выставили свои работы на публичных торгах.

СОВРЕМЕННЫМ ИСКУССТВОМ НЕРЕДКО СЧИТАЮТСЯ ДАЖЕ 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ, СОЗДАННЫЕ ПОСЛЕ 1945 ГОДА
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один из весомых аргументов в пользу такого 
вложения денежных средств».

В Rosbank L’Hermitage Private Banking, 
работающем в России как привилегирован-
ный партнер международной группы Societe 
Generale, востребованы также инвестиции 
в вино. «Мы поддерживаем контакт с экс-
пертами в Бордо, которые создают для наших 
клиентов инвестиционные винные коллек-
ции, то есть они выкупают вино у местных 
шато на этапе сбора урожая с последующим 
его хранением и реализацией, — поделился 
с «Б.О» Улан Илишкин, руководитель на-
правления прайвет-банкинга и заместитель 
председателя правления Росбанка. — Аль-
тернативные инвестиции позволяют сберечь 
накопления от инфляции. В ситуации, когда 
раздувается денежная масса и теряется цен-
ность денег, когда напечатать новые деньги 
легко, уникальные активы — предметы 
искусства, драгоценные металлы, которые не-
возможно быстро тиражировать, — сохраня-
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 ИНВЕСТИЦИИ

ют свою ценность и помогают избежать 
инфляционных потерь».

Впрочем, есть и на этом рынке свои 
«подводные камни». Директор по стра-
тегии ИК «Финам» Ярослав Кабаков 
предупреждает: антиквариат и предметы 

искусства обладают низкой ликвидностью. 
«Процесс инвестирования здесь достаточно 
сложный с точки зрения получения эксперт-

ного заключения и проведения сделки по-
купки-продажи, которая нередко осущест-
вляется между субъектами двух разных 
стран. Логично, что в кризисы этот ры-
нок проседает, так как фокус инвесторов 
смещается на более ликвидные активы. 
Впрочем, как только ситуация начнет 
стабилизироваться, рынок покажет 
восстановление. Однако ажиотажного 
спроса здесь прогнозировать не стоит, 

его обычно и не бывает на этом рын-
ке», — пояснил Ярослав Кабаков. 

Не потрогать, но купить
В современном мире даже произведения 

искусства могут полностью уйти в вирту-
альное пространство и стать уже там объ-
ектами для инвестирования. Речь идет об 

очень популярном сейчас Non-Fungible 
Token (NFT). 

Эксперт по NFT директор по раз-
витию бизнеса Web3 Tech Герберт 
Шопник обратил наше внимание на 
то, что сейчас существует несколько 
видов таких токенов. Это могут быть 
цифровые произведения искусства, 
«привязка» к цифровым или физиче-
ским активам, доступы в закрытые 
сообщества, цифровые награды, 

билеты на мероприятия и многое дру-
гое. «Если мы говорим именно про искусство, то здесь не все так 
просто. Одни токены будут обладать только художественной цен-
ностью — так называемые объекты искусства новых медиа: по-
лотна известных художников, видео, музыкальные треки. Такие 
уникальные NFT могут выпускаться в единственном экземпляре 
либо ограниченным тиражом», — пояснил Герберт Шопник. 
Другой вариант — коллекционные токены (NFT Collectibles). 
В них заложены определенная концепция, уникальные свойства, 
возможность получения материальных или социальных благ. 
В коллекциях обычно есть предметы с разным уровнем редкости. 
Здесь речь идет именно о классическом коллекционировании — 
наравне с тем, как раньше собирали марки или монеты, просто 
это коллекционирование виртуальных активов. 

«Такие NFT могут не иметь художественной ценности, но об-
ладать ценностью коллекционной, особенно если они выпущены 
знаменитостями или популярными брендами. Стоимость этих 
токенов определяется сообществом, их чаще приобретают для 
удовольствия или подтверждения своего статуса. Хотя некоторые 
коллекционеры-инвесторы спекулируют — покупают на стар-
те проекта по низкой цене, стараясь выбрать наиболее редкие 
и ликвидные, и перепродают позже на пике хайпа данного про-
екта», — дополнил Герберт Шопник. 



NFT могут рассматриваться как инструмент инвестирования, 
полагает Герберт Шопник, но с очень высокой степенью риска. 
Дело в том, что по ряду признаков они одновременно похожи на 
криптовалюты и ценные бумаги: ценность актива может меняться 
в любой момент в любую сторону, а по многим из них будет реали-
зовываться еще и курсовой риск. Именно поэтому так важно изу-
чать этот рынок, следить за его трендами, отслеживать статистику 
и наблюдать за успешными NFT-инвесторами и проектами. 

Купить NFT может любой человек на одном из десятков суще-
ствующих маркетплейсов. Но нужно понимать, что такая покупка 
осуществляется, как правило, за криптовалюту и не все площадки 
открыты сейчас для пользователей из России. 

В свою очередь, NFT-эксперт основатель NFTBirds Ольга Бахлина 
считает, что объекты цифрового искусства на базе NFT сейчас вряд 
ли можно назвать полноценными инвестиционными инструмен-
тами. «На них уже нельзя заработать столько денег, сколько еще 
год назад. Здесь показательна история твита (пост в Twitter) Джека 
Дорси. В 2021 году его купили за 2,9 млн долларов, а спустя год 
на повторных торгах продали всего за 6849 долларов. Владелец 
рассчитывал получить на аукционе 50 млн долларов, но остался 
в минусе. Кроме того, расцвет нейросетей, которые сейчас сами 
рисуют классные картины, не дает должным образом развернуть-
ся в арт-сфере NFT-художникам. Впрочем, это не означает, что 
вкладываться в технологию NFT вовсе не нужно. Технология эта 
уникальная, интересная, развивающаяся, ее начинают применять 
в недвижимости, банковской сфере», — заключила Ольга Бахлина.

Тем не менее Ярослав Кабаков советует с осторожностью нести 
деньги в NFT — по крайней мере, пока российским инвесторам 
не будет снова открыт путь на зарубежные биржи. Эксперт со-
ветует начинающим инвесторам выделять на неклассические 
цифровые активы не более 1% своего инвестиционного портфеля. 

Блистательные инвестиции
В последнее время помимо прочего во всем мире вырос интерес 
людей к золоту. Это традиционный инструмент, который выбира-
ют профессиональные и непрофессиональные инвесторы в усло-
виях неопределенности. Также вырос спрос на бриллианты, тем 
более что производители и финансовые организации в России на-
чали активно предлагать инвестиционные бриллианты и «брил-
лиантовые корзины». Но здесь тоже есть свои нюансы. 

«Перед тем, как приобрести ювелирное украшение в качестве 
своеобразного объекта инвестирования, нужно знать, что имеет 
смысл вкладываться только в дорогие антикварные украше-
ния, созданные в период от викторианской эпохи (с середины 
XVIII столетия) до конца XX века. Причем это должны быть укра-
шения такого уровня, чтобы их можно было выгодно продать на 
аукционах типа Sotheby’s. Сейчас есть сложности с доступностью 
таких аукционов для россиян, а также с доставкой лотов с них, 
оплатой и получением оплаты за лоты, — предупредил ювелир 

Алекс Кантер. — Вкладывать средства в укра-
шения современных российских ювелиров 
тоже можно, но не для получения выгоды 
в ближайшие десятилетия. Тут могут быть 
две цели — покупать то, что очень нравится, 
просто для себя или в качестве фамильной 
драгоценности, либо с прицелом на то, что 
ваши потомки когда-нибудь смогут дорого 
это продать на аукционах».

При этом из драгоценных камней Алекс 
Кантер советует приобретать необлагорожен-
ные сапфиры и рубины, а также турмалин 
Параиба с хорошим неоновым сиянием. 
Бриллианты же для инвестирования он 
считает менее интересными, а золото и вовсе 
советует покупать только для заказа из него 
фамильных драгоценностей. Во всех осталь-
ных случаях можно потерять часть денег, 
а в лучшем случае — ничего не заработать, 
уверен ювелир. Б.О 

РЫНОК

Ольга Дайнеко,
эксперт Центра 
финансовой 
грамотности НИФИ 
Минфина России

Называть инвестиции 
в нетрадиционные объ-
екты (произведения ис-
кусства, NFT и другое) 
«подушкой безопас-

ности» неправильно. Нужно понимать, что 
цель инвестиций — это прирост вложений, 
а также формирование пассивного дохода. 
В свою очередь, финансовая подушка — это 
резерв, накопления, которые выручат в си-
туации финансового шока. Суть «подушки 
безопасности»  — в возможности быстро 
получить доступ к вложенным средствам, 
без задержек во времени и финансовых по-
терь. В случае с узкоспециализированными 
объектами добиться такого результата будет 
сложно. Так, срочность при реализации не 
будет играть на руку держателю и может по-
влечь за собой прямые убытки из-за сниже-
ния оценочной стоимости объектов. Кроме 
того, выкупная стоимость таких активов 
часто зависит от внешних факторов, в том 
числе социально-экономических, которые 
трудно предугадать.   

Формировать «подушку безопасности» 
целесообразнее на банковских депозитах, 
так как там ваши средства защищены Агент-
ством по страхованию вкладов. Накопив не-
обходимый минимальный запас (обычно это 
сумма, равная вашим доходам за 6–12 ме-
сяцев), можно при желании переходить к ин-
вестициям. В этом случае важно понимать, 
что доходность заранее неизвестна и не 
гарантирована. Всегда есть шанс потерять 
вложенные средства. При этом, чем выше 
доходность у инструмента, тем выше риск.  

ФИНАНСОВО ГРАМОТНЫЙ СОВЕТ

76% американских покупателей выбирали NFT именно 
для инвестирования в 2021 году и только 51% — в 2022 году, 
подсчитали аналитики компании Activate.

С 14 до 33% за то же время выросла доля тех, у кого к NFT в первую 
очередь коллекционный интерес. 

Не менее 1,8 млрд долларов инвестиций привлекли в 2022 году 
компании, разрабатывающие игровые проекты в NFT. NFT-
маркетплейсы были популярны чуть меньше — объем инвестиций 
в них оценивается в 1,1 млрд долларов.

NFT ВСЕ ЧАЩЕ ВОСПРИНИМАЕТСЯ КАК ИНТЕРЕСНАЯ 
ТЕХНОЛОГИЯ, А НЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЙ ИНСТРУМЕНТ
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— Григорий, за какими авторами и тренда-
ми стоит следить в 2023 году? 
— Здесь возникает вопрос: какой рынок 
мы рассматриваем — отечественный или 
мировой? В середине марта три главных 
аукциона мира — Sotheby’s, Christie’s 
и Bonhams — отменили традицион-
ные «русские торги». Причин тому 
несколько: невозможность осуще-
ствить банковские платежи, сложно-
сти с ввозом картин в Россию, аресты 
банковских счетов россиян за рубежом, 
отъезд соотечественников из страны. 
Список можно продолжать, но любой кри-
зис — это и возможности. Я бы сейчас следил 
за тем, какие качественные отдельные пред-
меты и коллекции появляются на российском 
рынке по выгодной цене. 

Если говорить о мировом арт-рынке, то 
феминизация художников продолжается. 
Женщин-художниц становится все больше. 
Западные издания выделяют среди перспек-
тивных в 2023 году Даниэль Маккинни, 
Рейчел Джонс, Марию Беррио, Сару Авад, 

О трендах, коллаборации между производственными брендами 
и художниками, о влиянии геополитики на арт-рынок и об оценке частных 
коллекций Яна Шишкина, главный редактор «Б.О», поговорила с Григорием 
Гапоновым, коллекционером, директором галереи Gaponov Art

Григорий Гапонов (Gaponov Art):
Феминизация художников 
продолжается

 СТИЛЬ ЖИЗНИ | ИНВЕСТИЦИИ

Флору Юхнович. Последняя в списке — 33-летняя Флора Юх-
нович — в прошлом году на Sotheby’s продала свою работу за 
рекордные 3,6 млн долларов. 

Еще один тренд — предполагаемый рост спроса на самобыт-
ное искусство Латинской Америки, Азии и стран Ближнего Вос-
тока. Я предрекаю оживление арт-рынка в Дубае. Вижу, как год от 
года все лучше идут дела у дубайских галерей, которые представ-
ляют художников из Средней Азии. Таких, как Бобур Исмоилов, 
Сауле Сулейменова, Алмагуль Менлибаева.

— Какие тренды можно выделить, опираясь на мнения коллек-
ционеров? 
— Главный тренд — это ожидание дальнейшего нарастания 
кризиса. В такие времена коллекционеры стараются покупать 
работы очень обдуманно, тщательно подходят к каждой покуп-
ке, выверяя цену и качество предлагаемого предмета. Другая 
тенденция — не спешить с продажей, придержать до лучших 
времен. Отсюда на арт-рынке возникает патовая ситуация. Одни 
хотят купить только хорошие работы и по хорошей цене, другие 
не спешат продавать хорошие работы и не соглашаются на цену, 
по которой покупатель готов купить. В итоге рынок замирает. 
Вопросы — в том, кто кого пересидит и будут ли происходить 

распродажи коллекций. Все ждут Айвазовского, Левитана, 
Шишкина, Кустодиева и т.п. 

Флора Юхнович, Oil on linen
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— Какие, на ваш взгляд, интересные колла-
борации были между производственными 
брендами и художниками (допустим, LVMH 
и Яёи Кусамой) в прошлом году и продол-
жится ли этот тренд в будущем? 
— Коллабарации между брендами и художни-
ками происходят постоянно, меняются лишь 
концепции. Остается только наблюдать за 
тем, какие сюрпризы нам готовят в будущем.

Сейчас французский модный дом Louis 
Vuitton возобновил сотрудничество с япон-
ской художницей Яёи Кусамой, которая 
превращает свои «психические особенности 
в искусство». Известно, что после попытки 
самоубийства в 27 лет она добровольно по-
селилась в психиатрической клинике, где 
продолжила рисовать и живет до сих пор. 
Критики обвинили бренд в эксплуатации 

творчества художницы. Якобы 93-лет-
няя женщина не способна в силу 
возраста и особенностей ментального 
здоровья активно участвовать в соз-
дании проекта, адекватно оценить 
результат, да и вообще, заинтересо-

ваться подобным сотрудничеством. 
В 2017 году компания Louis Vuitton 

выпустила серию сумок с дизайном, разра-
ботанным эпатажным американским худож-
ником Джеффом Кунсом. Чего стоит только 
серия работ «Сделано на небесах», созданная 
им с женой, итальянской порнозвездой 
Илоне Шталлер, известной под псевдонимом 
Чиччолина. В 2017 году Джефф Кунс был 
признан самым дорогим из ныне живущих 
художников. Его работа «Надувная собака» 
была продана за рекордные 58,4 млн долла-

ров. Джефф Кунс разместил на сумках Louis Vuitton картины 
знаменитых художников Леонардо, Ван Гога, Моне. Эта се-
рия не понравилась многим поклонникам модного дома. 

— Как могут оцениваться и какую ценность могут 
представлять частные коллекции? 

— Коллекции, как и предмет коллекционирования, 
могут быть совершенно разными. Любая коллекция — это 

образ жизни, это нечто, заложенное внутри человека. Со-
бирательство само по себе является древнейшим инстинктом, 
это также начальная стадия любого научного исследования 
и результат творческого процесса. Бесспорно, существует 
значительная разница между коммерческой и духовно-куль-
турной ценностью, но мы же с вами говорим в контексте 
инвестирования, поэтому рассматриваем коллекцию как 
вложение и приумножение денег. 

На первом месте по доходности — живопись. Цена букини-
стического издания возрастает с каждым годом на 25–30%. Ста-
ринные монеты дорожают на 20% ежегодно, ретроавтомобили 
приносят до 15–17% годовых, а цена на ювелирные изделия 
с каждым годом увеличивается лишь на 5–7%.

— Чего хотят коллекционеры, музеи и зрители?  
— Каждый коллекционер хочет, чтобы работы из его кол-
лекции имели музейную ценность. Часто у коллекционера 
возникает желание показать свою коллекцию на выставке 
в музее и тем самым получить признание от музейного со-
общества. Музейная выставка и закупка превращает обычную 
картину в сакральный предмет. Музеи же хотят иметь в своих 
коллекциях лучшие произведения искусства: Кандинского, 
Малевича, Леонардо да Винчи, Пикассо и т.д. А зрители, в свою 
очередь, идут на выставки в музей в первую очередь на знаме-
нитых во всем мире художников.

— Расскажите, пожалуйста, о работе арт-дилеров и известных 
аукционов. 
— Работа дилеров, галеристов и аукционных домов многогран-
на и сложна. Это отдельный мир со своими законами. Первый 
аукционный дом, специализирующийся на искусстве, был 
основан Джеймсом Кристи в Лондоне в 1766 году.

«Уясните себе, что существует одно единственное место, где 
познается ценность картины, это аукционный зал», — говорил 
Огюст Ренуар.

Сауле Сулейменова, Time for Tea, 2013

Яёи Кусама. «Белый № 28», 1960

СТИЛЬ ЖИЗНИ
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Арт-рынок делится следующим образом: на 
аукционы приходится 45%, на арт-дилеров — 55%. 
Доля Sotheby’s и Christie’s по стоимости в сумме 
составляет 27% всех аукционных продаж в мире 
и продолжает расти. Фундаментальные разли-
чия между галереей и аукционом начинаются 
с того, что галереи представляют художника, а на 
аукционах продают художественные произведе-
ния. У галерей с аукционными домами двойная 
конкуренция: за деньги покупателя и за право 
определять, что следует считать искусством. Эта 
борьба приводит к тому, что аукционные дома 
все больше занимаются частными продажами 
и скупают старейшие галереи по всему миру. По 
сути, они пытаются монополизировать рынок 
и заменить собой галеристов и арт-дилеров. Гале-
ристы и арт-дилеры, в свою очередь, объединяют-
ся в этом противостоянии и проводят регулярные 
арт-ярмарки. Самые известные из них — «Арт-
Базель» и «Арт-Майами». 

— Можно ли говорить о влиянии геополитиче-
ского кризиса на арт-рынок? 
— Геополитический кризис, конечно, имеет 
огромное влияние на арт-рынок. Теперь русские 
коллекционеры не могут играть на миро-

вом арт-рынке, как прежде, по крайней мере, в ближайшей 
перспективе. Но покупки на аукционах уже совершают 
с помощью посредников из третьих стран. Однако кризисы 
были и раньше, меняются условия, но покупать и продавать 
произведения искусства будут всегда.

— Как вы оцениваете инвестиционную привлекательность 
русского искусства? Например, работ Николя де Сталя. 
— Николя де Сталь, урожденный Николай Владимирович 
Сталь фон Гольштейн, на мой взгляд, лишь условно может 
быть причислен к русским художникам. В младенчестве он 
вместе со своей семьей эмигрировал в Европу. В семь лет 
был усыновлен семьей бельгийских католиков. Художествен-
ное образование получил в Бельгийской Королевской акаде-
мии наук и искусств, затем много путешествовал по странам 
Европы и Ближнего Востока, изучая колоритное творчество 
местных мастеров.

Первая выставка картин художника прошла в 1936 году 
в Брюсселе. Его работа «Стоящая обнаженная» 1953 года, ку-
пленная в 2013 году за 6 млн долларов и проданная в 2018-м 
за 12 млн долларов, несомненно, представляет собой пример 
успешного инвестирования в искусство. Такие примеры на 
арт-рынке — не редкость. Если говорить о русском искус-
стве, то всегда найдутся люди, которые будут инвестиро-
вать в него. Цены на шедевры остаются устойчивыми даже 

в сложных ситуациях.

— Какие тренды в искусстве нужно учитывать 
инвестору? 
— Я бы предложил сосредоточиться на основных 
рисках, возникающих при инвестировании в произ-
ведения искусства. Это подлинность произведения 

(вхождение в авторитетные каталоги, экспертное 
подтверждение подлинности), хороший провенанс, 

справедливая цена, перспективы роста цены, ликвидность 
произведения и легитимность сделки по приобретению. 

— Расскажите о  ваших любимых работах, во что бы вы 
инвестировали? 
— Сколько ни заверяй, что покупаешь только то, что нравит-
ся, рост цен свидетельствует о том, что ты покупаешь то, что 
и все остальные. Между тем воспринимать искусство как ис-
кусство — значит выбирать произведение искусства, которое 
любишь. Эта свобода и есть истинная роскошь искусства. 

Все работы, которые у меня есть, любимы мною. Одни 
меньше, другие больше. С каждой из них связана какая-ни-
будь интересная история. У меня есть произведения и со-
ветского искусства, и русского, и западного. Инвестировал бы 
я сейчас в более ликвидные, проверенные временем произ-
ведения. В первую очередь в работы известных русских худож-
ников первого и второго ряда — Ивана Айвазовского, Ивана 
Шишкина, Николая Дубовского, Сергея Виноградова, Алексея 
Саврасова, Юлия Клевера; художников русского авангарда 
и русской эмиграции Николая Фешина, Марка Шагала, Миха-
ила Ларионова, Натальи Гончаровой; в работы других русских 
и советских классиков — Александра Дейнеки, Аркадия 
Пластова, Андрея Мыльникова, Георгия Нисского, Татьяны 
Яблонской, Ильи Машкова, Сергея Малютина, Виктора Васне-
цова, Абрама Архипова, Бориса Кустодиева, Аркадия Рылова, 
Игоря Грабаря, Константина Юона, Станислава Жуковского, 
Михаила Нестерова. Б.О Николя де Сталь. «Стоящая обнаженная». 1953 г.
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Доверенные лица 
российского 
прайвета

РЫНОК

а российском финансовом 
рынке особенно чувстви-
тельными к большим 
геополитическим потрясе-
ниям последних месяцев 
оказались частные клиенты, 
обладающие крупными 
капиталами. Но способность 
к адаптации и возможность 

предпринимать адекватные оперативные 
шаги в ответ на беспрецедентные риски — 
ключевые факторы успеха менеджмента 
любого Private Banking, ведь банковский ры-
нок стремительно изменился на протяжении 
последнего года и продолжает меняться.  

Третий рейтинг руководителей 
российского сегмента Private Banking 
аналитический центр «БизнесДром» 
и «Банковское обозрение» составляли 
в непростых условиях Н
Текст

ВИКТОРИЯ БУЗУЛИНА, 
ПРОЕКТНЫЙ МЕНЕДЖЕР АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА «БИЗНЕСДРОМ»

ПАВЕЛ САМИЕВ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА «БИЗНЕСДРОМ», 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ОПОРЫ РОССИИ ПО ФИНАНСОВЫМ РЫНКАМ

Доверенные лица 
российского 
прайвета
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PRIVATE BANKING

Те продукты, которые еще год назад полно-
стью удовлетворяли потребности клиентов, 
сейчас теряют свою актуальность, и одновре-
менно те стратегии управления капиталом, 
которые востребованы сейчас, могут перестать 
быть эффективными и привлекательными для 
клиентов уже через несколько месяцев. 

Так, на протяжении 2020-2021 годов 
большим спросом пользовались иностран-
ные ценные бумаги, а теперь в приоритете 
оказались российский и азиатский рынки. 
Эксперты отмечают резкую переориента-
цию на внутренний рынок, на рублевые 
инструменты. Ранее от 60 до 80% клиент-
ских портфелей были в евро и долларах — 

валютах, которые сейчас сложно применить в рамках россий-
ской финансовой юрисдикции. Также ощутимо вырос спрос на 
альтернативные инвестиционные инструменты, недвижимость, 
драгоценные металлы. Это только самый общий охват трендов, 
но он хорошо показывает масштаб происходящих перемен. 

Банковское обслуживание состоятельных клиентов построено 
прежде всего на контакте и доверии клиента к его банковскому 
менеджеру — личному банкиру, как его называли совсем недавно 
в классическом банкинге. И здесь еще одна из отличительных 
особенностей направления Private Banking — это возможность 
воспользоваться нефинансовыми услугами в рамках банковско-
го обслуживания. Вопрос не стоит лишь о получении какой-то 
целевой доходности и выборе инвестиционной стратегии, очень 
важно защитить капиталы теперь уже не столько (а порой даже 
и не столько) от внутренних, сколько от внешних рисков и огра-
ничений. Поэтому сейчас среди премиальных клиентов бешеной 
популярностью пользуются юридические услуги, связанные 
с релокацией и смежными вопросами в этой сфере. 

Как составлялся рейтинг
Особенность рейтинга лидеров российского private banking — 
в том, что методика прежде всего оценивает не масштабы 
подразделения или количественные параметры клиентской 
базы, а самих руководителей, их опыт и то, каких успехов они 
добились за годы работы в текущей должности, их роль как 
кураторов подразделений, как визионеров и энтузиастов раз-
вития услуг для состоятельных клиентов своих банков. Именно 
поэтому в числе оцениваемых факторов в методике есть в том 
числе такой критерий, как присутствие руководителя в медий-
ном пространстве. 

Оценить успех руководителя на его должности позволяет так-
же динамика клиентской базы и объема капитала клиентов.

Активность руководителя позволяет оценить наличие и коли-
чество новых продуктов и услуг, кобрендинговых и маркетинго-
вых проектов, запущенных под его началом. Они не только спо-
собствуют развитию подразделения, но и создают своеобразное 
сообщество, которое объединяет клиентов по интересам, дают 
возможность построить сеть контактов. 

Для составления рейтинга решено было взять за основу следу-
ющие критерии:
1) стаж и опыт работы руководителем, т.е. профессионализм не 

только на финансовом рынке в целом, но и в сегменте private; 
2) результаты работы в текущей должности — запуски новых 

проектов, изменения в подразделении под руководством топ-
менеджера;

3) медийная активность топ-менеджера, т.е. как руководитель 
представляет себя и услуги своей финансовой организации 
в медиапространстве;

4) базовые показатели динамики количества клиентов и объема 
капитала подразделения, в котором на момент составления 
рейтинга работает руководитель.
Сфера private banking во всем мире традиционно является не-

публичной, поэтому некоторые банки были не готовы предоста-
вить составителям рейтинга необходимые сведения не только по 
приросту клиентов и портфеля, но и по личности самого руково-
дителя. Кроме того, с февраля 2022 года в силу известных причин 
российские банки резко сократили объем доступной информации 
о своих финансовых показателях и своем менеджменте. В какой-
то степени это также связано с тем, что в некоторых банках 
соответствующие подразделения еще не до конца сформированы 
как полноценные финансовые бутики. В связи с этим в рейтинг 
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РЫНОК

топ-менеджеров в основном вошли 
сотрудники банков, которые уже много 
лет занимаются направлением Private 
Banking. Это крупные государственные 
и частные банки, а также российские 
банки с иностранным капиталом, в ко-
торых private-подразделения построены 
по стандартам и как часть материнских 
глобальных финансовых брендов.

Также в связи с ограничениями на рас-
крытие информации и санкционными 
действиями ряда стран в этом году воз-
никли сложности с данными и со стати-
стикой от некоторых банков. В частности, 
поэтому в настоящий рейтинг не вошли: 
Дмитрий Брейтенбихер, старший вице-
президент, руководитель Private Banking 
и «Привилегии» ВТБ; Элла Шаврина, ру-
ководитель направления Private Banking 
Абсолют Банка; Юрий Минцев, директор 
по продажам и маркетингу инвестицион-
ного банка «Синара».

В итоговый рейтинг вошел 21 руко-
водитель российских подразделений 
Private Banking. Средний возраст руково-
дителей среди участников рейтинга — 
40 лет, средний стаж работы в данном 
сегменте — восемь лет. Наибольший 
стаж работы в подразделении Private 
Banking — 16 лет. В рейтинге 2022 года 
с небольшим отрывом преобладают 
женщины — их 11 против 10 муж-
чин. Среди специальностей, которые 
руководители получали в высших 
образовательных учреждениях, лиди-
руют «Экономика» (восемь человек) 
и «Финансы и кредит» (семь человек). 
По три человека получили образование 
по специальностям «Юриспруденция» 
и «Менеджмент». Среди нестандартных 
для отрасли специальностей оказались 
«Педагогика» (один человек) и «Физика» 
(один). Кроме того, по одному руководи-
телю среди участников рейтинга имеют 
высшее образование по специальностям 
«География и французский язык», «Учет 
и операционная техника», «Маркетинг», 
а также по специальности в сфере 
строительства. Некоторые руководители 
получали по два высших образования, 
поэтому количество приведенных спе-
циальностей превышает число руково-
дителей, представленных в рейтинге.

Средний прирост клиентов и рост 
капитала в сегменте private за 2022 год 
составили 36,9 и 34,3% соответственно. 
Руководители в 2022 году активно выпу-
скали новые продукты — в 90% банков, 
которые рассматривались при подготов-
ке рейтинга, выпустили за год хотя бы 
один новый клиентский продукт. Б.О 

В рейтинг включены руководители по активам из топ-50 банков по 
состоянию на 24 февраля 2022 года. В рейтинг не входят руководители 
банков, по которым в открытых источниках составители не обнаружили 
информацию о направлении Private Banking, и банков, не предоставивших 
составителям данные о руководителе. В рейтинг входят персоны, которые 
работали на указанных должностях в указанных банках на момент сбора 
данных (декабрь 2021 года — декабрь 2022-го). Рейтинг формируется из 
совокупности присвоенных баллов. При расчете итогового балла на место 
в рейтинге повлияли следующие показатели:
1) стаж и опыт работы руководителя на финансовом рынке:

• менее 5 лет — 0 баллов,
• 5–6 лет — 2 балла,
• 7–9 лет — 3 балла,
• свыше 10 лет — 5 баллов;

2) стаж и опыт работы в подразделениях Private Banking за всю карьеру:
• до года — 0 баллов,
• 1–5 лет — 6 баллов,
• свыше 5 лет — 10 баллов;

3) категория текущей должности:
• только руководитель private-подразделения — 5 баллов,
• руководитель и входит в совет директоров или в правление банка — 

8 баллов;
4) запуск маркетинговых, кобрендинговых проектов за последний год 

работы на текущей должности. Максимум — 15 баллов. Данный 
балл получил топ-менеджер, который за последний год запустил 
наибольшее число проектов. Остальные топ-менеджеры получали балл 
в соответствии с количеством запущенных ими проектов относительно 
максимума. Руководители, чьи значения проектов сильно выходили 
за диапазон количества проектов среди всех руководителей, также 
получали 15 баллов. Поиск запущенных проектов осуществлялся на 
официальных сайтах банков в новостном разделе (пресс-релизы);

5) запуск нового продукта/предложения за последний год работы на 
текущей должности. Максимум — 16 баллов. Данный балл получил 
топ-менеджер, который за последний год запустил или обновил 
наибольшее число продуктов. Остальные топ-менеджеры получали 
балл в соответствии с количеством запущенных или обновленных ими 
продуктов относительно максимума. Руководители, чьи значения по 
числу запущенных продуктов сильно выходили за диапазон количества 
продуктов среди всех руководителей, также получали 16 баллов. Поиск 
запущенных и обновленных продуктов осуществлялся на официальных 
сайтах банков в новостном разделе (пресс-релизы);

6) прирост клиентской базы подразделения за последний год работы 
в текущей должности:
• от 1 до 15% — 7 баллов,
• более 15% — 15 баллов;

7) прирост объема капитала клиентов за последний год работы в текущей 
должности:
• от 1 до 15% — 6 баллов,
• более 15% — 15 баллов;

8) медийная и отраслевая активность руководителя оценивалась по числу 
упоминаний в «SCAN Интерфакс». Максимум — 15 баллов. Данный 
балл получил топ-менеджер, который за последний год наибольшее 
количество раз упоминался в СМИ. Остальные топ-менеджеры получали 
балл в соответствии с количеством упоминаний в СМИ относительно 
максимума. Руководители, количество упоминаний которых сильно 
выходило за диапазон количества упоминаний среди всех, также 
получили по 15 баллов.
Значения показателей взвешивались и суммировались, и на основе 

полученного балла выстраивался итоговый интегральный рейтинг.

МЕТОДОЛОГИЯ СОСТАВЛЕНИЯ РЕЙТИНГА
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PRIVATE BANKING

86,888

С 2003 года работала на различных проектах в ряде кредитных 
организаций, в том числе в Банке Москвы, Ипотекбанке, Росбанке. 
В 2010 году перешла на работу в Номос-Банк, где занимала 
должности советника старшего вице-президента, советника 
вице-президента, директора департамента регионального 
развития дирекции Private Banking. В мае 2013 года возглавила 
блок Private Banking Номос-Банка и начала курировать управление 
частного капитала в банке «Открытие».  В 2014–2016 годах, после 
слияния с банком «ХМБ Открытие», сохранив за собой должность 
топ-менеджера, являлась руководителем «Открытие Private 
Banking», управляющим директором направления Private Banking 
банковской группы «ФК “Открытие”». 
С 2019 года возглавляет направление 
Private Banking Альфа-Банка.

Позиция
в рейтинге 2022 года

Алина Назарова,
руководитель «Альфа Private» Альфа-Банка#01

#01 (—)

86,886

Окончила Финансовую академию при Правительстве РФ 
по специальности «Бухгалтерский учет и аудит». С 2007 года 
работала в Инвесторгбанке на руководящих должностях, 
была членом правления. С 2014 года занимает пост 
заместителя председателя правления, члена правления 
и отвечает за развитие направления Private Banking. 
С 2019 года — член совета директоров ИК «ЛОКО-Инвест».

Позиция
в рейтинге 2022 года

Елена Портнягина, заместитель председателя 
правления Локо-Банка#02

#12 ( 10)

86,884

Работал в United Bank of Switzerland (UBS), возглавлял 
подразделение корпоративных финансов Sberbank Private Banking, 
управлял инвестиционным фондом в Юго-Восточной Азии 
и занимался M&A-сделками в российском офисе компании Deloitte. 
Активно развивает собственные благотворительные проекты: 
оказывает помощь при восстановлении исторических зданий, 
поддерживает культурные инициативы (издательство книг, выпуск 
подкастов по истории).

Позиция
в рейтинге 2022 года

Илья Опренко,
глава Tinkoff Private#03

#08 ( 5)
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Окончила Омский институт иностранных языков и Финансовую академию 
при Правительстве Российской Федерации по специальности «Финансо-
вый менеджмент». Работает в финансовой сфере более 15 лет. В 2010 году 
в должности директора департамента по работе с крупным частным капи-
талом Бинбанка успешно организовала работу департамента, включаю-
щую в себя развитие партнерских отношений с международными банками 
в области private banking, с российскими и зарубежными инвестиционны-
ми финансовыми институтами. До перехода в Абсолют Банк возглавляла 
направление по работе с состоятельными клиентами в должности заме-
стителя председателя правления в банке «КИТ Финанс». В июне 2014 года 
назначена заместителем председателя правления Абсолют Банка. Руко-
водила подразделением «Абсолют Частный 
Банк». С февраля 2021 года — руководитель 
департамента Private Banking Россельхозбанка.

РЫНОК

86,883
Позиция
в рейтинге 2022 года

Наталья Капинос, руководитель департамента 
Private Banking РСХБ#04

#12 ( 8)

86,882

Окончила Московскую государственную юридическую академию 
по специальности «Юриспруденция». Также получила сертификаты 
международной ассоциации АССА по МСФО и профессионального 
налогового консультанта Минфина России. Имеет диплом МВА по 
направлению «Финансовый менеджмент». Начинала карьеру в банке 
«БФГ-Кредит», где прошла путь до финансового директора. Занимала 
должность финансового директора ИД «Коммерсантъ», возглавляла 
департамент казначейства, учета и налогового планирования 
West Siberian Resources Ltd (НК «Альянс»). С марта 2016 года 
занимает пост руководителя 
Sberbank Private Banking.Позиция

в рейтинге 2022 года

Евгения Тюрикова, 
руководитель Sber Private Banking#05

#19 ( 14)

86,883

Окончил Государственный академический университет гуманитарных 
наук по специальности «Философия» и Финансовый университет 
при Правительстве Российской Федерации по специальности 
«Банковское дело». С 2008 по 2010 год был начальником отдела 
развития банковских и инвестиционных услуг в Московском банке 
реконструкции и развития. Затем работал с премиум-клиентами в ВТБ 
и Бинбанке. С 2011 до 2020 года работал в департаментах развития 
бизнеса в «КИТ Финанс Инвестиционный банк», Абсолют Банке, банке 
«Интеза», а затем был назначен руководителем 
департамента частного капитала ПСБ.

Позиция
в рейтинге 2022 года

Евгений Сафонов, руководитель департамента 
частного капитала ПСБ#04

#03 ( 1)
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86,881

Окончил Московский инженерно-физический институт, имеет степень 
магистра технической физики. Опыт работы в инвестиционной 
индустрии превышает 12 лет. Карьеру начал в компании «Тройка 
Диалог». До прихода в БКС был управляющим директором, партнером 
компании «АТОН», возглавлял подразделения, отвечающие за работу 
с частными клиентами. В настоящее время занимает должность 
управляющего директора «БКС Ультима Private Banking».

Позиция
в рейтинге 2022 года

Андрей Ревенко, управляющий директор 
«БКС Ультима Private Banking»#06

86,880

Окончил МГТУ им. Баумана, Финансовую академию при правительстве 
РФ по специальности «Финансы и кредит». Имеет диплом Открытого 
университета Великобритании, степень MBA. В банковской сфере 
работает с 1997 года, начинал карьеру в Онэксим Банке. С 1998 года 
работает в Росбанке, прошел путь от начальника управления 
корпоративной клиентуры до заместителя председателя правления. 
С 2012 года координировал работу дочернего банка Росбанка 
в Беларуси, курировал департамент по работе с просроченной 
задолженностью Росбанка, а также работу с непрофильными 
активами. В настоящее время возглавляет 
«L’Hermitage Private Banking Росбанк».Позиция

в рейтинге 2022 года

Улан Илишкин, руководитель 
«L’Hermitage Private Banking Росбанк», 
заместитель председателя правления Росбанка

#16 ( 11)

#5 ( 1)

PRIVATE BANKING

86,880

Окончил Брянский государственный технический университет. 
Начинал карьеру в Газпромбанке, с 2009 по 2012 год работал на 
различных должностях в банке «Траст», где отвечал за развитие 
розничного бизнеса. С 2012 по 2018 год возглавлял Московскую 
региональную дирекцию банка «ФК Открытие». В 2018 году 
занимал пост главы департамента по работе с корпоративными 
клиентами БКС Банка. С 2019 года был руководителем дивизиона 
департамента по управлению крупным частным капиталом 
(А-Клуб) в Альфа-Банке.

Позиция
в рейтинге 2022 года

Александр Хенкин,
руководитель «ЗЕНИТ Private Banking»#07

#14 ( 7)
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РЫНОК

#08

86,8

86,8

77

77

Имеет высшее педагогическое и экономическое образование. 
Дополнительно обучалась в Graduate School of Stanford Business 
(USA, California) и Julius Baer Private Banking (Switzerland, Zurich). 
В банковской сфере — с 1998 года, из них 16 лет — в СберБанке. 
С 2013 года работает в АК БАРС Банке в направлении Private Banking.

Окончил факультет экономических наук Высшей школы экономики 
по специальностям «Экономика и управление на предприятии», 
«Государственные и муниципальные финансы». До 2007 года занимал 
различные должности в Группе «Никойл/Автобанк/Уралсиб», 
прошел путь от стажера до вице-президента, начальника управления 
по привлечению и обслуживанию клиентов Private Banking. Затем 
около 12 лет проработал в «ВТБ Private Banking», где в должности 
вице-президента, управляющего директора отвечал за продажи 
клиентам Московского региона. С 2020 года 
возглавляет департамент по работе 
с состоятельными клиентами МКБ.

Позиция
в рейтинге 2022 года

Позиция
в рейтинге 2022 года

Юлия Селивановская, начальник управления 
персонального банковского обслуживания 
АК БАРС Банка

Юрий Бабин, директор департамента 
по работе с состоятельными клиентами 
Московского Кредитного Банка

#08

#7 ( 1)

#6 ( 2)

86,880

Окончила Томский государственный университет по специальности 
«Математика». В индустрии финансов работает с 2004 года. 
Более 10 лет проработала в Ситибанке, управляя различными 
клиентскими подразделениями. В «Уралсиб» пришла в 2019 году 
на должность директора Московской территориальной дирекции 
(сеть отделений Москвы и Московской области). Весной 2021 года 
возглавила департамент по работе с состоятельными семьями 
банка «Уралсиб», в состав которого входят «Уралсиб Private Bank» 
и «Уралсиб Premium Bank».

Позиция
в рейтинге 2022 года

Анастасия Агафонова, руководитель 
департамента по работе с состоятельными 
семьями банка «Уралсиб»

#07

#10 ( 3)
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#09

86,8

86,8

86,8

73

72

71

Окончил Финансовый университет при Правительстве 
РФ по специальности «Экономика». Получил степень 
магистра финансов и кредита в РАНХиГС, там же окончил 
аспирантуру. Работает в банковской сфере более 12 лет, 
их них более десяти лет — с состоятельными клиентами. 
Возглавлял в ряде банков подразделения по Business 
Development и разработке инвестиционных и банковских 
продуктов для состоятельных частных клиентов. 
С 2019 года работает в банке «ДОМ.РФ», отвечает 
за развитие бизнеса private banking.

Окончила Башкирский государственный институт по специальности 
«Экономика, бухгалтерский учет и аудит», обладает сертификатом 
MBA и сертификатом по общему и банковскому аудиту. Имеет 
многолетний (около 20 лет) опыт работы в финансовом секторе. 
Начинала карьеру в Ситибанке, где курировала ряд направлений 
в розничном бизнесе и CitiGold. В 2018 году возглавила подразделение 
по работе с состоятельными клиентами. За период ее руководства 
этим направлением Ситибанк три года подряд был признан лучшим 
банком для премиальных клиентов, по версии компании Frank RG. 
С 2021 года — в МТС Банке, возглавляет направление Private & 
Premium Banking, а также руководит 
подразделением по развитию портфеля 
вкладов физических лиц.

Окончил Брянский государственный технический университет. Начинал 
карьеру в Газпромбанке, с 2009 по 2012 год работал на различных 
должностях в банке «Траст» и отвечал за развитие розничного бизнеса. 
С 2012 по 2018 год возглавлял Московскую региональную дирекцию 
банка «Открытие». В 2018 году занимал пост главы департамента 
по работе с корпоративными клиентами «БКС Банка». С 2019 года 
руководил дивизионом департамента по управлению крупным частным 
капиталом («А-Клуб») в Альфа-Банке.

Позиция
в рейтинге 2022 года

Позиция
в рейтинге 2022 года

Позиция
в рейтинге 2022 года

Никита Дорохин, руководитель направления 
Private Banking «ДОМ.РФ»

Маргарита Васильева, директор направлений 
Private и Premium Banking МТС Банка

Сергей Потапейко, дачальник департамента 
частно-банковского бизнеса Газпромбанка

#10

#11

—

—
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#22 ( 10)
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РЫНОК

86,8

86,8

86,8

69

47

31

Окончил Московский педагогический государственный университет 
им. Ленина по специальности «География и французский язык» 
(учитель географии и французского языка) и Московский институт 
экономики, менеджмента и права (с 2011 года — Московский 
университет им. Витте) по специальности «Финансы и кредит» 
(экономист). С 2011 года занимает руководящие должности 
в различных банках: банке «РОСТ», ВПБ, БайкалИнвестБанке.

Окончила Омский финансово-экономический техникум по специаль-
ности «Учет и операционная техника», а также Новосибирскую госака-
демию экономики и управления по специальности «Финансы и кредит». 
С 2007 года занимала ряд руководящих постов в Желдорбанке, банке 
«Восточный экспресс», УК «МДМ». В 2011 году пришла в Экспобанк на 
должность советника председателя правления, в 2012-м назначена на 
должность члена правления банка. В настоящее время руководит депар-
таментом премиального обслуживания в «Экспобанк Премьер».

* Биография не была предоставлена банком

Позиция
в рейтинге 2022 года

Позиция
в рейтинге 2022 года

Позиция
в рейтинге 2022 года

Андрей Казаков, заместитель председателя 
правления Реалист Банка

Ольга Пугачева, заместитель председателя 
правления «Экспобанк Премьер»

Екатерина Серединская*, руководитель 
направления Private Banking Совкомбанка

#12

#13

#14

—

#09 ( 4)

—
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86,8

86,8

86,8

27

27

24

Окончила Финансовую академию при Правительстве РФ 
по специальности «Финансы и кредит». Начала карьеру в банке 
«Авангард» с должности специалиста операционного отдела. 
С 2002 года работала персональным менеджером департамента 
по работе с VIP-клиентами в Росбанке. В июле 2009 года пришла 
в банк «Международный финансовый клуб» (МФК), где прошла 
путь от исполнительного директора до старшего 
вице-президента — директора департамента по 
работе с состоятельными клиентами.

В 1996 году окончила Московский педагогический госуниверситет, 
в 1999-м — Всероссийский заочный финансово-экономический 
институт. C 1996 года на протяжении пяти лет работала 
в Международном московском банке. В Райффайзенбанке 
работает с 2001 года. Развивала направление финансовых 
институтов, затем руководила отделом фондирования 
и управления капиталом. С мая 2011 года возглавляет направление 
Private Banking в Райффайзенбанке, управляющий директор 
Friedrich Wilhelm Raiffeisen.

Окончил Московский государственный строительный университет. 
С 2002-го прошел путь от специалиста отдела рублевых операций 
до старшего специалиста по работе с VIP-клиентами Ситибанка. На 
протяжении трех лет руководил управлением коллективных инвестиций 
UFG Asset Management. С 2008 года — директор в «ОФГ Инвест» 
(позже — Deutsche UFG Capital Management), потом стал директором 
по развитию бизнеса «Allianz Росно управление активами». В 2011 году 
был назначен директором департамента частного банковского 
обслуживания ЮниКредит Банка.

Позиция
в рейтинге 2022 года

Позиция
в рейтинге 2022 года

Позиция
в рейтинге 2022 года

Татьяна Иванова*, старший вице-президент, 
руководитель департамента по работе 
с состоятельными клиентами банка 
«Международный финансовый клуб»

Светлана Григорян*, управляющий директор 
Friedrich Wilhelm Raiffeisen Райффайзенбанка

Игорь Рябов*, директор департамента частного 
банковского обслуживания ЮниКредит Банка

#15

#15

#16

#24 ( 9)

#18 ( 2)
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#17 ( 2)
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— Дмитрий, сценарий развития финансовых 
событий прошлого года был непредсказуем. 
Что концептуально изменилось на рынке 
управления крупным частным капиталом? 
— Я всегда говорил, что private banking — 
это бизнес, где важно «уметь грести, прежде 
чем вставать у руля». В 2022 году, когда банки 
первыми попали под удар санкций, блоки-
ровались целые сегменты инвестиционного 
бизнеса, стала разрушаться зарубежная 
инфраструктура, замораживалась трансгра-
ничная депозитарная деятельность, нам всем 
пришлось взяться за весла, причем одного 
корабля. Идеология бизнеса изменилась — 
мы стали мыслить другими категориями. 
Подумайте, какой банк и при каких условиях 
ранее мог бы добровольно передать огром-
ный массив клиентов конкурентам? Мы это 
сделали. А какой банкир стал бы помогать 
другому делать все возможное и невозмож-
ное, чтобы обеспечить качественное сопрово-
ждение операций? Мы и это делали.

РЫНОК

В 2022 году российский 
банковский сектор столкнулся 
с беспрецедентным 
санкционным давлением. 
О том, как за этот период 
изменились приоритеты 
ведения бизнеса, как банки 
поддерживали друг друга, 
чтобы защитить средства 
клиентов, и какой капитал 
остается ценным во все 
времена, рассказал старший 
вице-президент, руководитель 
Private Banking и «Привилегии» 
ВТБ Дмитрий Брейтенбихер

Дмитрий Брейтенбихер (ВТБ):
Мы стали мыслить 
другими категориями
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— Насколько для вас сейчас важны конку-
ренция и банковские рейтинги?
— Мир изменился, изменилось и мое от-
ношение к нему. Решение не участвовать 
в рейтинге было осознанным. Меня, конеч-
но, можно назвать амбициозным, но в части 
чрезмерно щепетильного отношения к за-
дачам, а не к регалиям и наградам.

— Для вас перестали иметь значение коли-
чественные показатели? В последнее время 
не раскрываете по ним информацию. Что, 
по-вашему, сейчас главное, на что можно 
опираться? 
— На базовые принципы. Например, однаж-
ды я уже упоминал, что в итоге вся экономия 
сводится к экономии времени. Умение ува-
жать и понимать время ведет к правильному 
управлению капиталом. Согласитесь, после 
того как мы прошли высокую волатильность 
рынков в период пандемии и ежедневные 
вызовы прошлого года, отношение к ско-
рости изменилось. Приоритетное значение 
приобрели своевременность экспертизы, опе-
ративность реакции, опережающие решения 
и умение вовремя навигировать клиентов 
в избыточном и перенасыщенном инфор-
мационном поле. Это про качественные 
показатели, про сервис, про Sancta Sanctorum 
любого клиентского бизнеса. Конечно, 
я не равнодушен к количественным показа-
телям, просто нужно понимать, что важны 
не статика, а динамика, не уровень, а тренд.  

— Если говорить о трендах, какие новые 
продуктовые решения вы отметили бы как 
драйверы восстановления в прошлом году? 
Какие решения будут актуальны в 2023-м?
— Мне кажется, в работе с состоятельными 
клиентами прежде всего нужно двигаться 
вперед. Вспоминая Шекспира, «зарытый 
клад ржавеет и гниет, лишь в обороте золо-
то растет». Кстати, о золоте — традиционно 
надежном защитном активе в долгосрочной 
перспективе. Золотые слитки в условиях 
высокой инфляции и нарастания геопо-
литических рисков стали одним из самых 
заметных инструментов 2022 года. С марта 
мы реализовали более 30 тонн, что для 
российского рынка — рекордный показа-
тель. Средний объем сделки составлял 10 кг. 
И 2023 год может стать успешным для этого 
инвестиционного актива: на стоимость по-
ложительно влияют рост спроса со стороны 
центробанков и ограниченное предложение 
от золотодобывающих компаний.

В целом, в связи с переменами на фондо-
вых рынках наметилась тенденция увели-
чения доли альтернативных инвестиций. 
К тому же в 2022 году после отмены НДС 
20% на покупку золота аналогичное реше-

ние приняли и по бриллиантам. С учетом изменений рыночной 
конъюнктуры и законодательства, сужения возможностей для 
инвестирования в целом они станут хорошим инструментом для 
диверсификации портфеля с долгим горизонтом планирования.

Произошел разворот к депозитным продуктам. После скачка 
ключевой ставки в целях удержания капитала и привлечения 
новых клиентов мы стали предлагать вклады с двузначной до-
ходностью. Показательно, что после окончания их срока и по-
нижения ключевой ставки нам удалось удержать 96% средств. 
Причем клиенты продолжали использовать в качестве инстру-
мента сбережений депозиты, в том числе перекладывая часть 
средств с валютных вкладов на рублевые. 

В июле запустились инвестиционные продукты ВТБ в юане. 
Они дают возможность получить дополнительный доход 
от изменения курса юаня к другим валютам (рублю, доллару). 
Опираясь на динамику замещения валютных предпочтений, мы 
и далее прогнозируем повышенный интерес к юаню со стороны 
частных инвесторов. 

Достойно себя показали секьюритизированные облигации 
ВТБ. В 2021 году они были обеспечены ипотечными кредитами, 
а в 2022-м — и потребительскими. И в 2023 году мы ожидаем 
достаточно стабильный интерес к этим бумагам.

Это лишь несколько примеров продуктов и решений. Конеч-
но, мы планируем расширять набор инструментов с поправкой 
на общемировую и рыночную повестки. 

— Спасибо за обзор актуальных продуктов, а есть ли какие-
то универсальные стратегии или ниши для инвестирования, 
которые всегда приносят доход, независимо от изменений 
в мире?
— Вы затронули мою любимую тему. Дополнительным пре-
имуществом работы в private banking всегда была возможность 
постоянного образования. Сначала вы учитесь у клиентов, 
каждый из которых — отдельная история успеха. В процессе 
решения нестандартных клиентских кейсов получаете и опыт, 
и понимание потребности в новых знаниях. Так, помимо 
экономического образования и сертификатов ФСФР мне при-
шлось дополнительно получить диплом юриста, MBA и пройти 
множество курсов и семинаров в различных областях. 

Мы видим, что реальность может измениться за одну ночь, по-
этому единственное, что остается устойчивым, — это знания, пере-
ложенные на практический опыт. Я верю в человеческий капитал, 
в то, что приоритет должен быть и будет у инвестиций в образова-
ние, науку, здравоохранение — у того «долгого», на чем основаны 
настоящие ценности и наш интеллектуальный капитал.

— Прошлый год стал проверкой на устойчивость всего рын-
ка private banking. Что можно вынести для себя из кризиса 
и в чем заключается лично ваша философия?
— В сложные времена понимаешь, что любые изменения — 
это всегда сопротивление. Но без движения вперед не будет 
и развития. Можно сидеть на месте и ждать, когда в тебе, 
согласно восточной мудрости, как в капле воды, отразится 
весь мир, но это неэффективно. Единственное, что получаешь 
в этом случае, — ощущение собственного комфорта. В целом, 
философия стоицизма, когда препятствие становится путем, 
наверное, мне близка, как и метафора огня, который, охва-
тывая все на своем пути, становится сильнее. Просто нужно 
делать то, что должен, с тем, что имеешь сейчас, там, где ты 
есть. Мысль неновая и не моя, но достаточно четко попадает 
в жизненную формулу. Б.О 
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— Евгений, 2022 год оказал сильное влияние на российскую 
банковскую систему, сложным этот период оказался и для 
сегмента Private Banking. Как за это время изменились фи-
нансовые запросы состоятельных клиентов? 
— В прошлом году основной фокус состоятельных клиентов 
сместился на стратегии по сохранению капитала, и многим 
потребовался качественный пересмотр структуры активов. В ус-
ловиях высокой волатильности на финансовых рынках среди 
клиентов резко вырос спрос на физическое золото как на за-
щитный актив. А налоговые льготы, введенные весной и летом 
прошлого года, дополнительно подстегнули интерес к инвести-
циям в золото. В начале весны прошлого года мы предложили 
золотые слитки клиентам в офисах Москвы, а затем услуга 
стала доступна в наших офисах ПСБ Private Banking в Санкт-
Петербурге и Омске. Всего за 2022 год ПСБ реализовал 
около 4 тонн золотых слитков VIP-клиентам. Высокий 
спрос на золотые слитки сохраняется и в этом году: мы 
проводим сделки по продаже физического золота на 
несколько сотен килограммов в день. 

— Насколько востребованы другие инстру-
менты в драгоценных металлах, напри-
мер обезличенные металлические 
счета (ОМС)?
— Наши клиенты больше интересуются 
физическим золотом. При этом на про-
тяжении прошлого года стоимость драг-
металлов сильно менялась. Мы всегда 
обращаем внимание клиентов на то, что 
цена может как резко вырасти, так и быстро 
упасть, и, если клиент к этому не готов, не выдер-
живает колебания курсов, то может продать или купить 
металл по заниженной цене и понести таким образом 
убыток. Поэтому мы рекомендуем рассматривать золото 
как долгосрочную инвестицию. 

РЫНОК

О том, как изменились инвестиционные предпочтения состоятельных клиентов, 
с какими результатами ПСБ Private Banking закончил прошлый год, и о том, 
какие инструменты для сохранения капиталов банк предложит в 2023 году, 
в интервью «БО» рассказал старший вице-президент — директор департамента 
частного капитала ПСБ Евгений Сафонов

Евгений Сафонов (ПСБ):
Состоятельные клиенты смогут 
инвестировать в крупные 
инфраструктурные проекты
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— События 2022 года способствовали росту консервативных 
настроений у большинства состоятельных клиентов в России, 
возврату накоплений в депозиты. Как обстоят дела сегодня?
— Действительно, в прошлом году даже клиенты, предпочитав-
шие стратегии с большим уровнем риска, стали проявлять повы-
шенную осторожность и выбирать более консервативные ин-
струменты, которые обеспечивают сохранение и приумножение 
капитала. Клиентам было важно иметь бо́льшую ликвидность 
и гибкость управлениям средствами. Многие отдавали предпочте-
ние депозитам с коротким сроком размещения. С учетом этого за-
проса мы предложили клиентам Private Banking привлекательные 
условия по вкладам на сроки три, шесть месяцев и на год. Сегод-
ня депозиты остаются востребованным инструментом сохранения 
капитала, несмотря на то что ставки начали снижаться. 

— В последние несколько месяцев инвесторам предлагается 
много новых инструментов для инвестиций, в том числе — 
валюты дружественных стран. Насколько это направление 
перспективно для клиентов ПСБ Private Banking? 
— Многие состоятельные клиенты стали активно интересоваться 
альтернативными доллару и евро валютами еще в прошлом году. 
Одним из интересных вариантов размещения средств стал китай-
ский юань. Сейчас мы предлагаем нашим клиентам через брокера 
инвестиции в корпоративные облигации российских компаний, 
номинированные в юанях, они пользуются спросом. В ближайшем 
будущем планируем предложить вклады в этой валюте. Не думаю, 
что это будет инструмент массового спроса, но для определенного 
круга клиентов такая диверсификация актуальна. 

— Геополитическая ситуация изменила направления движения 
частных капиталов. Курс на Восток, который взяла Россия, про-
является в сегменте клиентов Private Banking? 
— В прошлом году многие клиенты переориентировались на 
работу с азиатскими, ближневосточными странами и странами 
ближнего зарубежья. Было два периода повышенного спроса 
на недвижимость — часть клиентов просто инвестировали на 
долгосрочный период, кто-то приобретал жилье в целях получе-
ния рентных доходов. Преимущественно клиенты делали выбор 
в пользу недвижимости в ОАЭ и Турции. В связи с этим у нас вы-
росло число запросов на организацию сопутствующих сервисов 
в юрисдикциях этих стран. Сегодня сделки по покупке недвижи-
мости в других юрисдикциях мы проводим совместно с прове-
ренными компаниями: предоставляем клиенту сервис по выбору 
нужного партнера, который предложит пул проектов, организуем 
безопасное проведение сделки. 

— Могут ли на российском рынке появиться какие-то новые 
направления инвестиций для состоятельных клиентов? 
— С изменением макроэкономической ситуации мы стали по-
другому оценивать возможности, которые предлагает российский 
рынок для развития бизнеса наших клиентов: есть российские 
компании-партнеры, с которыми мы сотрудничаем, специализиро-
ванные инструменты для инвестиций. Думаю, в ближайшие годы 
у состоятельных клиентов появятся новые возможности для инве-

стирования в масштабные инфраструктурные 
и промышленные проекты. Задача банка — во-
время создавать такие инструменты и формы 
инвестиций, которые позволят адресно направ-
лять средства в развитие важных националь-
ных проектов, а состоятельным клиентам — 
получать от таких инвестиций доход.

— Какие еще продукты сейчас находятся 
в стадии разработки и запуска?
— В ближайшее время мы предложим клиен-
там инвестиции в драгоценные камни. Также 
в ПСБ активно прорабатывается новый формат 
инвестиций в цифровые активы. В ближайшем 
будущем начнется тестирование. Клиентам бу-
дет предложено несколько вариантов инвести-
ций, включая индекс на золото и, возможно, 
на драгоценные камни. Также в разработке — 
финансовые инструменты, подкрепленные фи-
зическими активами. Запуск запланирован на 
текущий год. Клиенты Private Banking первыми 
получат доступ к новому инструменту, который 
в дальнейшем будет предлагаться и другим 
частным клиентам.

— Если говорить об альтернативных инве-
стициях, то что еще интересует состоятель-
ных россиян? Вырос ли интерес к инвести-
циям в произведения искусства?
— В 2022 году ПСБ Private Banking расши-
рил спектр нефинансовых сервисов — в со-
трудничестве с профессиональными арт-
консультантами мы предложили клиентам 
услуги в сфере классических арт-инвестиций 
по покупке, оценке подлинности, орга-
низации транспортировки и безопасного 
хранения произведений искусства. Многим 
нашим клиентам интересны нестандартные 
инвестиционные идеи, но их запросы вы-
ходят за рамки обычной покупки картин. 
В формате музейных экскурсий мы провели 
ряд тематических мероприятий, посвящен-
ных инвестициям в предметы искусства. На 
встречах консультанты в области искусства 
рассказали, как формировать инвестиционно 
привлекательные коллекции, какими работа-
ми пополнять существующий фонд. Меро-
приятия оказались популярными и вызвали 
большой интерес у наших клиентов, поэтому 
в 2023 году мы планируем продолжать раз-
вивать это направление деятельности. 

— Видите ли вы предпосылки к возобнов-
лению инвестиций в биржевые активы 
в 2023 году? 
— К концу прошлого года интерес состоя-
тельных клиентов к инвестиционным ин-
струментам начал возвращаться. В портфелях 
клиентов ПСБ Private Banking выросла доля 
ПИФов и стратегий доверительного управле-
ния. Еще летом некоторые клиенты начали 

PRIVATE BANKING

Мы проводим сделки по продаже 
физического золота на несколько 
сотен килограммов в день



РЫНОК

обращать внимание на облигационные 
инструменты с минимальным уровнем ри-
ска. В условиях цикла повышения ключевой 
ставки такие продукты смогли обеспечить 
клиентам неплохой доход. Также начал про-
являться осторожный интерес к инвестициям 
в акции, мы видим это по динамике роста 
инвестиций в смешанные фонды.   

В 2023 году в условиях постепенной стаби-
лизации на фондовых рынках и при отсут-
ствии видимых факторов к дальнейшему ро-
сту ставок клиенты начнут искать доходность 
в разных инструментах. И как следствие мы 
увидим трансформацию структуры акти-
вов — более быстрый переход от депозитов 
к инвестиционным инструментам. 

— Прослеживаете ли вы сейчас тренд на ин-
вестиции «вдолгую»? Или ставить какие-то 
цели в текущей ситуации нецелесообразно, 
главное — сохранить, а не приумножить 
капиталы? 
— Думаю, для целей долгосрочных инвести-
ций сейчас существенную долю в портфеле 
должны занимать акции крупных россий-
ских компаний. 

Одна из основных задач ПСБ Private 
Banking — своевременно ребалансировать 
инвестиционный портфель клиента, предлагая 
соответствующие его риск-профилю стратегии, 
чтобы избежать любого негативного сценария 
и помочь в достижении желаемой цели. 

— ПСБ Private Banking активно расширяет 
свою географию. В каких российских горо-
дах вы уже предлагаете услуги состоятель-
ным клиентам, какие планы по региональ-
ному развитию на 2023 год?
— У нас достаточно широкая география при-
сутствия — 27 точек в крупных городах-мил-
лионниках. Для обслуживания состоятельных 
клиентов открыты специальные VIP-офисы 
в Москве, Санкт-Петербурге, Омске, Ниж-
нем Новгороде и Казани. В других отделениях 
сети ПСБ обслуживание осуществляется в фор-
мате выделенной зоны ПСБ Private Banking. 
Наибольший потенциал для органического 
роста бизнеса по управлению частным капи-
талом имеют города-миллионники и промыш-
ленные города. В этом году мы планируем 
открыть еще один VIP-офис в Москве, также 
намереваемся расширять бизнес в Северной 
столице и на территории Крыма. 

— Как всеобщая цифровизация банковских 
услуг влияет на бизнес ПСБ Private Banking?
— Цифровизация банковского сектора, безус-
ловно, коснулась и индустрии Private Banking. 
Но развивая цифровые сервисы, необходи-
мо учитывать специфику этого сегмента. 
Основная часть состоятельных клиентов — 

это состоявшиеся люди зрелого возраста с более консервативным 
подходом к формату банковского обслуживания. Они привыкли 
решать свои вопросы в личном общении с консультантом, кото-
рому доверяют, и потому цифровые сервисы в сегменте Private 
Banking для них никогда не заменят персонального менеджера. 
Вместе с тем сейчас появляется все больше клиентов, которые 
сформировали капиталы в сравнительно молодом возрасте или 
унаследовали семейный бизнес. Это совсем другое поколение, 
которое привыкло решать большинство финансовых вопросов 
с экрана мобильного телефона.

Мы предлагаем удобный сервис и для тех, и для других, сохра-
няя высокий уровень офлайн-обслуживания и развивая безопас-
ный функциональный цифровой банкинг. 

— Какие еще ключевые точки роста для развития бизнеса вы 
определили для себя на этот год?
— В конце 2022 года мы утвердили стратегию развития бизнеса 
ПСБ Private Banking: переосмыслили работу с состоятельными 
клиентами, проанализировали их запросы и в соответствии с этим 
планируем полностью изменить подход к формированию продук-
товой линейки. Мы будем создавать адресные персональные пред-
ложения, отвечающие образу жизни и размеру капитала клиента. 

Мы планируем предоставить клиентам уникальную под-
писку — комплексное предложение с различными сервисами, 
которые клиент выбирает сам и может их менять, если меня-
ются его задачи или образ жизни. Такая концепция позволяет 
клиентам пользоваться набором сервисов и услуг по оптималь-
ной цене: это система повышенного накопления миль, начис-
ление процентов на остатки средств на счетах, гибкая система 
кешбэка и многое другое. С учетом своего образа жизни и ин-
тересов каждый клиент сможет самостоятельно формировать 
оптимальный для себя набор сервисов в рамках подписки. 
Число сервисов в подписке будет расширяться в соответствии 
с тенденциями рынка.  

В рамках Группы ПСБ совместно с нашей управляющей ком-
панией и брокером мы работаем над существенным расшире-
нием линейки инвестиционных продуктов. Планируется запуск 
продуктов прямых инвестиций, например будут организованы 
фонды недвижимости, проекты, в которые можно заходить на 
горизонт до года и получать доход. 

Появятся более надежные активы, которые подкреплены и дол-
говыми инструментами, и кредитным портфелем, и цифровыми 
финансовыми активами. Мы хотим охватить не только прямые 
портфельные инвестиции (в том числе проектные) и, возможно, 
венчурные, но и инвестиции в искусство, золото, драгоценные 
камни как наиболее долгосрочный защитный актив с горизонтом 
инвестирования от 10 лет. 

В этом году логично ожидать укрепления позиций тех игро-
ков, которые к управлению частным капиталом будут подходить 
гибко и комплексно: усиливать инвестиционную экспертизу, про-
должать совершенствовать качество сервиса, в том числе в дистан-
ционных каналах обслуживания, расширять перечень доступных 
альтернативных инвестиций и предоставлять широкий набор 
нефинансовых услуг. Б.О 
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— Алексей, верно ли я понимаю, что про-
грамма ALROSA Diamond Exclusive работает 
уже не первый год? В пресс-релизе «АЛРОСА» 
говорится, что ВТБ запустил продажу инве-
стиционных бриллиантов в private banking 
в 2018 году. Еще какие-то банки предлагали 
бриллианты до отмены НДС с октября про-
шлого года?
— Программа ALROSA Diamond Exclusive 
действительно была запущена в 2018 году, 
открыв частным инвесторам — клиентам 
private banking — возможность приобретать 
у нас редкие, эксклюзивные бриллианты, 
прежде доступные только профессиональ-
ным клиентам «АЛРОСА», то есть крупным 
международным дилерам и ювелирам. С про-
граммой в ее прежнем формате помимо ВТБ 
работали многие российские банки, в первую 
очередь крупнейшие в стране офисы private 
banking. Их состоятельные клиенты всегда 
заинтересованы в диверсификации активов, 
а бриллианты были и остаются надежным 
способом для хранения части состояния, 
передачи по наследству и интересны круп-
ным коллекционерам ввиду их редкости 
и уникальности.

 
— Насколько вырос спрос на бриллианты 
по программе ADE в РФ в прошлом году? 
Каковы прогнозы по объемам реализации 
в 2023 году и далее?
— Продажи «АЛРОСА» в рамках этой про-
граммы в 2022 году практически утроились 
в годовом сопоставлении. Мы ожидаем, что 
в 2023 году тенденция усилится благодаря 
реформе по НДС с октября прошлого года. 

РЫНОК

Приобретение инвестиционных бриллиантов стало доступно частным 
лицам в России благодаря программе ALROSA Diamond Exclusive (ADE). 
Алексей Суворов, руководитель по развитию программы, 
рассказал «Б.О» о перспективах таких вложений

Алексей Суворов («АЛРОСА»):
Бриллианты всегда были 
надежным способом 
сохранения состояния
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Это «бриллиантовые корзины» — наборы относитель-
но некрупных бриллиантов, от 0,3 до 2 карат, подо-
бранные так, чтобы обеспечить единую цену за карат. 
Это чисто инвестиционный продукт с удобным входом 
и выходом из инвестиции. Его отличает более высокая 
ликвидность: если владелец оставляет актив на от-
ветственное хранение в «АЛРОСА», компания предла-
гает опцию обратного выкупа. Порог входа ниже, чем 
в редкие бриллианты, — от 20 тыс. долларов в рублях. 
Учитывая курсовые прогнозы, мы фиксируем по этому 
продукту большой интерес ввиду его повышенной 
ликвидности. 

 
— Клиенты в 2022 году уже столкнулись с пробле-
мой, как хранить золото. У компании есть в этой свя-
зи предложение, но как зависит стоимость хранения 
от цены камней? Есть ли страховка?
— Уникальная особенность бриллиантов — это высо-
чайшая концентрация стоимости на единицу и мас-
сы, и объема. Актив стоимостью миллион долларов 
фактически вписывается в кольцо на пальце. При этом 
он практически вечен и нетребователен к условиям 
хранения. Как производитель мы располагаем всем 
необходимым для обеспечения сохранности бриллиан-
тов, поэтому стоимость ответственного хранения для 

покупателей — 12 тыс. рублей в год за ячейку, куда можно поме-
щать купленные в течение действия договора хранения брилли-
анты или «корзины» в желаемом количестве. Мы также всегда 
помогаем с оформлением страховки и обеспечением транспорти-
ровки, если это необходимо. Все бриллианты, принятые нами на 
транспортировку и ответственное хранение, застрахованы.

 
— Берут ли банки дополнительную комиссию при обратном 
выкупе компанией проданных ими «корзин»?
— Нет. Обратный выкуп осуществляется напрямую компанией 
«АЛРОСА» с небольшим конкурентоспособным спредом.

 
— Инвесторов всегда волнуют вопросы ликвидности. Каково 
прогнозное время обратной реализации single stones на пло-
щадках «АЛРОСА»? Будут ли это физические торги или только 
онлайн-аукционы?
— Обратная реализация осуществляется в рамках прямого взаи-
модействия между владельцем и «АЛРОСА», банки в этой сделке 
не участвуют. Время обратной реализации напрямую зависит от 
конкретного экземпляра. Чем реже бриллиант, тем выше его кол-
лекционная ценность. Но соответственно есть и обратная сторо-
на — очень большая редкость может вести к снижению ликвид-
ности. Важен баланс. По нашему опыту, наибольшей ликвидно-
стью обладают бриллианты от 3 до 10 карат с высокими оценками 
цвета и качества. Как правило, речь идет о сроках три-четыре 
месяца. Что касается механизма, то на сегодняшний день мы 
ориентируемся в первую очередь на схему, хорошо зарекомендо-
вавшую себя в прошлые годы, — торги осуществляются онлайн 
с опцией физического просмотра при желании покупателя.

— Каковы ваши прогнозы: сколько банков предложит состоя-
тельным клиентам новый вид инвестиций до конца текущего 
года и на среднесрочную перспективу?
— Сейчас на той или иной стадии процесса подключения к про-
грамме ALROSA Diamond Exclusive, включая предварительное 
обсуждение, находится 15 банков. По договоренности с ними 

январь 2023 | БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ    75

Инвесторов привлекает возможность при-
обретать в банках бриллианты без НДС, они 
стали доступнее на фоне растущего спроса 
на альтернативные квазидолларовые активы. 
Потенциал рынка на ближайшие годы, по 
нашим оценкам, — около 200 млн долларов 
в рублевом эквиваленте в год. Сейчас мы ви-
дим явно выраженный, уверенный интерес 
к этому инструменту. Помимо высокой капи-
талоемкости и мобильности на фоне недо-
ступности сегодня многих валютных активов 
важными преимуществами этой инвестиции 
являются привязка цен к международному 
рынку и относительно низкая волатильность.

 
— Какие параметры программы ADE изме-
нились после налоговой реформы?
— До 1 октября 2022 года инвестиционный 
спрос на бриллианты в России был огра-
ничен из-за наличия НДС. После того как 
частные лица получили возможность приоб-
ретать их в банках, мы видим существенный 
рост спроса. В ответ на это мы расширили 
коллекцию индивидуальных редких брилли-
антов программы, а также предложили рын-
ку принципиально новый составной продукт.

В коллекцию редких индивидуальных 
бриллиантов теперь включены бесцветные 
экземпляры массой от 2 карат с высокими 
оценками цвета и чистоты, а также фанта-
зийные цветные камни различных оттенков, 
в первую очередь желтые и розовые. Порог 
входа в этот сегмент  — 50 тыс. долларов 
в рублевом эквиваленте.

Кроме того, мы разработали новый инстру-
мент, аналогов которому на рынке не было. 

 ИНВЕСТИЦИИ



раскрывают эту информацию они сами. На момент 
нашего разговора, например, только в январе офи-
циально объявили о подключении к расширенной 
программе ВТБ, Альфа-Банк и Совкомбанк.

 
— Насколько понятными являются ценообразо-
вание при инвестициях в бриллианты и перспек-
тивы роста стоимости актива? Какие механизмы 
существуют? 
— Компания работает постоянно над повышением 
прозрачности механизма ценообразования. Мы по-
нимаем, что для бриллиантов оно сложнее, чем для 
некоторых других инструментов: на цену влияет не 
один, а сразу несколько ключевых факторов. Поэтому 
на сайте есть калькулятор, который позволяет инве-
стору определить изменение стоимости актива: задав 
параметры бриллианта, можно увидеть его текущую 
стоимость.

Как известно, у бриллиантов есть специфика. 
В отличие от тех же драгметаллов, при определении 
цены учитываются не только вес, но и общеизвест-
ные «4С» (Carat weight, Color, Clarity, Cut, то есть масса 
в каратах, цвет, чистота, форма огранки), а  также ка-
чество огранки, флуоресценция. Развитие цифровых 
технологий позволило сделать определение цены 
максимально прозрачным. На бриллиантовом рынке 
на сегодняшний день представлено достаточно много 
международных торговых и аукционных площадок, 
где ежедневно размещаются сотни тысяч лотов, по-
этому их данные отражают объективную ситуацию 
по спросу на рынке.

Именно на их основе высчитываются индекс цен 
на индивидуальные бриллианты, а также агрегиро-
ванный индекс для «бриллиантовых корзин». Роботи-
зированный алгоритм агрегирует данные по актуаль-
ным ценам на глобальном рынке, отражая динамику 
их движения. Индивидуальный индекс рассчитыва-
ется в привязке ко всем ключевым характеристикам, 
влияющим на цену бриллианта, включая карат-
ность камня, его чистоту, форму огранки и другие, 
агрегированный — отражает динамику движения 
цен усредненного профиля ассортимента «корзин». 
Именно это позволяет, несмотря на различия между 
наборами, гарантировать единую цену за карат как 
при продаже, так и при обратном выкупе. Важно, что 
инвесторы получают доступ к сервису, в котором всег-
да можно рассчитывать текущую стоимость своего 
и любого другого актива. 

— Что лежит в основе инвестиционной идеи в слу-
чае бриллиантов? 
— Инвестиционный потенциал природных брилли-
антов обусловлен конечностью мировых запасов ал-
мазов в условиях исчерпания известных и отсутствия 
новых крупных месторождений. Эта тенденция соче-
тается с уверенно растущим в долгосрочной перспек-
тиве спросом на бриллиантовые украшения. Мак-
симальным инвестпотенциалом обладают наиболее 
редкие, крупные и красиво окрашенные экземпля-
ры — алмазов, пригодных для их создания, на плане-
те ограниченное количество, их находят все меньше 

Дмитрий Брейтенбихер,
старший вице-президент, 
руководитель направлений 
Private Banking 
и «Привилегии» ВТБ

Мы рекомендуем на-
шим клиентам отводить 
в портфеле до 7% под 
альтернативные инвести-
ции. Бриллианты «АЛРО-

СА» станут надежным инструментом диверсификации 
активов в долгосрочной перспективе, особенно по-
сле исключения из их стоимости НДС в размере 20%. 
Наибольшим инвестиционным потенциалом обладают 
бриллианты размером от 2 карат с высокими показателя-
ми цвета и качества, а также камни редких фантазийных 
цветов. Это связано с тем, что их предложение ограниче-
но, а спрос по-прежнему стабилен, что создает базу для 
долгосрочного роста стоимости этого актива.

Алина Назарова,
руководитель «А-Клуба»

Мы видим активный 
интерес к этому сегменту. 
Многие клиенты «А-Клуба» 
рассматривают бриллианты 
как альтернативную инве-
стицию, и мы считаем, что 
это уместная инвестиция на 
небольшую часть портфеля. 

Бриллианты — это актив для вложений на длинном го-
ризонте, фундаментальная привлекательность которого 
обусловлена конечностью мировых запасов алмазов 
и уверенным потребительским спросом на бриллианты 
в долгосрочной перспективе.

По отчетам наших аналитиков, сейчас к инвестиционным 
бриллиантам наблюдается отложенный спрос со стороны 
китайских потребителей после отмены COVID-ограничений. 
Также на рост стоимости в ближайшей перспективе будет 
влиять тот факт, что крупнейшие в мире алмазные рудники 
достигли своего пикового уровня добычи. На фоне этих 
факторов алмазы инвестиционного качества продолжили 
дорожать, рост цен составил около 20% в год.

Инвестиции в бриллианты имеют ряд плюсов. Это 
уникальный по капиталоемкости актив с максимальной 
концентрацией стоимости на единицу массы и объема. 

Екатерина Серединская,
управляющий директор 
Sovcombank Wealth 
Management

В прошлом году мы наблю-
дали повышенный спрос на 
золотые слитки со стороны 
частных клиентов, для 
которых покупка драгме-
таллов стала альтернативой 

валютным сбережениям. Поэтому мы рассчитываем, что 
бриллианты станут таким же востребованным инстру-
ментом диверсификации портфеля у инвесторов.

РЫНОК
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и реже. При этом любой природный бриллиант, даже 
относительно небольшой, — это предмет роскоши. 
Опыт прошлого и нынешняя статистика показывают, 
что спрос на них слабо реагирует на внешние шоки 
и быстро восстанавливается, так что отрасль спокойно 
справляется с колебаниями спроса по причине эконо-
мических катаклизмов. Сейчас, кстати, именно вхо-
дящий в «бриллиантовые корзины» мелкоразмерный 
ассортимент может получить дополнительный импульс 
за счет отмены в начале 2023 года коронавирусных 
ограничений в Китае. Конечно, в алмазно-бриллианто-
вой отрасли бывают свои кризисы, но они цикличны 
на относительно недлинных периодах.

Важно и то, что локальные цены на бриллианты при-
вязаны к мировым, но все расчеты происходят в рублях. 
Это делает их востребованным квазивалютным активом.

 
— Какова динамика цен на бриллианты в мире на 
длинном горизонте? Можно ли говорить о том, что 
в 2021-2022 годах наблюдался восстановительный рост 
после падения стоимости на пике пандемии?
— По итогам 2022 года при всех его сложностях инди-
кативные индексы мировых цен на бриллианты массой 
от 1 до 3 карат прибавили 9–15% к уровням конца 
2019 года, когда мировая экономика еще не вошла в пе-
риод турбулентности, начавшийся с пандемии корона-
вируса. А на горизонте 15 лет рост цен на бриллианты 
массой 1 и 3 карата составил 25–28%.

 
— Прогнозы существенного роста цены к 2030-м 
годам основаны на росте спроса на фоне падения 
добычи из-за выведения из эксплуатации крупных 
рудников. Но и геологоразведка развивается. Есть 
ведь юниорные проекты?
— Они есть, но крупных алмазных открытий, спо-
собных стать основой масштабного промышленного 
предприятия, за последние десятилетия во всем мире 
практически не было. Мировое производство алмазов, 
по оценке отраслевой организации Кимберлийско-
го процесса, составило 120 млн карат в 2021 году и 
будет вблизи этого уровня как минимум в ближайшие 
годы — а это на 21% ниже, чем в 2017 году, когда был 
добыт рекордный за последнее десятилетие объем  — 
151 млн карат. При этом спрос на бриллианты сохра-

няется, обеспеченные люди, в том числе в быстро раз-
вивающихся азиатских странах, активно их покупают. 
Спрос на товары класса люкс на фоне увеличения числа 
состоятельных людей на планете при всей волатильно-
сти мировой экономики стабильно растет. По данным 
аналитиков консалтинговой компании Bain, количество 
новых потребителей со средним и высоким уровнем 
дохода к 2030 году в одной только Индии может выра-
сти на 35–40 млн человек по сравнению с 2022 годом, 
в Юго-Восточной Азии — на 20–25 млн человек. Укра-
шения с природными бриллиантами представляют со-
бой неотъемлемую часть рынка люксовых товаров. Так 
что гранильный сектор уверенно потребляет алмазы, 
и в ближайшие десятилетия дефицит будет нарастать. 

 
— Некоторые финансовые организации готовятся 
предложить клиентам не только физические брилли-
анты, но и инструменты инвестирования и финансо-
вого хеджирования рисков — в виде ПИФов и цифро-
вых активов. Как вы к этому относитесь?
— Безусловно, мы считаем оправданным расширение 
списка организаций, имеющих право приобретать 
у нас бриллианты по ставке 0%, чтобы допустить 
управляющие компании к формированию бриллиан-
товых ЗПИФов. Это позволит существенно расширить 
круг потенциальных инвесторов за счет тех, для кого 
20 тыс. долларов — это запретительный порог. Потому 
что сейчас, конечно, это в первую очередь продукт для 
достаточно состоятельных клиентов, клиентов private- 
банкинга. Кроме того, мы активно работаем в направ-
лении цифровых активов на фоне повсеместного к ним 
интереса. Планируем уже в ближайший год протести-
ровать выпуск цифрового финансового актива, ЦФА, 
на основе бриллиантов. Это, по сути, цифровой аналог 
ЗПИФа или металлического счета без опции выхода  
в физический бриллиант. Б.О 



РЫНОК

Золото в прошедшем году стало влиятельным финансовым инструментом 
наравне с акциями, облигациями и другими альтернативными инвестициями. 
Повышенный интерес к драгоценным слиткам определен желанием инвесторов 
эффективно диверсифицировать свой портфель с перспективой доходности 
на длительном горизонте на фоне нестабильности на рынках капитала

Текст
ЕВГЕНИЙ БЕРЕСНЕВ,
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ ПРОДАЖ ИНВЕСТИЦИОННЫХ 
ПРОДУКТОВ PRIVATE BANKING И «ПРИВИЛЕГИИ» ВТБ

«Золотые» инвестиции 
во времена 
турбулентности
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о итогам 2022 года инвестиции в золо-
то стали наиболее востребованы среди 
состоятельных клиентов банков. Особен-
но спрос вырос после отмены НДС 20% 
в марте. С этого момента ВТБ реализовал 
более 30 тонн слитков, что для российского 
рынка — рекордный показатель, а средний 
объем сделки составил 10 кг. 

Первоначально золото хорошо зарекомен-
довало себя в качестве защитного актива после эскалации гео-
политических рисков и последующего скачка цен на драгоцен-
ный металл. Эффекта хватило примерно на первую половину 
года, вторая была уже менее прибыльной с точки зрения доход-
ности. Это связано с высокой стоимостью доллара, вызванной 
агрессивными действиями ФРС США (повышение ставок и ко-
личественное ужесточение). В слабых валютах золото показало 
себя намного лучше. Например, цена на него в японских иенах 
выросла на 15,5%, в евро — на 15,18%, в китайских юанях — 
на 9,19%, в аргентинских песо — на рекордные 71,57%.

Кроме того, на динамику цен могло повлиять усиление 
конкуренции со стороны других защитных активов, таких 
как казначейские облигации США и сберегательные счета, 
а также iBonds, доходность по которым превышала 9% из-за 
высокой инфляции. 

Большинство экспертов и аналитиков считают, 
что 2023 год будет успешным для золота как 
инвестиционного актива. Есть несколько 
важных факторов, которые будут положительно 
влиять на его стоимость: увеличение спроса 
и покупки со стороны центральных банков, 
растущий глобальный спрос на ювелирные 
изделия и ограниченное предложение 
со стороны золотодобывающих компаний.



Добыча золота составляет около 75% годового 
спроса. Ее пик пришелся на 2018 год, а в последнее 
время она находилась в стагнации. По данным Все-
мирного совета по золоту, общее предложение уве-
личилось на 1% в годовом выражении, до 1215 тонн 
по состоянию на третий квартал 2022 года, но 
этого мало.

Находить новые качественные прибыльные золо-
тые проекты становится все труднее, а экономиче-
ская целесообразность таких проектов ставится под 
сомнение растущей инфляцией, которая увеличивает 
затраты на строительство и эксплуатацию рудников.

Стоит помнить и о возможном переходе ФРС 
США к снижению ставок. Федеральная резервная 
система повышает процентные ставки самыми 
быстрыми темпами в новейшей истории. Ожидает-
ся, что в ближайшие годы она переключится на их 
снижение. Некоторые аналитики предсказывают, 
что это может произойти уже в конце 2023 года, 
когда экономика оправится от пандемии COVID-19 
и потенциально столкнется с другими проблемами, 
такими как рецессия.

Как правило, более низкие процентные ставки 
положительно влияют на спрос на золото, поскольку 
могут увеличивать его привлекательность как инстру-
мента сбережения или защиты от инфляции. Когда 
процентные ставки низкие, инвесторы с большей 
вероятностью будут покупать золото в качестве защит-
ного актива, что может привести к росту цен на него.

В последнее время доллар слабеет. Поскольку 
участники рынка ожидают возможности смягчения 
денежно-кредитной политики США, они считают, 
что доллар продолжит слабеть в середине 2023 года.

Таким образом, «золотые» инвестиции 
и в 2023 году могут быть интересной стратегией 
как для рисковых, так и для консервативных инве-
сторов. В любом случае стоит перекладываться в этот 
инструмент с точки зрения диверсификации активов 
и получения прибыли на длительном горизонте 
планирования. Уверен, в сложные времена надежные 
решения — лучший способ сохранить и приумно-
жить капитал. Б.О 
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Что касается растущего спроса и новых покупок со 
стороны центральных банков, то во всем мире, особен-
но в Китае, Турции и Индии, скупают золото рекордны-
ми темпами. Эта тенденция продолжается уже 13 лет, 
но в последнее время она ускорилась из-за диверсифи-
кации валютных активов и уменьшения зависимости 
от доллара США.

В третьем квартале глобальные центробанки значи-
тельно увеличили закупки этого драгметалла, обеспе-
чив в общей сложности запасы золота почти 400 тонн. 
Это самый высокий объем спроса со стороны данного 
сектора в отчетах Всемирного совета по золоту начиная 
с 2000 года, и он почти вдвое превышает предыдущий 
рекорд в 241 тонну в третьем квартале 2018 года. Это 
также знаменует собой восьмой квартал подряд чистых 
покупок, в результате чего общий объем с начала года 
достиг почти 700 тонн, что выше, чем любой другой 
годовой объем с 1967 года, когда доллар еще был обе-
спечен золотом.

Аппетит центральных банков в значительной степени 
обусловлен переходом к более безопасным активам из-за 
роста инфляции. В ноябре Народный банк Китая объ-
явил о закупке 32 тонн золота по цене около 1650 долла-
ров за унцию. Ожидается, что эта тенденция сохранится 
в 2023 году и будет способствовать росту цен на золото.

Другим важным показателем является восстановле-
ние спроса на ювелирные изделия. Ежегодный спрос на 
золотые украшения за последнее десятилетие колебался 
от 840 до 2,1 тыс. тонн, в среднем составляя около 1,5 тыс. 
тонн в год. Согласно данным Всемирного совета по золоту, 
спрос на золотые украшения в третьем квартале 2022 года 
был высоким — потребление достигло 523 тонн. Это уве-
личение на 10% по сравнению с прошлым годом, несмо-
тря на ухудшение глобальной экономической ситуации.

Ожидается, что по мере того, как Китай ослабля-
ет ковидные ограничения и вновь открывает свою 
экономику, спрос на золотые украшения будет расти. 
Сегодня Китай является крупнейшим рынком золо-
тых ювелирных изделий в мире с оборотом почти 
700 тонн в год. Повышенный спрос в Китае обуслов-
лен культурными обычаями и растущим богатством 
среднего класса, который рассматривает владение 
золотом как признак финансовой состоятельности 
и свободы. Можно сделать ставку на то, что китайцы 
увеличат запасы золота в 2023 году.

ИНВЕСТИЦИИ

Ограничение предложения со стороны 
золотодобывающих компаний — 
еще один ключевой фактор.

Еще один фактор — ослабление доллара 
США. Цены на золото и стоимость 
доллара США имеют тенденцию 
двигаться в противоположных 
направлениях: когда стоимость доллара 
падает, цены на золото начинают расти.

Ожидается, что эта тенденция 
сохранится и в 2023 году, что может 
привести к сокращению предложения 
и потенциально поднять цены на золото.

Так, по данным World Gold Council 
(Всемирного совета по золоту), 
с начала 2022 года спрос на золото 
со стороны центральных банков 
составляет 673 тонны, что превышает 
все годовые показатели с 1967-го.



— Анастасия, какую динамику пока-
зал портфель премиального сегмента 
в 2022 году?
— Сразу уточню, что в банке Уралсиб мы 
подразделяем премиальное направление 
на два клиентских сегмента: Premium, где 
ресурсный портфель клиентов составляет 
от 2 млн до 40 млн рублей, и Private, где 
клиентский портфель начинается с 40 млн 
рублей. Так вот, прошедший год стал для 
нас успешным как в сегменте Premium, 
так и в сегменте Private, при том что 
2022 год выдался для всех участников 
российского банковского рынка, пожалуй, 
самым сложным и непредсказуемым. Но 
нам удалось вовремя увидеть открывше-
еся окно возможностей и использовать 
сложившуюся ситуацию для улучшения 
своих позиций на рынке. Как результат за 
год мы нарастили количество активных 
клиентов в премиальном направлении на 
15%. Рост в сегменте Private составил 52%.

Объем ресурсного портфеля, который 
включает банковские и небанковские про-
дукты, увеличился на 22%. Значимый рост 
также показал сегмент Private, увеличив-
шийся на 29%.

РЫНОК

Анастасия Агафонова, руководитель 
департамента по работе с состоятельными 
семьями банка Уралсиб, рассказала «Б.О» 
об итогах 2022 года, наиболее популярных 
и эффективных стратегиях управления 
инвестиционным портфелем, а также о планах 
развития премиального направления в 2023 году

Анастасия Агафонова 
(банк Уралсиб):
База клиентов 
private banking 
за год у нас 
выросла более 
чем в полтора раза
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Текст
ПАВЕЛ САМИЕВ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

— Какие услуги на данный момент наиболее востребованы среди 
премиальных клиентов?
— Если говорить о премиальных клиентах, то здесь традиционно 
востребован пакет услуг «Premium», в рамках которого доступны при-
вилегии для путешественников, например проходы в бизнес-залы по 
программе DragonPass, полис страхования для путешественников до 
300 тыс. евро, повышенные процентные ставки по накопительным 
счетам и вкладам, премиальная кредитная карта MIR SUPREME с бес-
платным обслуживанием, кредитным лимитом до 1,5 млн рублей, 
льготным периодом до четырех месяцев и повышенным кешбэком.

В этом году банк запустил эмиссию карт платежной системы 
UnionPay. С картами этой международной платежной системы можно 
совершать покупки в поездках за границей — более чем в 150 странах.

Сейчас клиентам уже доступна к выпуску дебетовая карта 
UnionPay Benefit. В ближайшее время линейка карт будет дополнена 
картой самого высокого уровня — UnionPay Diamond, которая будет 
доступна к выпуску держателям пакетов услуг.

Если клиент хочет приобрести недвижимость за рубежом, полу-
чить консультационное сопровождение или открыть зарубежный 
счет, то у нас все это можно реализовать легко и быстро. В 2022 году 
среди наших премиальных клиентов очень популярными стали на-
правления ОАЭ и Турции. Не исключено, что этот тренд сохранится 
и в 2023 году. 

— Какие стратегии управления портфелем пользуются наиболь-
шей популярностью?
— При формировании портфеля клиенты прежде всего отталкиваются 
от текущих рисков, и 2022 год стал годом ухода прежде всего от рисков 
инфраструктурных. Еще бы, ведь до сих пор остаются заблокированны-
ми многие еврооблигации и структурные ноты иностранных эмитен-
тов в европейских депозитариях Euroclear и Clearstrеam. Вместе с тем 
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одной из основ защиты от рисков является широкая диверсификация, 
поэтому клиенты (особенно сегмента HNWI) стремятся использовать 
несколько юрисдикций хранения, среди активов выбирают инстру-
менты с защитой капитала, долговые инструменты. Многие клиенты, 
живущие в России, стремятся размещать средства в консервативные 
рублевые или валютные (в основном еврооблигации) инструменты, 
полностью реализуемые через российскую инфраструктуру, а также 
золото. За рубежом спросом пользуются варианты инвестиций в ев-
рооблигации, сбалансированные стратегии на крупнейших рынках 
акций и недвижимость.

— Какие необычные lifestyle-задачи вы решали в последнее время?
— В 2022 году клиенты стали ставить перед нами скорее страте-
гические задачи. Связаны они были с покупкой недвижимости 
и релокацией валютного капитала. Мы помогали с покупкой квар-
тир и вилл в Дубае, оформляли различные документы в Турции 
и в странах Карибского бассейна.

По-прежнему был спрос и на московскую недвижимость; воз-
можно, этому способствовал некоторый дисконт, возникший на 
рынке элитного жилья. Все понимали, что этот тренд может быть 
довольно скоротечным, и старались не упустить такую возмож-
ность удачных инвестиций.

Наши клиенты продолжают путешествовать. Мы организуем 
для них отдых в разных уголках света. В качестве примера при-
веду поездку семьи наших клиентов на Северный полюс. Это был 
один из самых интересных подобных проектов, и я очень рада, что 
удалось его успешно реализовать.

Ежегодно мы реализуем множество задач и всегда отслеживаем 
тренды рынка нефинансовых услуг. Это позволяет нам идти в ногу 
со временем, предлагая актуальные продукты и предугадывая жела-
ния наших клиентов.

— Что отличает «Уралсиб Private Banking» 
от премиальных сегментов других банков?
— Это в первую очередь возможность 
переводов с использованием SWIFT. Банк 
не вошел в санкционные списки и готов 
предоставлять эту услугу клиентам. Мы так-
же предлагаем международную дебетовую 
карту Union Pay, которая пользуется спросом 
у клиентов, выезжающих за рубеж. У нас 
в банке можно хранить евро без комиссий, 
есть депозиты в китайских юанях. Также 
клиенты нашего банка могут совершать 
переводы в турецких лирах, скоро к ним 
добавятся дирхамы.

Кроме того, мы предлагаем возможность 
размещения средств на зарубежных пло-
щадках, наличие своего брокера и гибких 
тарифов на конвертацию.

— Какие планы по развитию премиального 
сегмента на 2023 год?
— Мы планируем расширение продукто-
вой линейки как в области банковских, так 
в области небанковских продуктов. Совсем 
скоро начнем открывать брокерские счета 
на международной площадке. Хотелось бы, 
развиваясь, сохранить главные качества, 
которые в течение многих лет являются не-
отъемлемой частью премиального направ-
ления нашего банка: гибкость и высокий 
уровень клиентского сервиса. Б.О 

PRIVATE BANKING
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Начальник управления персонального банковского обслуживания

про реакцию на изменения, эффективность 
инвестиций и индивидуальный подход к клиентам

Юлия Селивановская (Ак Барс Банк)

Про вызовы
На исходе зимы 2022 года российская экономика и финансо-
вая система столкнулись с большими вызовами. Что касается 
Ак Барс Private, наличие квалифицированных специали-
стов, способность оперативно и эффективно реагировать 
на клиентские запросы любой сложности, предоставлять 
качественную экспертизу позволили вывести сотрудниче-
ство на принципиально новый уровень и укрепить доверие 
клиентов.

Про продукты
Последние события показали, что важны не только и не 
столько рыночные риски, сколько инфраструктурные, то 
есть элементарная возможность распоряжаться своими акти-
вами и реализовывать свои права как, например, акционера 
или держателя облигаций. Поэтому все новые продукты 
и инвестиционные решения сконструированы и протести-
рованы с учетом именно инфраструктурных рисков.

В нашей продуктовой линейке появились новые продук-
ты, решающие те или иные запросы. С выходом российских 
компаний на юаневый долговой рынок клиенты получили 
возможность инвестировать в альтернативные финансовые 
инструменты. Валютная диверсификация стала необходимо-
стью в условиях геополитических рисков, и в то же время 
защитным инструментом для инвесторов. Кроме того, счета 
в альтернативных валютах выступают и в роли платежных 
инструментов для проведения расчетов.

Падение капитализации российских акций открыло но-
вые возможности на локальном рынке.

Про инвестиции
Весной инвесторы были дезориенти-
рованы и фокусировались в первую 
очередь на классических безриско-
вых инвестициях — депозитах. 
Особенно на фоне ставок 20+%. 
Это предсказуемый и объективный 
процесс — психологически в слож-
ной ситуации комфортнее выбрать 
простой и понятный инструмент, 
особенно если соотношение «риск — 
доходность» так перекошено в сторо-
ну доходности.

С нормализацией ключевой став-
ки, появлением понимания новых 
правил игры и того, что новые став-
ки не покроют возросшей инфляции, 
мы доносим до инвесторов следую-
щую мысль: чтобы сохранить эффек-
тивность инвестиций, нужно бежать 
в два раза быстрее. А это невозможно 

без активного использования инвестиционных 
инструментов в портфеле.

Про противостояние трудностям
Многие наши клиенты перевели к нам активы из 
других инвестиционных компаний и банков, что 
кратно увеличило нагрузку на клиентское обслу-
живание, но мы справились с этим испытанием, 
оптимизировав внутренние процессы.

Мы наблюдаем масштабный рост запросов на 
мониторинг ситуации — все наши клиенты с по-
ниманием относятся к появившимся сложностям. 
Наша задача — внимательно отслеживать любые 
изменения и адекватно на них реагировать. Мы 
держим наших клиентов в курсе происходящего, 
потому что психологический комфорт — это крае-
угольный камень принятия взвешенных инвести-
ционных решений.

Про VIP-клиентов
Философия private banking подразумевает пер-
сональный подход и исключительность каждого 
клиента. Несмотря на схожесть запросов клиентов, 
мы придерживаемся стратегии индивидуального 
подхода и максимально тщательного выявления 
потребностей и задач клиента. Одна и та же зада-
ча, озвученная разными клиентами, в результате 
обсуждения может трансформироваться и полу-
чить новое решение.  Б.О 
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Руководитель МКБ Private banking

про семейный офис, рублевые облигации 
и платежные кольца

Юрий Бабин (МКБ Private banking)

Про вызовы
В новой реальности для многих клиентов ценность помощи 
и поиска решений значительно увеличилась. Нужно было 
быстро разбираться в большом количестве нововведений, ка-
сающихся валютного законодательства, проведения платежей, 
хранения активов. С другой стороны, на рынке начали появ-
ляться новые возможности, требовались глубокое погружение 
и знания, чтобы понять, какие из них надо использовать. 

Про развитие
В 2022 году мы продолжили развивать семейный офис и ста-
ли еще больше внимания уделять планированию будущего 
семьи клиента. Например, наши специалисты помогают 
заранее организовать передачу бизнеса наследникам. 

Понимая, как важно нашим клиентам живое общение, 
в 2022 году мы открыли еще один офис МКБ Private banking 
в Москва-Сити, представительство в Екатеринбурге и недавно 
private-зону в г. Верхняя Пышма — одном из крупных про-
мышленных центров страны. 

Про продукты
В линейке наших продуктов появились новые, например, 
вклады-конструкторы в юанях, ориентированные на опреде-
ленную цель, мерные и стандартные золотые слитки. Была 
упрощена процедура выдачи кредита клиентам — владельцам 
бизнеса. Мы сделали бесплатные транзакции для клиентов 
private banking, они не платят за операционную поддержку. На-
правление по работе с драгоценными металлами внутри МКБ 
продолжает активно развиваться, и с начала 2023 года у нас  
в продаже можно приобрести одиночные крупные бриллианты 
(«солитеры») и «бриллиантовые корзины». 

Про долгосрочные тренды
С отменой НДС на золото состоятельные клиенты стали 
проявлять большой интерес к золотым мерным слиткам. 
В течение последующих нескольких лет этот тренд останется. 
Недавно отменили НДС на бриллианты, и в ближайший год 
мы увидим рост спроса на драгоценные камни. 

Открытие счетов в новых юрисдикциях, например в ОАЭ 
или Гонконге, будет также востребовано. 

Передача бизнеса по наследству — вопрос, который будет 
становиться все актуальнее. Установленных правил игры 
на рынке нет, поколения меняются, капитал нужно переда-
вать наследникам. В рамках семейного офиса в МКБ Private 
banking выделено направление, которое занимается вопро-
сами наследования. 

Появляется все больше людей, которые хотят заниматься 
благотворительностью системно и на регулярной основе; 
возможно, мы увидим большее развитие рынка эндаументов 
в России. 

Про инвестиции
Рынок рублевых облигаций показал необыкновен-
ную устойчивость в этом году. После самой большой 
коррекции рынка облигаций в марте 2022 года ин-
декс гособлигаций полной доходности уже отыграл 
более 90% падения. Появились облигации в юанях. 
Российские эмитенты стали размещать замещающие 
облигации для выполнения своих обязательств. Воз-
можны выпуски бумаг с привязкой к курсу доллара, 
евро, швейцарского франка, при этом инфраструктур-
ный риск владения полностью уходит. 

Про клиентские запросы
В начале 2022 года мы получали много просьб помочь 
найти альтернативу оплате с помощью телефона. 
Мы стали первым банком среди системно значимых, 
который предоставил клиентам возможности систе-
мы «СБПэй». У нас также есть платежные кольца, 
которые позволяют совершать бесконтактную оплату 
покупок. В январе 2023 года мы выпустили платеж-
ные стикеры, которые можно прикрепить к смартфо-
ну и снова оплачивать покупки привычным образом. 
Еще одна новая тема — запросы от коллекционеров 
предметов искусства и антиквариата. 

Про ориентиры на 2023 год
Планируем дальнейшую региональную экспансию. 
Будем обновлять и расширять линейку продуктов, 
ориентируясь в первую очередь на потребности наших 
клиентов, а также на новые перспективные тренды 
на рынке. В ближайшем будущем мы представим ком-
плексную программу по сопровождению коллекций. 
Она будет интересна тем, кто собирает уникальные 
вещи и антиквариат или получил их в наследство, 
а также частным инвесторам и меценатам. Б.О 
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Заместитель председателя правления, руководитель Rosbank L’Hermitage Private Banking

про итоги, стратегию, тренды

Улан Илишкин (Росбанк)

Про итоги-2022
Прошедший год стал мощной проверкой на прочность. 
Росбанк всегда подходил к рискам консервативно, за что 
не раз подвергался критике, но именно наша осторожность 
сыграла нам на руку, в первую очередь — с точки зрения 
качества портфеля. К концу 2022 года мы подошли с хороши-
ми показателями и по достаточности капитала, и по ликвид-
ности, и по минимуму просадок в части кредитов.

Про стратегию
2022 год оказал влияние на наши планы по продуктам, 
однако мы не фокусировались исключительно на депозитах 
и валютных операциях клиентов. Мы продолжаем обще-
ние с клиентами с позиции портфельного подхода с учетом 
корректировки в пользу локальных продуктов. 

Наличие в нашем периметре собственной управляющей 
и страховой компаний, а также работа с ведущими провай-
дерами в рамках подхода открытой архитектуры позволили 
оперативно восполнить и развить предложение для клиентов. 

Про долгосрочные тренды
Структурные продукты на базе бумаг с высоким рейтингом ESG 
показали наибольшую защищенность и сопротивление кри-
зису. Весной они просели меньше рынка, а восстанавливались 
быстрее. ESG — это не только экология. Инвестиции в социаль-
ные проекты — дополнительное свидетельство финансовой 
состоятельности компании, устойчивости, запаса прочности. 

Про VIP-клиентов
В условиях беспрецедентных стрессов на рынке у наших 
клиентов не было никакой паники. Мы просто работали 
быстро и слаженно. Мы максимально расширяли нашу 
партнерскую программу L’Hermitage на протяжении года 
в целях закрытия всевозможных запросов рынка.

Про будущее
Ближайшие год-полтора, скорее всего, будут тяжелыми, 
непростыми. Слабость экономики, многочисленные огра-
ничения с нами надолго. Начало устойчивого постепенного 
восстановления я бы ждал году в 2025-м. 

Про запросы и предложения
Сейчас наблюдается повышенный интерес к альтернатив-
ным digital-инвестициям (цифровое искусство, NFT). Есть 
платформы, аукционы, биржа, появились также возможности 
инвестиций в цифровое искусство, например Space Token. 
Цифровое искусство постепенно стало занимать важную часть 
в современной жизни, в том числе в жизни состоятельных 
людей. Появились объекты для инвестирования. Их очень 
много, и очень важная задача — выделять то, что имеет имен-
но инвестиционный потенциал. 

В этом году законодательство наконец позволило 
ввести в правовое поле цифровые финансовые акти-
вы. Если говорить простыми словами, это электрон-
ный токен, который привязан к какому-либо активу. 
Котировка цифрового токена привязана к стоимо-
сти реального актива. В нашем случае первая сделка 
была проведена на палладий, цена палладия на дату 
проведения сделки определила цену этого актива, 
токена. Мы сейчас уже знаем, как надо правильно 
действовать, и уверены, что такой инструмент будет 
востребован. Речь сейчас идет о расширении ли-
нейки промышленных металлов. Первый кандидат 
на ближайшее будущее — цифровое золото. Кроме 
того, ведется работа по выпуску ЦФА на квадратные 
метры. Интересное направление на ближайшее бу-
дущее — выпуск цифровых активов, обеспеченных 
векселями по факторинговым операциям и т.п. 

Про ориентиры-2023
Клиентская база Росбанка за 2022 год приросла на 
20%. Rosbank L’Hermitage Private Banking планирует 
сохранить и укрепить свои позиции. Также стоят за-
дачи по увеличению дохода на одного клиента и ро-
сту чистой прибыли. Сейчас мы сохраняем то, что 
построили, и закладываем кирпичики, чтобы быть 
готовыми к новым прорывам в развитии бизнеса.  Б.О 
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Руководитель «ЗЕНИТ Private Banking»

про взвешенный подход, альтернативные 
инструменты и инвестиции в искусство

Александр Хенкин («ЗЕНИТ»)

Про вызовы
Год оказался непростым с точки зрения работы 
инфраструктуры финансового рынка. Также на 
деятельность кредитных организаций повлияли 
ограничения в движении капитала в валюте со 
стороны ЦБ РФ ввиду угрозы резких колебаний 
национальной валюты и дестабилизации эконо-
мики. Тем не менее альтернативные инвестиции 
и применение новых механизмов позволили сбе-
речь капитал клиентов и использовать волатиль-
ность рынка для получения доходов.

Про стратегию
При инвестировании мы учитываем предпочте-
ния клиентов по срокам, доходности и степени 
риска, а также новые условия и потенциальные 
изменения. Базовыми принципами при принятии 
решений являются взвешенный подход, рацио-
нальный риск и забота о клиентском капитале. 
В 2022 году мы сосредоточились на развитии про-
дуктовой линейки: карт международной платеж-
ной системы UnionPay, платежной инфраструктуре 
в альтернативных валютах (юанях, дирхамах, 
тенге, рупиях, драмах, сомах), продаже бриллиан-
тов без НДС, инвестиционных монет и пр.

Про тренды
Наблюдаем тенденции, направленные на диверсификацию 
валютных сбережений, инвестиции в защитные и альтерна-
тивные инструменты, такие как золото, номинированные 
в долларах бриллианты, недвижимость.

Про ожидания 
Мы выполнили плановые значения по финансовым пока-
зателям, несмотря на высокую степень неопределенности 
на финансовом рынке и в экономике в целом. «ЗЕНИТ 
Private Banking» удалось существенно нарастить клиентскую 
базу, расширить продуктовую линейку и продемонстриро-
вать результаты выше среднерыночных значений.

Про VIP-клиента
Состоятельные клиенты стали моложе, и они хорошо ори-
ентируются в финансовых инструментах. Клиенты стали 
щепетильнее подходить к выбору партнера, оценивать 
уровень экспертизы и осведомленности в самых разных 
сферах private-банкира. В текущих реалиях особое внимание 
клиенты обращают на наличие возможности удаленных 
banking-сервисов.

В связи с кризисными явлениями в стране инвесторы 
существенно сократили «интерес к риску» и рассматривают 
продукты с максимальной защищенностью и короткими 
сроками.

Про восстановление инвестиционной составляющей
На рынке растет число новых инструментов в дружествен-
ных валютах, поэтому мы ожидаем роста инвестиционной 
активности среди клиентов «ЗЕНИТ Private Banking». По 
нашей оценке, фондовый рынок в 2023 году предложит 
инвесторам ликвидные инструменты, доходность которых 
сможет превысить темпы инфляции.

Про уникальные запросы
Требования состоятельных клиентов действительно изме-
нились. Если раньше это были портфельные размещения, 
поиск повышенной доходности, то сейчас более популярны 
открытие счетов за рубежом, покупка недвижимости и по-
лучение ВНЖ; повышенный спрос наблюдается на защи-
щенные активы — золото, инвестиционные бриллианты, 
предметы искусства.

Про ориентиры
В 2023 году мы улучшим трейдинговую инфраструктуру, ко-
торая нацелена на более глубокое проникновение цифровых 
решений и моментальное реагирование на быстро меняю-
щиеся условия рынка. Также планируем расширить линейку 
инвестиционных продуктов для наших клиентов.  Б.О 
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Руководитель подразделения Private Banking

про блокировку активов, планирование 
портфелей и ЧМ по футболу

Никита Дорохин (Банк ДОМ.РФ)

Про вызовы
События 2022 года значимо изменили те 
устои, по которым работал бизнес Private 
Banking в России. В этой связи серьезным вы-
зовом стали оперативная адаптация к новым 
реалиям, корректировка бизнес-процессов, 
поиск новых либо замещение ставших недо-
ступными услуг. Оглядываясь назад, в ушед-
ший 2022 год, мы твердо уверены, что нашей 
команде удалось показать максимальную эф-
фективность работы в столь непростой период.  

Про стратегию
Наши основные приоритеты по-прежнему — 
высокое качество сервиса, эффективность, 
стабильность и безопасность обслуживания. 
Но, безусловно, были и локальные события, 
оказавшие влияние на нашу стратегию. Напри-
мер, к одному из таких событий можно отнести 
блокировку клиентских активов в европейских 
депозитариях, которая привела к значитель-
ному уменьшению риск-аппетита клиентов 
к инвестициям в условиях высокой доходности 
классических банковских продуктов.

Про тренды
Одним из наиболее заметных трендов стал 
активный переход клиентов от использова-

ния классических иностранных валют к альтернативным вариан-
там. Очевидным ноу-хау для середины 2022 года стало появление 
заимствований в китайских юанях. Локальные компании вышли 
на рынок низких ставок, удовлетворяя аппетит инвесторов, жела-
ющих инвестировать в валюте, отличной от долларов и евро. 

Про ожидания и реальность
Направление Private Banking Банка ДОМ.РФ успешно выполнило 
все поставленные цели. Клиентская база за год увеличилась более 
чем на 30%, а объем капитала клиентов практически удвоился. 
Этого удалось достичь в первую очередь за счет слаженной рабо-
ты команды и максимально быстрой адаптации бизнес-процессов 
к новым условиям работы и потребностям клиентов. 

Про инвестиции
Вторая половина 2022 года связана с положительными тенденци-
ями в сегменте инвестиционных продуктов. Со стороны профес-
сиональных участников запущен процесс получения лицензии 
по разблокировке клиентских активов НРД. Рассматривается 
программа (при поддержке Минфина) по повышению доверия 
частных инвесторов к фондовому рынку. При поддержке само-
регулируемых организаций НАУФОР и НФА реализуются меры 
для более глубокого понимания клиентами природы инвестици-
онных инструментов, сопутствующих им рисков и как следствие 
для более тщательного планирования портфелей. 

Про VIP-клиентов
2022 год подтвердил давно наметившиеся тренды на снижение 
среднего возраста клиентов направления Private Banking, сохране-
ние тенденции снижения риск-аппетита с последующим увели-
чением аллокации в консервативные инструменты. Однако есть 
и исключение: заметный переход к новым валютным инструмен-
там. Ожидаем, что в перспективе такой подход станет столь же 
обыденным, как и диверсификация в классических валютах.

Про клиентские запросы
Минувший год был особенно богат на нестандартные запросы. 
Одним из последних таких примеров был запрос на организацию 
посещения финала Чемпионата мира по футболу за один день 
до матча. Успешное решение этого запроса позволило нашему 
клиенту побывать на одном из самых ярких спортивных событий 
последних десятилетий.

Про ориентиры-2023
В первую очередь мы планируем качественное расширение биз-
неса путем увеличения количества активных клиентов и объема 
привлекаемого капитала. Разумеется, с увеличением бизнеса 
мы планируем масштабировать нашу команду экспертов. Также 
в наших планах — дальнейшая региональная экспансия бизнеса 
Private Banking в крупнейших городах присутствия банка.  Б.О 
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Директор по развитию клиентов состоятельного сегмента  
и частного банковского обслуживания

про золото, Family office и ОАЭ

Маргарита Васильева (МТС Банк)

Про вызовы в 2022 году
Самое важное на изменившемся рынке — это со-
хранить высокий уровень предоставляемого серви-
са и продуктового предложения для состоятельных 
клиентов. Всю бизнес-модель пришлось перестраи-
вать с учетом новых реалий в кратчайшие сроки.

Мы сфокусировались на трех ключевых вызовах. 
Первое — дать клиентам возможность платить, 

как раньше. МТС Банк одним из первых запустил 
премиальную карту МИР Supreme c программой 
лояльности от платежной системы «МИР» и карту 
Union Pay для оплаты в России и за рубежом. 

Второе — операции с валютой. Мы сохранили 
возможность бесплатно держать валюту на счетах 
и выгодный курс конвертации для клиентов про-
граммы «МТС Банк Private». Расширили список до-
ступных валют, сейчас нашим клиентам доступно 
открытие счетов в 15 валютах. Обеспечили беспере-
бойность и оперативность в проведении валютных 
переводов. Банк расширил возможности трансгра-
ничных переводов в мобильном приложении.

Третье — предложили VIP-клиентам оптималь-
ный набор финансовых инструментов. Это ставки 
по вкладам с максимальной доходностью. В декабре 
2022 года запустили эксклюзивное предложение по 
открытию вклада в дирхамах ОАЭ. Предоставили 
возможность инвестировать в золото через обезли-
ченные металлические счета, включая возможность 
купить и продать золото в мобильном приложении 
или через финансового советника. 

Кроме того, банк развивает собственную про-
грамму лояльности и партнерскую сеть. На дан-
ный момент в линейке услуг для состоятельных 
клиентов МТС Банк предлагает полный спектр 
Travel-сервисов, медицинское страхование, услуги 
консалтинга и новый сервис консультаций по во-
просам искусства. В 2022 году мы предложили для 
наших VIP-клиентов новый сервис эксклюзивного 
формата — Family office.

Про тренды
У клиентов в условиях ограничений потребности 
перестали быть алгоритмизируемыми — доля 
«индивидуальных» кейсов существенно увеличи-
лась. В результате увеличилась потребность в обще-
нии с персональным менеджером. Причем запрос 
на личные встречи существенно возрос. И банк 
должен быть готов решить вопрос клиента быстро 
и с минимальными усилиями с его стороны. Мы 
стараемся в этом направлении сделать максимум 
и активно развиваем сеть нефинансовых партнеров. 

Про ожидания и реальность
Прогнозы, построенные еще в 2021-м, думаю, как 
и у всего рынка, с итогами соотносятся минимально. 
Не с точки зрения выполнения целей, а с точки зрения 
инструментов, которыми в итоге они достигались.

Про VIP-клиента
Существенно выросла доля валютных переводов 
в общем перечне базовых финансовых операций. 
У клиентов возникает естественная потребность в стра-
ховой диверсификации своего капитала, наблюдается 
и падение среднего чека — тренд общерыночный. 

Про риск-аппетиты
У клиентов по итогам 2022 года сформировано сильное 
недоверие к инвестиционным инструментам и страте-
гиями. Стоит ожидать положительных сдвигов в случае 
постепенной разблокировки активов и улучшения 
геополитической ситуации.

Про ориентиры-2023
Кратный рост в портфеле клиентов и их AUM — эти цели 
не меняются. С точки зрения развития продукта делаем 
фокус на комиссионные истории, а также на развитие 
партнерской сети и программы лояльности. Ставим це-
лью развитие дистанционных каналов обслуживания. Б.О 
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Начальник управления персонального банковского обслуживания

про новые сервисы, недвижимость 
и уникальные кейсы

Лариса Прибыловская («Цифра банк»)

Про итоги-2022
Безусловно, весной 2022 года финансовый рынок столкнул-
ся с новыми вызовами, которые привели к серьезным пере-
менам во всем секторе. Нам удалось оперативно скорректи-
ровать свою стратегию и планы, заняв определенную нишу 
на рынке.

Про стратегию
Мы отошли от стандартов общения «персональный менед-
жер — клиент» и стали для пользователей услуги private 
banking самыми близкими людьми, готовыми в любой 
нестандартной ситуации прийти на помощь. Также начали 
активно развивать собственную партнерскую сеть, чтобы со-
хранить для клиентов привычно высокий уровень сервиса.

Про долгосрочные тренды
Среди клиентов направления Private Banking 
этот тренд был всегда, но за последние полгода 
стал пиковым — это, конечно, покупка не-
движимости, в том числе за пределами нашей 
страны, например в ОАЭ.

Про ожидания и реальность
Направление Private Banking в Цифра банк 
молодое, начало развиваться в конце 2021 года, 
поэтому прогнозы мы делали с понимаем 
и видением текущей ситуации на рынке. Могу 
с уверенностью сказать, что результат работы 
полностью соответствует ожиданиям.

Про VIP-клиента
Большая часть наших клиентов — инвесторы, 
которые показывают нам, что в таких непро-
стых условиях они готовы не только при-
нимать ситуацию, но и менять ее под себя. 
Активные, готовые на риск и имеющие чет-
кое видение ситуации — так сейчас выглядят 
VIP-клиенты.

Про инвестици
Если закрывается одна дверь, то открывается 
другая. Готовность к новым финансовым реше-
ниям — это и есть показатель того, что инве-
стиционная составляющая бизнеса движется 
в нужном направлении.

Про нестандартные запросы
Мы получили достаточно много нестандартных 
запросов от клиентов, но больше всего это 
видно в работе нашего консьерж-сервиса. В ус-
ловиях, когда многие привычные вещи стали 
недоступны, наш партнер и привозил кольцо 
известного бренда для помолвки, и оплачивал 
клиенту отель за рубежом в день заезда, когда 
карты перестали работать за пределами РФ. 
Сложно выделить какой-то самый уникальный 
кейс, но отрадно, что со всеми запросами мы 
успешно справились.

Про ориентиры-2023
Мы, как и прежде, нацелены на оказание 
клиентам сервиса уровня private. Развитие пар-
тнерской сети, увеличение количества доступ-
ных для клиентов сервисов — это то, над чем 
мы начали и будем работать в 2023 году.  Б.О 
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Руководитель направления Private Banking

про сохранение, приращение, обеспечение 

Елена Портнягина (Локо-Банк)

Про вызовы
Для меня 2022 год ознаменовался беспрецедентной скоростью 
значимых изменений в отрасли. Прежде чем приступить к реше-
нию новой для нас задачи, мы всегда стремились изучить лучшие 
практики: посмотреть, что делают наши коллеги из других стран 
с развитой индустрией private banking, изучить опыт коллег из 
отрасли в России, опереться на аналитику, построить модели. 

В 2022 году решения, в том числе те, которые имели серьезные 
последствия для наших клиентов, приходилось принимать в экс-
тремально сжатые сроки, опираясь на здравый смысл и професси-
ональный опыт команды. Это для меня лично и для всей нашей 
команды было самым большим вызовом, с которым мы 
успешно справились.

Про стратегию
Пришлось менять горизонт плани-
рования, быстро запускать в работу 
новые продукты, оперативно выстра-
ивать новые партнерские взаимоот-
ношения, в том числе с зарубежными 
партнерами, менять процессы, усили-
вать службы поддержки банковских 
операций, так как нагрузка на подраз-
деления расчетов и валютного кон-
троля возросла на порядок. Основной 
фокус в банкинге — обеспечить испол-
нение задач клиентов в новой реаль-
ности, с чем мы успешно справились. 
В инвестиционном блоке — управле-
ние портфелями в новой экономиче-
ской реальности. Здесь отдельно отмечу 
впечатляющий прирост портфелей 
клиентов, который обеспечила команда 
наших управляющих.

Про долгосрочные тренды
По понятным причинам это интерес к мягким валютам в между-
народных расчетах, различные формы взаимодействия с друже-
ственным юрисдикциям, новые реальности валютного контроля. 
Многие по-новому определили для себя, что такое оптимальная 
диверсификация. 

В инвестициях на первое место вышли не традиционные во-
просы оценки активов, а вопросы инфраструктуры и безопасно-
сти владения. В фокусе внимания будет восстановление доступа 
российских инвесторов к международным ценным бумагам, при-
обретенным на российские счета, и, наоборот, перевод россий-
ских бумаг из иностранных депозитариев «домой», сворачивание 
программ ADR и GDR — в целом все, что связано с окончанием 
формирования «водораздела» между российской и глобальной 
инвестиционной инфраструктурой. 

Про ожидания и реальность 
Прогнозы плохо соотносятся с реальностью, 
что неудивительно с учетом плотной собы-
тийности года. 

Про инвестиции
Инвестиционная составляющая нашего 
бизнеса не сократилась. Более того, мы полу-
чили существенный прирост активов как 
благодаря сильной положительной доходно-
сти портфелей, так и благодаря их миграции. 

Про запросы
Было несколько впечатляющих уникальных 
запросов, но не могу их назвать. Такие кейсы 
потребовали от нас серии мозговых штур-
мов, было сложно и интересно. Это предмет 
особой гордости команды, когда уникальная, 
сложная задача клиента получила решение 
в заданные сроки. 

Про ориентиры на 2023 год
Мы ставим перед собой цель решить задачи 
(сохранить, прирастить, структурировать, 
обеспечить) значительно большего коли-
чества клиентов, чем это успешно удалось 
реализовать в 2022 году.  Б.О 
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Заместитель председателя правления

про адаптацию, зарубежную недвижимость 
и ускорение девалютизации 

Андрей Казаков (Реалист Банк)

Про вызовы
Самым серьезным вызовом в работе с состоятельными 
клиентами стала потребность сохранить баланс между 
удержанием текущего портфеля, поддержанием спо-
койствия клиентов и поиском индивидуального реше-
ния для каждого VIP-клиента. Несмотря на жесткие 
меры со стороны западных регуляторов, состоятель-
ные клиенты продолжают чувствовать себя свободно 
и уверенно. Вклады с индивидуальными ставками 
по-прежнему занимают лидирующие позиции по 
доходности для состоятельных клиентов. Инструмен-
тов, направленных на сбережения, достаточно: это 
не только традиционные депозиты, но и вложения 
в драгоценные металлы, инвестиционные монеты, 
золотые слитки. Можно сказать, что рынок финансо-
вых услуг private banking уверенно адаптируется под 
текущую ситуацию. Мы успешно прошли 2022 год 
и точно понимаем, как работать с состоятельными 
клиентами в долгосрочной перспективе. 

Про долгосрочные тренды
Стоит отметить тренд на увеличение рублевых 
накоплений и вложений в рублевые инструменты 
ввиду возросших рисков по ограничению валютных 
инструментов. Во второй половине года появились 
продукты, связанные с вложениями в бумаги, номи-
нированные в валютах дружественных стран. Хотя стоит 
отметить их пока невысокую востребованность рынком.

Кроме того, VIP-клиенты стремились инвестировать сред-
ства в долларах и евро в объекты недвижимости за предела-
ми РФ, например в ОАЭ, Турции и других лояльных странах.

Про стратегию
Главное в работе Private Banking Реалист Банка — макси-
мально сохранить действующий портфель ключевых состо-
ятельных клиентов и найти возможности по привлечению 
новых клиентов.

Направление Private Banking должно быть готово к лю-
бым вызовам, чтобы суметь решить максимально эффек-
тивным способом задачи своих клиентов, основанные на 
их потребностях. В первой половине 2023 года мы ожидаем 
тренд на изменение аллокации капитала клиентов с валют-
ной на рублевую составляющую.

Отказ от валют и повышенное внимание к драгоценным 
металлам — это наше основное преимущество. В планах — 
продолжать совершенствовать продуктовую линейку, уро-
вень сервиса и технологии, которые соответствуют наивыс-
шим стандартам. Для Private Banking Реалист Банка текущая 
ситуация является отличной возможностью, которую мы 
планируем использовать для укрепления своих позиций.

Про ориентиры на 2023 год
В целом, рынок прогнозировал продолжение 
девалютизации накоплений клиентов, и в 2022 году 
этот процесс значительно ускорился. На рынке фик-
сировали снижение объема валютных вкладов до 
12% общего объема вкладов. Многие банки столкну-
лись со значительными сложностями, связанными 
с санкциями, отключением от SWIFT, невозможно-
стью хранения средств клиентов в долларах и евро. 
Нашего банка не коснулись ограничения по работе 
с валютой, однако, предвидя возможные риски 
и ограничения международных банков на работу 
с долларами и евро, мы планомерно снижали объем 
валютных вкладов, наращивая рублевые вклады. 
Также существенно выросли вклады клиентов в ва-
лютах дружественных стран, например в китайских 
юанях. В планах нашего банка — увеличение объ-
ема вкладов в таких валютах, как китайский юань, 
дирхам ОАЭ, турецкая лира.

Также в наших планах на 2023 год — рост объема 
переводов в валютах дружественных стран, в первую 
очередь в турецких лирах, казахских тенге, армян-
ских драмах, грузинских лари. Помимо этого мы 
планируем начать работу с индийской рупией.  Б.О 
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Профессионализм — качество, которое особенно ярко проявляется в кризисные 
времена. Команда Банка ЗЕНИТ Private Banking дважды за 2022 год признана 
коллегами по цеху лучшей в индустрии, и это, безусловно, показатель 
высоких стандартов обслуживания

ЗЕНИТ Private Banking 
работает на опережение

осле ухода западных 
игроков с российского 
рынка банки в крат-
чайшие сроки были 
вынуждены заново от-
страивать инфраструк-
туру частного обслу-
живания буквально 
в ручном режиме.

Перезапуск продуктов и решений, 
в том числе инвестиционных, в ЗЕНИТ 
Private Banking оказался настолько 
успешным, что его оценили не только 
клиенты. В декабре банк ЗЕНИТ был 
объявлен лауреатом в номинации 
«Команда года» престижной премии WEALTH 
Navigator 2022. При выборе лидеров рынка 
жюри оценивало качество обслуживания 
и управления состояниями VIP-клиентов. 

«Любой бизнес — это прежде всего люди, 
ведь от слаженности работы зависит резуль-
тат. И мы признательны жюри ведущей рос-
сийской премии за высокую оценку работы 
нашей команды. Однако главная награда — 
многолетнее доверие клиентов и их семей. 
Уникальные продукты ЗЕНИТ Private Banking 
позволяют банку быть надежным и разносто-
ронним финансовым партнером для них», — 
отметил руководитель ЗЕНИТ Private Banking 
Александр Хенкин.

А ранее жюри премии DIGITAL LEADERS 
AWARD 2022 наградило банк за ресторанную 
карту Restocard ЗЕНИТ Private Banking в номи-
нации «Продукт года». Награда присуждается 
за наиболее интересные рыночные практики, 
проекты и инновации. Уникальность продук-
та — в том, что держателям обеспечены кеш-
бэк до 10% в ресторанах, барах и кафе по всему 
миру, а также возможность бронирования 
столиков в приоритетном порядке. Еще один 
плюс — скидки от партнеров банка, которые 
доходят до 30%. Карта бесплатна в обслужи-
вании, а на остаток средств, хранящихся на 
счете, организация начисляет до 7% годовых.

П
Новые продукты — привычные стандарты
Как рассказал «Б.О» Александр Хенкин, в 2022 году команде 
удалось перезапустить бизнес. Введены в действие новые пакеты 
услуг PRO, PRIME и SUPREME, которые включают специальные 
условия на осуществление переводов, конвертацию по льготным 
курсам, индивидуальные инвестиционные решения и операции 
с редкими валютами. Банк наладил выпуск карт UnionPay, рас-
ширив и усовершенствовав их функционал. По итогам 2022 года 
ЗЕНИТ Private Banking не только выполнил план по всем показате-
лям, но и показал результаты выше средних значений по рынку.

Заметно выросла клиентская база, причем клиенты стали 
моложе и отлично ориентируются в финансовых инструментах, 
а также предъявляют высокие требования к онлайн-сервисам, 
уровню экспертизы и осведомленности персональных советников 
в различных аспектах современного банкинга.

Вырос спрос на альтернативные инвестиции и мягкие валю-
ты. Сохраняя высокие стандарты обслуживания, ЗЕНИТ Private 
Banking первым на рынке предложил состоятельным россиянам 
сервис по продаже бриллиантов без НДС и сберегательные про-
дукты в юанях. Клиентам также доступны счета с бесплатным 
обслуживанием в стабильных дружественных валютах: дирхамах 
(ОАЭ), тенге (Казахстан) и рупиях (Индия).

Команда ЗЕНИТ Private Banking продолжает работать над 
новыми решениями в части платежей и транзакций. Улучшаются 
и условия предложений по классическим депозитам, частным 
накопительным счетам. Среди задач на текущий год — также 
цифровая трансформация трейдинговой инфраструктуры, обнов-
ленная конфигурация которой позволит моментально реагировать 
на непрерывно изменяющиеся условия на фондовом рынке. Б.О 
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В 2022 году в рамках XII Премии инноваций и достижений финансовой 
отрасли FINAWARD’22 банк ВТБ был награжден за самое эффективное 
маркетинговое решение для состоятельных клиентов — «Бизнес 
Навигатор». Редакция поинтересовалась у лидера проекта Ольги 
Дригола-Матюшиной, начальника отдела партнерских программ 
и продвижения Private Banking и «Привилегии» ВТБ, как зарождалась 
идея и к каким результатам в бизнесе она привела

Ольга Дригола-Матюшина (ВТБ): 

Честный диалог — 
основа отношений 
с клиентами 

— Какие цели вы перед собой ставили?
— Целью был прямой диалог между экспертами 
и клиентами Private Banking и «Привилегии» ВТБ 
по наболевшим вопросам. Мы собрали команду 
профильных специалистов по разным направ-
лениям управления активами и с мая до ноября 
посетили более 20 ключевых городов нашей сети, 
провели свыше 40 мероприятий с участием более 
чем 1600 крупных частных инвесторов. В рамках 
общей дискуссии раскрывались и анализирова-
лись текущие рыночные тенденции, трактовались 
происходящие в экономике процессы и обозна-
чались актуальные точки роста. Индивидуально 
проходили консультации с рекомендациями по 
конкретным вопросам портфеля без ограничений 
по времени — эксперты отвечали на вопросы 
столько, сколько было нужно. 

— Планируете ли вы развивать «Бизнес На-
вигатор» в этом году или считаете, что он уже 
выполнил свою задачу?
— Проект показал хороший финансовый результат 
и укрепил лояльность состоятельных клиентов, спо-
собствовал сохранению и приумножению их капита-
ла и позволил стабилизировать ситуацию. Да, мы рас-
сматриваем возможность его проведения в 2023 году 
с посещением неохваченных ранее городов и обзо-
ром актуальных инвестиционных стратегий. 
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— Ольга, в прошлом году ВТБ первым попал под санк-
ции, и сразу за этим последовали продуктовые и инфор-
мационные решения, чтобы нивелировать их послед-
ствия. Расскажите подробнее, как возникла идея проекта 
«Бизнес Навигатор».
— С ограничениями на движение капитала столкнулись 
клиенты большинства крупных российских банков. Поэтому 
самым очевидным и востребованным стал запрос на своевре-
менную и комплексную инвестиционную экспертизу, причем 
именно от тех лиц, которые отвечают за формирование ма-
кроэкономической аналитики, защитных стратегий, налого-
вых и правовых решений. Молчание всегда порождает пани-
ку, поэтому мы решили, что необходимо расширять каналы 
коммуникации с нашими клиентами как на федеральном, так 
и на региональном уровнях. Так возникла идея масштабного 
экспертного проекта — «Бизнес Навигатор». 

Проект «Бизнес Навигатор» для состоятельных клиентов ВТБ 
запустил в мае 2022 года. В его рамках были организованы 
более 40 деловых мероприятий во всех крупных регионах 
присутствия банка — от Владивостока до Калининграда. 
Клиенты могли получить обзор макроэкономической ситуации, 
предложения по текущим инвестиционным решениям, включая 
альтернативные инвестиции и стратегии доверительного 
управления. Мероприятия сопровождались личными встречами 
с ведущими экспертам ВТБ и руководителями продуктовых 
направлений Private Banking и «Привилегии» ВТБ.
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Чтобы развить контентный блок, планируем привлекать 
больше экспертов — партнеров Private Banking ВТБ из сферы 
альтернативных инвестиций. Например, в 2022 году был 
опыт приглашения специалистов по недвижимости. Посколь-
ку в 2023 году ВТБ совместно с «АЛРОСА» запустил продажу 
инвестиционных бриллиантов и «бриллиантовых корзин», 
можно было бы уделить внимание этому направлению.

В части формата, как правило, всегда существует выбор: де-
лать ли экспертизу более широкой за счет онлайн-инструмен-
тов или укреплять кулуарный, доверительный характер обще-
ния. Но главное — максимально сохранить суть: честный 
диалог — как основу отношений банка с клиентом, как точку 
отсчета для принятия новых решений и запуска флагманских 
инвестиционных продуктов. 

— По-моему, у вас был проект, сочетающий очный 
формат и онлайн-формат. Планируете ли вы действовать 
по «гибридному» принципу?
— Да, у нас был и есть VTB Private Banking Club, появив-
шийся во время пандемии в 2020 году, когда очное обще-
ние с клиентами стало невозможным. Мы тогда наблюдали 
высокую волатильность рынков и стремились своевременно 
предлагать наше видение, показывать, какие идеи эффек-
тивны. Регулярно проводились инвестиционные конферен-
ции с глубокой экспертизой, в которых каждый участник 
в прямом эфире мог задать любой вопрос и тут же получить 
развернутый ответ. Ситуации, которые не успевали обсуж-
дать в ходе дискуссий, передавались аналитикам для ком-

ментариев, и потом все материалы рассылались 
в виде дайджеста. 

Со снятием коронавирусных ограничений ста-
ли появляться гибридные офлайн- и онлайн-фор-
маты с трансляциями и интерактивами. Клубный 
проект получил свое развитие в рамках ключевых 
форумов Фонда «Росконгресс» с участием топовых 
спикеров и лидеров крупных компаний.

— Какие еще образовательные, просветительские 
или коммуникационные решения, по вашему мне-
нию, станут востребованными в 2023 году? Намети-
лись ли тренды, отличающие текущий период?
— Не ошибусь, если скажу, что 2023-й — эпоха 
свежих коллабораций и новых идей. Мы, как 
и многие, пережили потерю зарубежных партне-
ров и столкнулись с необходимостью замеща-
ющих решений. Если говорить о daily banking, 
самым ожидаемым, пожалуй, стала замена 
Priority Pass на Mir Pass — систему, помогающую 
нашим клиентам проходить в более чем 100 биз-
нес-залов в России и за рубежом.

В части внешних коммуникаций нам нравятся 
информационные партнерства с ведущими медиа 
по созданию уникальной рыночной экспертизы, 
сотрудничество с крупнейшими вузами, такими 
как МГУ и МГИМО, по внедрению общих обра-
зовательных проектов финансовой и правовой 
грамотности, более прикладные акции и програм-
мы лояльности с ведущими российскими сетями 
и брендами. Все это направлено на восстановле-
ние того стандарта качества и комфорта, которые 
были всегда доступны премиальной аудитории 
благодаря развернутой инфраструктуре банка. 

Трансформация цепочек и формирование ново-
го ценностного предложения неизбежно отражают 
ряд уже наметившихся трендов — от цифровиза-
ции услуг, персонификации сервисов (по формату 
конструктора) до инвестиций в знания. Мы не 
только предлагаем финансовые продукты и ус-
луги Family Office, но и несколько лет развиваем 
Академию Private Banking ВТБ с рядом образова-
тельных программ. Также издаем уникальные 
книги, авторами которых являются как признан-
ные ученые, философы, экономисты, так и успеш-
ные практики — главы крупных бизнес-структур, 
лидеры мнений и общественные деятели. И это 
не большой разброс, а скорее пазл, собранный из 
неоднородных, но «заряженных» частиц. 

— «Пазл» станет точкой опоры в 2023-м?
— Вполне вероятно. Могу рассуждать о своей сфе-
ре. В маркетинге почти не осталось «островных» 
решений. Взаимозависимость продуктов, сервисов 
по их адаптации к конкретному портфелю и уже 
сложившаяся омниканальность делают само пред-
ложение максимально насыщенным и точным. 
В 2023 году для сохранения устойчивости нужно 
будет не просто заменять ушедшие опции альтер-
нативными, но и предлагать их комбинации как 
новое, смелое прочтение. Б.О 
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О состоянии банковского сектора, его бизнес-моделях и изменениях 
на рынке консалтинга по части предоставления услуг кредитным 
организациям рассказал Борис Богоутдинов, управляющий партнер 
консалтинговой компании «2Б Диалог»

Борис Богоутдинов («2Б Диалог»):
Спрос на оценку у банковского 
сектора не изменился

— Борис, турбулентность 2022 года сказалась на стои-
мости залоговых портфелей банков. Как вы по итогам 
анализа своих клиентов — кредитных организаций 
оцениваете ситуацию сегодня? 
— Несмотря на противоречивую информацию ЦБ 
в четвертом квартале 2022 года о возможной убыточ-
ности банковского сектора, по итогам года отрасль 
показала серьезный профицит, более 2 трлн рублей. 
В целом, такие опасения ЦБ вполне объяснимы: мо-
раторий на банкротства, ужесточение санкционного 
давления на системно значимые банки, экспропри-
ация зарубежных активов кредитных организаций, 
нарушение логистических цепочек у клиентов и дру-
гие факторы. 

Мы видим осторожный подход кредитных 
организаций к работе с активами, а также эко-
номию бюджета. Основным драйвером роста 
в первом полугодии стала модель розничного 
кредитования. 

Кроме того, если рассматривать сегмент 
private banking, который в последние два года 
нацелен на секторы fintech, edtech и foodtech, 
а также e-commerce в части last mile delivery, 
и традиционную модель REIT (Real Estate 
Investment Trust), прошедший год стал 
в большей степени периодом дивер-
сификации рисков для российских 
инвесторов. 

— Как неопределенность влияет 
на залоговые бизнес-модели бан-
ков и отражается на кредитовании 
клиентов? Растет ли количество 
финансовых учреждений, рабо-
тающих в нише ссуд под залог?
— Основная проблема заключа-
ется в том, что с марта 2022 года 
наблюдается рынок покупателя, 
но не в традиционном смысле, 
когда при превышении пред-
ложения над спросом цены 
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снижаются. Весь год мы видели повышение цен на 
коммерческую и жилую недвижимость и планомер-
ное падение спроса. Спрос упал примерно на 15–20%, 
а предложение, наоборот, увеличилось на 25–30%, но 
при этом продавцы держат высокие планки по стоимо-
сти квадратного метра недвижимости, пытаясь полу-
чить высокую маржинальность. Эта ситуация говорит 
о переоцененности залоговыми бизнес-моделями 
портфеля банков, так как данные модели строятся на 
открытых «рыночных» данных. 

— Как в связи с санкционными реалиями измени-
лась практика оценки активов для банковского секто-
ра? Какой спрос на аутсорсинг? 
— Современная практика оценки активов (точнее — 
ее отдельные методы) начала меняться еще со времен 

«ковидной» экономики 2020-2021 годов.  
Для последних трех лет характерны волатиль-

ность рынков, высокая неопределенность 
будущего и ручное государственное управле-
ние, в связи с чем большая часть методик 
прогнозирования и оценки рисков не 
работает. Основным подходом становится 
использование краткосрочной модели про-
гнозирования и учета рисков, что позволяет 

корректировать действия в ручном режиме. 
Спрос на оценку у банковского сектора 

особо не изменился, так как отчет об 
оценке как документ доказательного 

характера остается востребован-
ным при реализации и учете 
в процедурах банкротства, ис-
полнительного производства, 
бухгалтерского учета кредит-
ных организаций и при других 
целях. Оценка активов до сих 
пор является важным инстру-
ментом в судебных разбира-
тельствах банков и должников 
в рамках работы с проблем-
ными активами. Б.О 
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Для выявления и расследования 
инцидентов, связанных с мошенничеством, 
кросс-канальной антифрод-системе важно 
уметь аккумулировать данные из всех 
связанных систем

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

Этот
материал

на сайте
bosfera.ru

На пути 
к «идеальному» 
антифроду

егодня уже никого не 
требуется убеждать 
в том, что банковский 
фрод является слож-
ным, комплексным 
и системным видом 
атаки на клиентов 
банка или кредитную 
организацию в целом. 

Иногда в атаках участвуют сотрудники 
банка, помогая, например, в выборе 
потенциальной жертвы или в выводе 
похищенных денежных средств.

ИБ-специалисты указывают на то, что 
мошенники, освоив ту или иную техни-
ку атаки в одном из каналов взаимодей-
ствия банка с клиентом, моментально 
«тиражируют» ее на другие каналы. 
Например, практики социальной инже-

нерии, показавшие эффект 
в ДБО, переносятся 
в сектор кредитова-
ния. Это означает 
только одно — си-
стема антифрода 
сегодня должна быть 
исключительно 
кросс-канальной.

«Кросс-каналь-
ный антифрод — это 
система, предназначенная 
для мониторинга в ре-
жиме реального времени 
банковских операций 
в целях выявления фактов 
как внешнего, так и вну-
треннего мошенниче-
ства, закрывающая все 
актуальные на текущий 
момент времени каналы 
обслуживания клиентов. 
В число таких каналов мы 
включаем интернет-банк, 
мобильное приложение, 
процессинг, контакт-
центр, платежные терми-
налы, чат-боты в мессен-

С
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джерах и т.д.», — рассказал Сергей Парфенов, технический 
директор компании «Фаззи Лоджик Лабс».

Комплексная работа антифрода обеспечивается 
системным подходом при анализе множества типов 
контролируемой информации — как финансовой, 
так и иной. В состав первой входят, например, 
данные о платежах, операциях с наличными сред-
ствами, со счетами, данные о переводах и т.д. 

Нефинансовая информация включает в себя 
данные о смене реквизитов, PIN-кодов, паролей 
доступа и т.п. Анализируются данные об устрой-
ствах, с помощью которых клиент совершает 
операции: тип, модель, данные sim-карты, а также 
паттерны статической и поведенческой биометрии, 
включая геолокацию. Вся полученная информация 
обогащается данными о сотрудниках банка и партнерах, 
участвующих в совершении операций.

Таким образом, появляется возможность полноценного 
онлайн-мониторинга как транзакционной, так и сессион-
ной активности клиента. Как же система выявляет призна-
ки мошенничества?

Сергей Парфенов объяснил: «Ядром любой антифрод-
системы является механизм оценки каждой совершаемой тран-
закции. Все существующие системы оценки риска делятся на два 
класса. Во-первых, это “rule-based”-оценка рисков на основе правил, 
примененных к входным данным. Во-вторых, “model-based”-оценка 
рисков с применением самообучающихся систем принятия решения. 
У каждого из этих подходов есть свои плюсы и минусы. Механизм 
правил — это абсолютно понятные, предсказуемые проверки, которые 
приводят к предсказуемым результатам. Машинное обучение позво-
ляет построить типичный и нетипичный профили, для того чтобы 
каждую последующую операцию сравнивать с ними и сказать: “Это 
максимально нетипично для легитимного клиента и максимально 
типично для мошенника”».

Для эффективного анализа разработчикам антифрод-систем не-
обходимо умение удачно сочетать методы детектирования аномалий 
как на основе правил, так и  с использованием технологий машинного 
обучения. 

Бонусы тоже надо защищать
Кросс-канальная природа программ лояльности или систем бонусов 
затрудняла выявление мошенничества в этой сфере. Как пример: 
злоумышленники, взломавшие аккаунт и воспользовавшиеся чужими 
бонусами, были невидимы. В их схемах могут быть задействованы 
сотрудники банков, избыточно начисляющие бонусы, накапливающие 
их, а затем незаконно использующие их самостоятельно либо переда-
ющие аккаунты третьим лицам.

Это могут быть клиенты, покупающие товары с начислением 
бонусов и использующие их в сетях магазинов с возвратом товаров. 
Фиксируются попытки списания одних и тех же бонусов через разные 
каналы: web-портал, колл-центр, мобильное приложение и т.д. Не 
редкость — продажа и передача бонусных баллов, когда это запрещено 
правилами программы, например в гостиницах. Появление кросс-
канальных антфирод-систем позволяет успешно выявлять и пресекать 
использование подобных незаконных схем.

Требования к «идеальной» системе
Кросс-канальные антифрод-системы, работающие зачастую в режиме, 
близком к реальному времени, довольно требовательны к аппарат-
ному обеспечению. Поэтому здесь важно найти компромисс между 
требованиями и реальностью, а также искать синергию от грамотного 

использования различных 
технологий мониторинга 

и анализа.
«В настоящее 

время к нашему 
решению Smart 
Fraud Detection 
мы предъявля-
ем следующие 
требования по 
быстродействию. 
Во-первых, время 

ответа по запросам 
для онлайн-платежей, 

операций в терми-
налах и банкоматах не 

может быть более 100 мс. 
Во-вторых, количество 
операций в секунду может 
быть более 4 тыс. Потреб-
ность в онлайн-проверках 
и круглосуточном обслу-

живании клиентов накладывает на 
систему довольно жесткие рамки по до-
ступности сервисов — “четыре девятки” 
(99,99%). Не менее жесткие требования 
предъявляются к параметрам отказо-
устойчивости и катастрофоустойчиво-
сти, а также ко времени восстановления 
после катастроф», — уточнил Сергей 
Парфенов.

Интеграция самописного анти-
фрода с внешними и внутренними 
IT-системами кредитно-финансовых 
организаций зачастую очень трудоемка. 
Система Smart Fraud Detection имеет 
много точек интеграции, поэтому 
эффективность ее интеграции гораздо 
выше.

Кроме того, «идеальная» система 
кросс-канального антифрода невоз-
можна без удобной для пользователей 
платформы расследования инцидентов 
в едином информационном простран-
стве. Для этого требуется возможность 
гибкой настройки ролей доступа для 
операторов к операциям и действиям 
в разрезе зон ответственности, а также 
проведения расследования в режиме 
«одного окна» — одновременное ото-
бражение транзакций по всем каналам 
в разрезе параметров операции.

Какие существуют лучшие практи-
ки организации работ по внедрению 
и сопровождению такого сложного 
решения, как антифрод-система в бан-
ке? Одна из них — помощь вендора, 
имеющего реальный опыт построения 
all-in-one-продуктов, на базе учета трен-
дов отрасли, включая требования по 
импортозамещению ПО.  Б.О 

Сергей Парфенов,
технический 

директор компании 
«Фаззи Лоджик Лабс»



ПЛАТФОРМЫ

1 декабря 2022 года в Москве состоялся XIII Национальный форум AntiFraud Russia. 
Форум традиционно проводится Академией Информационных Систем 
при поддержке Банка России, МВД и Минкомсвязи

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

к «токсичному мошенническому трафику» и активно при-
соединяются к коллективной борьбе с этой «заразой», как 
выразился Артем Шейкин, сенатор, руководитель секции 
«Обеспечение технологического суверенитета и информа-
ционной безопасности РФ» при Совете Федерации РФ.

Все бы хорошо, но…
«Недавно разработан очень важный законопроект, полу-
чивший положительное заключение правительства, 
о противодействии мошенничеству с подменой абонент-
ского номера. Мы предлагаем четко сформулировать 
запрет для операторов связи пропускать в свою сеть не-
легитимный трафик. За неисполнение запрета связисты 
будут привлекаться к ответственности. Сейчас ведется 
доработка этого законопроекта», — огорчил малых и ряд 
средних операторов связи Артем Шейкин. 

Кроме того, по словам сенатора, всем операторам 
предлагается вменить в обязанность предоставление 
в Минцифры сведений, необходимых для выявления 
всей цепочки операторов связи, участвующих в уста-
новлении соединения, и непосредственного оператора, 
подтвердившего номер. Тем самым ускорится получе-
ние данной информации, а количество раскрываемых 
дел станет значительно выше, чем сейчас.

О том, что происходит в финансовом секторе, рас-
сказал Вадим Уваров, директор департамента инфор-
мационной безопасности Банка России. Ссылаясь на 
недавно размещенный на сайте ЦБ «Обзор отчетности 
об инцидентах информационной безопасности при 

орум, как всегда, оказался насыщен-
ным как многочисленными доклада-
ми, так и статистикой. Как и несколь-
ко лет назад, одной из центральных 
тем для обсуждения стала социальная 
инженерия, для осуществления 
которой используется подмена теле-
фонных номеров. Из всего потока 
инсайдов на этот раз ярко выделились 

две новости, обозначившие глобальную смену трендов.
Во-первых, директор департамента обеспечения ки-

бербезопасности Минцифры Владимир Бенгин в ходе 
выступления на пленарной сессии заявил: «Злоумыш-
ленники в массовом порядке переключаются на мес-
сенджеры. Проблема в том, что в смартфонах, особенно 
марки Apple, человек практически не может отличить 
входящий вызов через Viber или WhatsApp от вызова 
с обычных телефонных сетей».

Во-вторых, представители крупнейших операторов 
связи указали на то, что в стране начала формироваться 
новая культура общения по телефону, особенностью 
которой является то, что люди игнорируют телефонные 
вызовы с незнакомых номеров. Это приводит к сниже-
нию трафика и недополучению прибыли. В этих условиях 
крупные операторы не могут оставаться безучастными 

Этот материал
на сайте

bosfera.ru

Ф

Ключевой фактор — 
скорость реакции
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явилась возможность самоограничения на 
онлайн-операции при работе с ДБО. 

А в соответствии с Указом № 250 Пре-
зидента РФ Банк России организовал 
взаимодействие с Генеральной проку-
ратурой по блокировке фишинговых 
сайтов. Главное здесь, что процесс от его 

инициализации до блокировки Роском-
надзором сайтов сократился до двух-трех 

дней. Аналогичная работа ведется с реги-
страторами доменных имен. Кроме того, 
удается блокировать отдельные страницы 
в социальных сетях. Изменения предпола-
гают введение «периода охлаждения» и от-

ключение каналов ДБО для борьбы с «дропперами». 
Ключевые факторы — это скорость реакции, а также 

понижение экономической целесообразности деятель-
ности злоумышленников в России. Не зря, по оценкам 
экспертов, сотрудники подпольных колл-центров на-
чали активно изучать английский язык.

Алексей Голенищев, директор Центра мониторинга 
и реагирования на компьютерные атаки в кредитно-фи-
нансовой сфере Банка России, отметил: «Перемены на 

нашем рынке происходят как в количественном, 
так и в качественном выражении. Возможно, 

принципиально иных схем мошенничества 
не наблюдается, но добавились новые 
технические стороны. Атаки стали более 
злыми, с запугиванием потенциальной 
жертвы и отключением у нее логическо-
го мышления, что повышает “средний 
чек” успешной мошеннической атаки».

По словам Алексея Голенищева, регу-
лятор смещает свою деятельность в об-

ласти надзорной деятельности в плоскость 
практической помощи участникам рынка, 
выстраивая различные партнерства. ЦБ со-
глашается с тем фактом, что антифрод — это 
системная деятельность множества органи-

заций и ведомств, поскольку действия организованной 
преступности уже давно находятся в системном поле.

Возвращаясь к теме технических средств антифрода 
в банках, по мнению Алексея Голенищева, при выстраи-
вании защиты следует использовать комплексный подход 
с учетом атрибутов, получаемых от транзакционных 
и иных систем антифрода, например данных об устрой-
стве клиента, геолокации, биометрической информации 

и т.д. Разборы инцидентов в ФинЦЕРТе показыва-
ют, что современные атаки нацелены на клиен-

та одновременно со всех каналов банковского 
обслуживания, человек не в состоянии на 
все это адекватно отреагировать.

Благодаря активности ЦБ и скорому 
появлению в массовом обороте циф-
рового рубля будет еще один канал 
взаимодействия с клиентом. Поэтому 

Банк России запускает большой анти-
фрод-проект в этой сфере и приглашает 

детально обсудить его на Уральском форуме 
«Кибербезопасность в финансах» в феврале 
2022 года. Б.О 

АНТИФРОД

переводе денежных средств в третьем 
квартале 2022 года», он уточнил: «Коли-
чество хищений год к году снизилось 
на 10,3%, но украдено было на 23,9% 
больше. Объем украденных средств — 
4 млрд рублей. Это второй результат 
за все время, больше, 4,5 млрд рублей, 
было только в конце прошлого года. 
А вот объем возвращенных средств побил 
антирекорд — всего лишь 3,4% украденно-
го. Объем хищений через ДБО без согласия 
клиента год к году показал рост с 1,7 млрд 
до 2,7 млрд рублей. Число мобильных теле-
фонов, с которых звонят мошенники, вы-
росло в 34 (!) раза, а число домашних — в 4,5 раза. 
Абсолютное большинство атак на клиентов банков 
приходится на социальную инженерию и фишинг. 
Вредоносы, уязвимости и прочее используются на 
два порядка реже».

Однако, по данным Минцифры, статистика 
по телефонному фроду к октябрю вернулась к по-
казателям 2021 года после рекордных значений, 
которых она достигала к середине лета.

«С начала 2022 года в России началась бес-
прецедентная кооперация между органами 
власти, правоохранительными органами, 
банками и операторами связи. В результа-
те к концу лета у нас появились методы, 
с помощью которых можно снижать 
объем вызовов мошенников, поступа-
ющих на телефоны граждан. И с конца 
августа началось падение числа таких 
вызовов. Достичь этого удалось благода-
ря беспрецедентной кооперации», — объ-
яснил Владимир Бенгин.

Налицо и заинтересованность крупных 
операторов связи: их доля в мошенниче-
ском трафике сильно преувеличена, а сами 
они активно помогают бороться с фродом. 
А вот у небольших операторов в отдельных случаях 
доля фрода в их трафике достигала 90%. При этом, 
по данным Mastercard, Россия не входит список 
в топ-стран по уровню мошенничества в сегменте 
переводов денег без согласия клиента. 

Меры должны быть системными
Что касается мер, предпринимаемых Банком России, 
то, по словам Вадима Уварова, сейчас ЦБ прораба-
тывает совместно с бизнесом, Генпрокуратурой 
и МВД законопроект об изменении порядка 
возврата денег жертвам мошенников.

Новый механизм возврата заключает-
ся в том, что информация будет направ-
ляться не только банкам-получателям, 
но и банкам-отправителям, которые 
будут обязаны учитывать ее в своих 
бизнес-процессах. Если банк увидит, что 
средства переводятся на счет мошенников 
и пропустит их, то он будет обязан вернуть 
их жертве в полном объеме. В дополнение 
к этому у клиентов банков в этом году по-

Владимир Бенгин 
(Минцифры)

Артем Шейкин 
(Совет Федерации)

Вадим Уваров 
(Банк России)
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— Сергей, о фроде говорят многие, но мало 
кто называет суммы конкретного ущерба.
— По собственному опыту работы в одном 
из крупных российских банков скажу, 
что в 2021 году при его слиянии с новой 
структурой было обнаружено внутреннее 
мошенничество, тянувшееся с 2014 года. 
В течение семи лет управляющий 
отделением незаметно выносил деньги из 
кассы.

Что касается информации из открытых 
источников за последние несколько лет, то 
упомяну о хищении 1,5 млрд рублей после 
успешной атаки на АРМ КБР. Известны факты 
об атаках, нанесших ущерб 300 млн при 
использовании клонированных терминалов 
с успешным зачислением средств (origi-
nal credit). 500 млн рублей выведены при 
использовании схемы автореверсалов 
в банкоматах, 150 млн рублей похищены 
со счета одного клиента с использованием 
социальной инженерии.

Список можно продолжать. Одно остается 
неизменным: нельзя построить на 100% 
идеальную по безопасности систему. 

— Получается, что фрод остановить 
невозможно?
— Нельзя на 100% обезопасить любую 
работающую систему, но можно снизить 
риски и потери за счет автоматизированного 
тотального отслеживания отклонений всех 
бизнес-процессов от их типовых параметров.

Сергей Егоров, директор по 
консалтингу и расследованию 
инцидентов компании «Фродекс», 
пояснил «Б.О», почему фрод является 
следствием наличия уязвимостей 
в системах безопасности банков

Текст
ВАДИМ ФЕРЕНЕЦ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «Б.О»

КАК снизить риски 
и потери за счет 
отслеживания 
отклонений

Приведу пример. Наша система антифрода Fraudwall выявила 
и остановила мошенничество на сумму 6 млн рублей, связанное 
с подменой банковских реквизитов в платежном поручении. 
В этом случае информация передается персональному менеджеру, 
который должен позвонить клиенту банка и задать вопрос: 
«Вы совершаете платеж на такие-то реквизиты? Реквизиты 
подтверждаете?». Если клиент подтверждает реквизиты, то 
персональный менеджер отправляет информацию специалисту 
антифрода, и платеж снимается с контроля. 

В данном случае менеджер, который изо дня в день звонит 
клиентам, решил, что, если он не позвонит, ничего страшного не 
произойдет, и дал «добро» на платеж специалисту по антифроду. 
К счастью сработала вторая линия контроля, и платеж не был 
отпущен. Если бы не правила, заложенные в антифрод-систему, 
у клиента стало бы на счете на 6 млн рублей меньше.

— Как минимизировать риски внутреннего мошенничества? 
— Компания «Фродекс» предлагает своим клиентам (это 
есть и в коробочном решении) набор конкретных правил, 
направленных на выявление внутреннего мошенничества. 
Помимо них следует использовать метрики и триггеры, 
которые свидетельствуют о нестандартных ситуациях. Все это 
помогает наладить жесткий контроль исполнения инструкций 
и регламентов по противодействию мошенничеству. Если 
в системе настроены хорошие правила, все это выявляется.

Доступ к клиентской информации должен быть организован 
по принципу «KNOW AS YOU NEED». Необходимо полное 
и детальное логирование действий сотрудников с клиентской 
информацией (просмотр, изменение). Требуются контроль 
овердрафтов и возвратных операций, а также контроль выдачи 
кредитов через ДБО и закрытия депозитов. Это поможет 
эффективно выявлять и ретроспективно анализировать любой 
случай внутреннего мошенничества. Б.О

Публикуется с сокращениями.  
Полную версию читайте  

на сайте bosfera.ru

ре
кл

ам
а

100    БАНКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ |  январь 2023

ПЛАТФОРМЫ



РЫНОК | ИТОГИ ГОДА

Председатель правления 
ББР Банка Алексей Шитов 
рассказал генеральному 
директору 
аналитического центра 
«БизнесДром» Павлу 
Самиеву об итогах 
2022 года и планах 
на будущее, работе 
с малым и средним 
бизнесом и новых 
драйверах роста 
финансового рынка

Алексей Шитов (ББР Банк):
Наши клиенты растут 
и развиваются вместе с банком

— Алексей, в 2022 году финансовый 
рынок столкнулся с множеством вызовов, 
можно сказать, попал в идеальный шторм. 
Как вы оцениваете ситуацию на сегодняш-
ний день? Удалось ли рынку преодолеть 
сложности?
— Правильнее будет сказать, что вызовы 
только формируются, потому что итоги про-
шлого года — это еще не отражение того, 
что будет происходить в экономике. 

Поэтому вызовы прошлого года на се-
годняшний день достаточно понятны: весь 
рынок столкнулся с существенными пробле-
мами с платежами, переориентировался на 
то, чтобы помочь своим клиентам структури-
ровать новую платежную логистику. И безус-
ловно, все банки, и мы в том числе, ринулись 
в открытие корреспондентских счетов в на-
циональных валютах.  

— Расскажите об истории банка, на чем 
он специализируется? Какова ситуация на 
сегодняшний день?
— Свое развитие банк получил, когда 
Дмитрий Швецов возглавил Владивосток-
ский филиал. И на сегодняшний день самую 
большую карту покрытия мы имеем именно 
на Дальнем Востоке. 

Сегодня мы представлены практически 
по всей стране, подходим к процессу опти-
мизации операционных издержек и центра-
лизуем балансы, формируя хабы. В прошлом 

году мы перенесли на баланс головного 
офиса Красноярск, в следующем году 

планируем Питер, а затем уже 
и Владивостокский филиал. 

— Какие задачи ставит для 
себя банк в поддержке 
малого и среднего бизнеса? 
В чем преимущество ваше-
го банка в этом сегменте? 
Что банк предлагает роз-
ничным клиентам сейчас? 
— Малый и средний биз-
нес, корпоративное креди-

тование — это наш хлеб. Мы 
всегда развивались и развива-

емся именно в этом сегменте. 
Главное наше отличие от других 

кредитных организаций в том, 
что мы используем индивидуальный 

подход к малому бизнесу. Конечно, у нас 
есть типовые продукты, но мы готовы смотреть 

и небольшие чеки в рамках самостоятельных ссуд. 
Мы понимаем, что тот же корпоративный клиент в итоге при-

ходит к нам со своей розницей и потребностями. У нас свой путь 
развития, и мы стараемся дать клиентам все то, что они получают 
в банках, которые в рознице развиты. 

— Вы стали для многих клиентов опорным банком в трансгра-
ничном бизнесе. Расскажите подробнее о внешнеэкономиче-
ской деятельности банка. 
— Пожалуй, ключевой фактор, который позволил банку достаточ-
но активно зайти в этот рынок, — наличие прямых корреспон-
дентских счетов в Китае. Это дало нам возможность оперативно 
развернуть вектор бизнеса на Восток. На сегодняшний день спрос 
на Азию вырос кратно. Мы активно включились в работу по рас-
ширению корреспондентской сети и уже сегодня предоставляем 
возможность осуществлять переводы в 15 валютах. В планах — 
выход на Латинскую Америку. Вообще, страны БРИКС — это must 
have, и надо закрывать этот фронт. 

— Какие цели и задачи ставит для себя банк в 2023 году?
— Наша основная задача в следующем году — завершить про-
цесс централизации. Также мы планируем увеличить количе-
ство активных клиентов и расширить корреспондентские сети. 
Ближайшие планы — это выстраивание партнерских отношений 
с банками стран БРИКС.  

Безусловно, главный акцент — на малый и средний бизнес, по-
тому что, как я говорил ранее, этот сегмент для нас ключевой. 

Мы будем меняться вместе с рынком и в направлении анализа 
наших клиентов, и в направлении разработки новых продуктов. Б.О ре
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УГОЛОК НУМИЗМАТА

Ипотечный кризис в США и спрово-
цированный им «кризис доверия» 
на финансовых рынках затронул 
Россию пока только «по касательной». 
По мнению банкиров, в 2008 году 
у многих участников национального 
банковского рынка возникнут про-
блемы с долгосрочной ликвидностью, 
а значит, и с темпами роста бизнеса, 
и с выполнением норматива доста-
точности капитала. Но все это имеет 
место только в том случае, если фи-
нансовые власти не предпримут мер 
по «спасению утопающих».

За 2017 год мобильные банки для 
малого бизнеса стали значительно 
функциональнее: расширяются пла-
тежные возможности приложений, во 
многих появились вход по отпечатку 
пальца, распознавание счетов на 
оплату камерой телефона, экспорт 
выписки, обмен валюты и даже от-
крытие расчетного счета. Кроме того, 
многие банки провели редизайн 
приложений, улучшив навигацию 
и приведя визуальную составляющую 
мобильного банка в соответствие 
с другими онлайн-сервисами.

Вслед за классическими IT-
компаниями банкиры начали проекты 
по минимизации стоимости владения 
IT-инфраструктурами с одновремен-
ным повышением их ИБ. Регулятор 
ориентирует сегмент на обеспечение 
«реальной» ИБ, а не «бумажной». 
В 2022 году банкам сложнее будет 
увеличивать ликвидность за счет при-
влечения денежных средств населе-
ния. Объем совокупного депозитного 
портфеля в первом полугодии 2022-
го вырастет на 1%, что станет худшим 
результатом за пять лет.
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Сто лет назад, 6 мая 1922 года, 
в нашей стране появилась Коллегия 
Государственного политического 
управления при НКВД РСФСР (ГПУ). 
Именно она приняла решение 
сформировать в системе органов 
государственной безопасности 
централизованное головное подраз-
деление контрразведки — Контрраз-
ведывательный отдел (КРО) в составе 
Секретно-оперативного управления 
(СОУ) ГПУ.
Уже 7 июля 1922 года штаты КРО 
и его структура, состоящая из 10 от-
делений, были утверждены. Первым 
начальником контрразведки стал 
Артур Христианович Артузов (Фрау-
чи). С его именем связаны разработка 
и проведение признанных классикой 
контрразведывательного искусства 
операций «Трест» и «Синдикат-2».
Сегодня контрразведка является 
основным, системообразующим 
элементом Федеральной службы 
безопасности Российской Федерации, 

а ее задачи объединяют все подразде-
ления и органы безопасности.
Знаменитая фраза «Под грифом 
секретно» с 6 декабря 2022 года от-
носится не только к документам. Ее 
вспоминаешь при взгляде на новую 
памятную монету Банка России. 
На Санкт-Петербургском монетном 
дворе тиражом 3 тыс. штук отчекане-
на серебряная трехрублевая монета 
«100-летие образования в составе 
отечественных органов безопасности 
контрразведывательных подразделе-
ний» (каталожный номер 5111-0477).
Она содержит 31,1 г чистого серебра 
925-й пробы сплава. Диаметр ее 
составляет 39 мм. С лицевой и обо-
ротной сторон монеты по окружности 
имеется выступающий кант.
На оборотной стороне монеты по-
мещены лаконичное изображение 
главного здания ФСБ на Лубянской 
площади, а над ним — цветная 
эмблема Службы контрразведки ФСБ 
на матовом поле. Вокруг нанесена ре-

льефная надпись, отделенная точкой: 
«100-ЛЕТИЕ ОБРАЗОВАНИЯ В СО-
СТАВЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ ОРГАНОВ 
БЕЗОПАСНОСТИ КОНТРРАЗВЕДЫВА-
ТЕЛЬНЫХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ». Меда-
льеры органично и четко вписали это 
длинное название в изготовленную 
качеством «пруф» монету. Гурт ее 
содержит 300 рифлений.

«Щит и меч своей державы»

В ЯНВАРЕ ТОМУ НАЗАД




